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«Матильда» расколола страну. Про-
тивники картины устраивают масштабные 
демонстрации, угрожают жечь кинотеатры, 
срывают предпоказы. Сторонники крутят 
пальцем у виска, призывают одуматься, а 
правоохранительным органам советуют 
взять ситуацию под контроль. Кажется, 
массовое безумие достигло своего пика. 

Члены радикально-православных орга-
низаций не скрывают своих намерений: 
«Мы предупредили, что кинотеатры будут 
гореть». 33-летний лидер «Христианское 
государство — Святая Русь» Александр 
Калинин заявил, что случится страшное, 
если верующий возьмется за меч.  

«ЕСЛИ ВЕРУЮЩИЙ ВОЗЬМЕТСЯ ЗА МЕЧ»
Лидер «Христианского государства»  

Александр Калинин: «Любой православный 
хочет сидеть дома и молиться, но вокруг нас 

существует культура, которая оскверняет все, 
где мы появляемся»

В этом году традиционный крестный ход 
в Санкт-Петербурге в честь перенесения 

мощей Александра Невского из-
за плакатов в поддержу Николая II 

напоминал 100-тысячную  
демонстрацию  
против фильма  

«Матильда».

Анастасия РОДИОНОВА, 
корреспондент  

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДОНАЛЬД ПРОТИВ «ХАРВИ»
Евгений БАЙ, 

журналист
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РОССИЮ СМЕШАЛИ С «МУСОРОМ»
Международные инвесторы не верят в подъем 

отечественной экономики
Международное рейтинговое агентство 

Standard & Poor's (S&P) оставило без изме-
нений долгосрочные рейтинги Российской 
Федерации по обязательствам в иностран-
ной валюте («BB+») и в национальной валюте 
(«BBB-»). Малопонятные для непосвящен-
ных сочетания букв и символов означают 
не слишком радостный для нашей страны 

факт: входящее в ведущую мировую тройку 
агентство сохранило рейтинги нашей стра-
ны на неинвестиционном (или, как выра-
жаются финансисты, «мусорном») уровне. 
Международным инвесторам послан сигнал 
о том, что с Россией по-прежнему лучше 
дела не иметь. 

ПУГАЧЕВА ИЗМЕНЯЕТ 
ПУБЛИКЕ С БИЗНЕСОМ
Певица не возвращается 
на сцену, но работает 
на дорогих торжествах

Алла Пугачева снова пред-
стала публике и вновь — только 
избранной. Певица в числе про-
чих звезд шоу-бизнеса спела на 
шикарной свадьбе бизнесмена 
Карена Карапетяна и его избран-
ницы Лилит, которая состоялась в 
Москве в минувшие выходные. На 
торжестве также выступали Эрос 
Рамазотти, Сергей Шнуров, Тимати 
и другие артисты.  

На свадьбу как особые гости 
были приглашены президент Ар-
мении Серж Саргсян и премьер-
министр Карен Карапетян.

ТЕРРОРИСТЫ НЕ УСПЕЛИ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ «БРОНЕБОМБЫ»

Наш специальный корреспондент 
передает из Сирии

Форпост террористов — город 
Акербат — был освобожден всего 
две недели назад. Это позволило 
сирийской армии деблокировать 
и последний их оплот — город 
Дейр-эз-Зор. 

Сеть подземных тоннелей, 
завод по переоборудованию 
бронетехники в смертоносные 
джихад-мобили, что прорывались 
на позиции сирийских войск, не 
оставляя после себя камня на 
камне... Все это своими глаза-
ми увидел корреспондент «МК», 
побывавший в освобожденном 
Акербате.

Арестованный 14 сентября заместитель 
директора ФСИН России Олег Коршунов про-
вел за решеткой вот уже пять суток. Весь казус 
ситуации в том, что он до сих пор действующий 
руководитель, а значит, все те, кто его охраня-
ет в «Лефортово», — по факту его подчиненные. 
Ничего подобного не было за всю историю 
тюремной системы. И когда Коршунов попро-
сил о встрече с руководителем СИЗО, тот, по 

идее, не мог сразу же не явиться. И явился. 
Так кто он сейчас — обычный заключенный 
или «гражданин начальник»? И какими ему 
показались первые дни и ночи в неволе? 

Обозреватель «МК» навестила Олега Кор-
шунова в качестве члена Общественной на-
блюдательной комиссии.

Арестованный замглавы ФСИН Олег Коршунов рассказал «МК», 
что его больше всего шокировало за решеткой

«СЮДА НАДО САЖАТЬ ЖЕНЩИН, ЖЕЛАЮЩИХ ПОХУДЕТЬ»
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Завод, где боевики создавали 
«джихад-машины».

Олег Коршунов 
пока все еще 
чувствует себя 
«гражданином 
начальником».

Злоумышленников, чуть не лишивших глаза 
Алексея Навального, обвиняют в причинении легко-
го вреда здоровью. Впрочем, за четыре с лишним 
месяца на их след так и не вышли. Николая Ляскина, 
руководителя московского штаба Навального, на 
днях несколько раз ударили металлической трубой 
по голове. Вот только следователи решили, что 
нападавший, чуть не убив Ляскина, совершил 
хулиганство. Напрашивается вопрос: какая сила 
удара нужна следственным органам, чтобы усмо-
треть в этих нападениях угрозу жизни и здоровью 
и осадить наконец «борцов за режим»? Или такую 
задачу они перед собой не ставят? 

На Ляскина напали неподалеку от штаба в 
Москве, на улице Гиляровского. Это произошло 
в 19.15 вечера, когда вместе с активистом штаба 
Артемом Просяковым он пошел забрать из машины 
газеты с агитацией. Злоумышленник подкрался 
сзади, замахнулся металлической трубой, обмо-
танной в бумагу, несколько раз ударил Ляскина по 
голове и убежал. 

Сотрудники полиции на вызов приезжать 
долго отказывались и предлагали избитому Ля-
скину самому прийти в ОВД, действительно, чего 
зря бензин жечь. 

В Склифосовского ему диагностировали 
закрытую черепно-мозговую травму и сотрясе-
ние мозга. При этом врачи поздравили Ляскина 
с тем, что он легко отделался. Удар пришелся на 
затылочную часть, а не на теменную, ведь в про-
тивном случае все могло закончиться летальным 
исходом.

В итоге дело было заведено по статье… «Ху-
лиганство». Понятно, что терминология Уголов-
ного кодекса может расходиться с обиходным 
использованием слов, но и у нее должны быть 
семантические основания. 

КАРАТЕЛЬНО-
ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ПРАВО

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

«ПРОВЕЛ ЛУЧШИЙ С НЕЮ ВЕЧЕР — 
ПЕРО ТРЯСЕТСЯ В РУКАХ»
«МК» заканчивает публикацию 
дневниковых записей 
цесаревича Николая Романова 
о его отношениях с Матильдой 
Кшесинской
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НЕУМЕНИЕ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ЭСКАЛАТОРОМ НАВЛЕКЛО  

НА МОЛОДУЮ МАТЬ ПРОВЕРКУ 
Из-за разгильдяйства ма-

тери разбил голову ее груд-
ной сын, упавший с эскалато-
ра в торговом центре «Косино 
Парк» на Святоозерской ули-
це накануне выходных. Дет-
ские инспектора проверят 
условия воспитания ребенка 
в семье.

Как стало известно «МК», 
около 12.00 женщина при-
шла в торговый центр вме-
сте с 11-месячным сыном 
— мальчик сидел пристег-
нутым в детской коляске. 
Дама поднялась на лифте 
на второй этаж, соверши-
ла покупки. А обратно она 
решила спуститься на эска-
латоре. Это устройство, к 
слову, не приспособлено 
для перемещения колясок 
и продуктовых тележек, так 
как на нем крутые ступень-
ки и существует опасность 
падения. Объявления висят 
в нескольких местах ТЦ. 

Людей в этих случаях просят 
пользоваться лифтами. Но 
молодая мама решила не об-
ращать внимания на правила 
и вкатила коляску с ребенком 
на эскалатор. Она не удер-
жала детское транспортное 
средство, и коляска, к ужа-
су свидетелей, полетела 
вниз. Пока она долетела до 
первого этажа, успела пере-
вернуться. Малыш выпал и 
ударился головой. Экстрен-
ные службы вызвали охран-
ники, дежурившие на первом 
этаже. Медики «скорой» диа-
гностировали у карапуза со-
трясение головного мозга и 
доставили в сопровождении 
родительницы в больницу. 
Женщина, кстати, не могла 
сразу дать пояснение по по-
воду несчастного случая, так 
как находилась в шоке. Когда 
дама придет в себя, ее опро-
сят инспектора по делам не-
совершеннолетних.

БИБЛИОТЕКА ПРОГНАЛА  
АВТОМОБИЛИСТОВ С ПАРКОВКИ САМЫМ 

КУЛЬТУРНЫМ СПОСОБОМ
Выгнать жильцов с автомо-

билями со своей территории 
только с помощью Фемиды 
смогла Российская государ-
ственная детская библио-
тека. Замоскворецкий суд 
Москвы постановил убрать 
самовольную парковку с чу-
жого земельного участка. 

Как стало известно «МК», 
конфликт возник из-за при-
домовой территории пло-
щадью 2610 кв. метров на 
Калужской площади, где 
в многоквартирном доме 
расположена также детская 
библиотека. Ее сотрудники 
не могли оставить свои ма-
шины возле работы, потому 
что жители дома самовольно 
оградили участок забором 
и размещали на нем только 
собственные автомобили. 
При этом парковку снабдили 
шлагбаумом и постом охра-
ны. У каждого жильца был 
личный номер парковочного 

места. Поэтому чужак не мог 
просто так оставить там 
своего «железного коня». И 
это безобразие творилось 
несмотря на то, что земель-
ный участок принадлежал 
учреждению на праве по-
стоянного (бессрочного) 
пользования. 

Как пояснил «МК» адвокат 
истца Владимир Федоров, 
руководство библиотеки пы-
талось решить дело миром. 
Организация даже обрати-
лась к управдому и попро-
сила выделить места для 
парковки служебных автомо-
билей, но им в этом наглым 
образом отказали. 

— Более того, управдом 
строго-настрого запретил 
охранникам пускать маши-
ны библиотеки, — отметил 
юрист.  

Пришлось добиваться 
справедливости в суде. 
Ис т е ц п о т р е б о в а л о т 

председателя совета много-
квартирного дома убрать с 
земельного участка автомо-
били, принадлежащие его 
жителям, а также огражде-
ние и запретить жильцам 
размещать на указанном 
участке какое-либо иму-
щество.

Ответчик в судебном за-
седании просил отклонить 
исковые требования. По его 
словам, парковка является 
придомовой территорией и 
общедомовым имуществом. 
«Ни я сам, ни жители дома 
ограждение вокруг спорного 
участка не устанавливали», 
— отметил управдом. 

В итоге Замоскворецкий 
суд Москвы обязал ответ-
чика убрать с указанного 
земельного участка авто-
мобили, в остальной части 
— отказать, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Эми-
лия Хиль. 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Юлия ГРИШИНА, 
Ирина БЛИННИК, 

Татьяна АНТОНОВА, 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 

Екатерина СТЕПАНОВА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА 

и др.

ВОРЫ УШЛИ ОТ ПЕВИЦЫ ЕВГЕНИИ 
ДРАВИНОЙ С ПОДАРКОМ 

Без подарка на день рож-
дения оставили представи-
тели криминального мира 
участницу шоу «Голос» и 
финалистку конкурса кра-
соты «Мисс Россия-2015» 
21-летнюю Евгению Драви-
ну. Из автомобиля девушки, 
припаркованного в центре 
Москвы, было похищено 
бриллиантовое колье.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел вечером 14 сентя-
бря, когда певица и модель, 
проживающая в коттедж-
ном поселке на Новориж-
ском шоссе в Подмосковье, 
приехала в столицу. Около 
22.00 она оставила свой BMW 
Х6 у дома 1/14, строение 1 
в Большом Палашевском 
переулке. Здесь находятся 
бутик одежды, бар безалко-
гольных напитков, банки и 
продуктовый магазин. Кра-
савица вернулась к машине 

через час. К этому времени 
воры уже успели обчистить 
салон и унести с собой все 
ценные вещи. Исчезло брил-
лиантовое колье «Гранат» и 
косметичка, а из багажника 
преступники вынули… раз-
делочные доски. 

— Ущерб на 10 миллионов, 
— рассказала «МК» Дравина. 
— Очень обидно, ведь колье 
подарили мне на день рожде-
ния (певица праздновала его 
12 сентября. — Прим. «МК»).

Кстати, в 2016 году Евге-
ния также стала героиней 
новостных лент. Тогда мо-
дель обвинили в том, что 
она на автомобиле Infiniti 
ударила другую машину, но 
уехала с места ДТП. Со слов 
очевидцев, певица якобы 
произнесла при этом, что у 
нее муж работает в ГИБДД. 
Позже стало известно, что ко-
мандир батальона дорожной 
инспекции всего лишь выпи-
сал ей штраф в 1000 рублей, 
тогда как автоледи грозило 
лишение прав. Евгения объ-
яснила это просто хорошим 
отношением. 

МЕЖДУ
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Евгения Дравина 
— модель и певи-
ца, лауреат кон-
курсов «Надежда 
Романсиады», 

«Ритмы юности», «Открытая 
Европа», «Юные таланты 
Московии». Поступила в Мо-
сковскую государственную 
ко н с ер ва т о р и ю и м е н и 
П.И.Чайковского на отделе-
ние академического вокала 
по рекомендательному 
письму оперной дивы Елены 
Образцовой. В пятом сезо-
не популярного музыкаль-
ного проекта «Голос» ее на-
ставником стал Григорий 
Лепс. 

УЧАСТНИКОВ СУДЕБНОГО 
ПРОЦЕССА ЗАПРЕТИЛИ 

УВЕДОМЛЯТЬ ДЕНЬ В ДЕНЬ 
Извещать участника су-

дебного процесса о дате 
слушания по телефону счел 
неправильным Верховный 
суд. Кроме того, нельзя от-
правлять извещения бук-
вально за несколько часов до 
заседания. К таким выводам 
ВС пришел, разобрав адми-
нистративное дело. 

Как стало известно «МК», 
к высшим судьям с жалобой 
обратился житель Ростов-
ской области. Он был оста-
новлен гаишниками за выезд 
на встречную полосу. При-
чем выяснилось, что лихач 
прокатился по «встречке» 
уже второй раз за год. В ре-
зультате мировой судья ли-
шил водителя прав на год. 
Гражданин с решением не 
согласился и дошел до Вер-
ховного суда. В жалобе он 
сетовал на то, что его никто 
не известил о дате слуша-
ния. А значит, он был лишен 
права отстаивать свои инте-
ресы. Высшие судьи встали 
на сторону автовладельца. В 
материалах дела они нашли 
конверт с не врученной во-
дителю повесткой — видимо, 
его долго не было дома или 
он просто решил не ходить 

на почту. Чтобы хоть как-то 
известить предполагаемого 
нарушителя, секретарь суда 
позвонила ему по телефону. 
А для фиксации факта звонка 
составила телефонограмму 
— напечатала ее на компью-
тере, подписала и вклеила 
лист в дело. Однако ВС в этом 
документе нашел массу на-
рушений. Во-первых, «вы-
звонить» лихача судейским 
клеркам удалось буквально 
за несколько часов до засе-
дания: оно было назначено 
на 15.00, а звонок сделан в 
10.15. Это является нару-
шением принципа заблаго-
временности извещения. 
Правда, как отметил ВС, в 
законе нет ни слова о том, за 
какое именно время следует 
сообщать о необходимости 
явиться в суд. Однако судьи 
однозначно заключили, что 
делать это день в день нель-
зя. Во-вторых, служители 
Фемиды усомнились в том, 
что трубку вообще поднял 
именно сам фигурант дела. 
Ведь диктофонной записи 
разговора нет. В итоге ни-
жестоящие решения были 
отменены, а права возвра-
щены автолюбителю. 

ШПАГЕ НЕ ПОНАДОБИЛСЯ ФЕХТОВАЛЬЩИК,  
ЧТОБЫ РАНИТЬ ШКОЛЬНИКА

Сувенирной шпагой слу-
чайно ранило 12-летнего 
школьника на юго-востоке 
столицы 16 сентября. Причи-
ной стало баловство: ребенок 
играл с младшим братом и 
упал на диван, где по роко-
вой случайности находилось 
декоративное панно с клин-
ками.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел утром в одном из домов 
на Рязанском проспекте. 

Хозяин квартиры решил 
разобрать хлам на антре-
солях и продать все ненуж-
ное. В какой-то момент он 
наткнулся на сувенирное 
панно, со скрещенными 
металлическими шпагами 
— его семья приобрела око-
ло семи лет назад во время 
отдыха в Чехии. Расположив 
«сувенирку» на диване, мо-
сквич отправился в другую 
комнату за фотоаппаратом, 
чтобы сделать снимок для 

объявления о продаже. А в 
это время в помещение во-
рвались двое его сыновей: 
7-летний Костя и 12-летний 
Николай. Мальчишки бало-
вались, и в какой-то момент 
Костя неожиданно толкнул 
брата, тот потерял равнове-
сие и спиной упал на диван, 
где лежало панно. Приземле-
ние было крайне неудачным: 
лезвие одной из шпажек 
вошло под правую лопат-
ку школьника. От сильной 

боли он громко закричал. 
Вбежавшие в комнату ро-
дители незамедлительно 
вызвали «скорую помощь». 
Фельдшеры доставили 
Николая в больницу. К сча-
стью, ранение оказалось не 
слишком серьезным — рану 
обработали, но госпитали-
зировать юного москвича не 
стали. Теперь он вынужден 
посещать травматолога и 
готовится к вакцинированию 
от столбняка. 

АВТОР ИНТИМНОГО ТРЕНАЖЕРА ПРИЗВАЛА 
ЖЕНЩИН ЗАНЯТЬСЯ НАДУВАТЕЛЬСТВОМ

Тренажер для поднятия 
тонуса органов малого таза 
придумала московская изо-
бретательница Анжелика 
Зайцева. Новый аппарат в 
отличие от существующих 
аналогов будет универсаль-
ным и подойдет всем жен-
щинам с любой физической 
подготовкой — как молодым, 
так и пожилым.

Аппарат выглядит как две 
небольшие упругие груши, 
соединенные трубкой. Одна 
из груш — это, по сути, пом-
па. С помощью ее нужно за-
качивать воздух во вторую 
грушу, которая помещается 
внутрь тела. Главное, что 
женщина сможет контроли-
ровать степень упругости 
интимной камеры. Накачав 
камеру до необходимых 
размеров, даме необходи-
мо отсоединить трубку (это 
сделано для удобства, чтобы 

лишние предметы не меша-
ли тренировке). После этого 
можно начинать упражнения. 
Таким образом, уйдет необ-
ходимость подбирать вну-
треннюю часть тренажера 
под индивидуальные раз-
меры или менять ее, когда 
мышцы будут уже достаточно 
накачаны. Изобретательни-
ца предлагает использовать 
полезную модель в оздоро-
вительных фитнес-центрах, 
санаторно-курортных учреж-
дениях, а также в домашних 
условиях.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий гинеколога 

Татьяны Кузнецовой: «Мыш-
цы влагалища просто необ-
ходимо тренировать! Осо-
бенно это касается женщин 
после 40 лет. В этом возрасте 
еще есть шанс подготовить 
свой организм к менопаузе 
и избежать в дальнейшем 

опускания органов малого 
таза. Данный тренажер как 
раз служит для этих целей. 
Кроме того, он может быть 
полезен и женщинам после 
родов. Я считаю, что трени-
ровки этих органов, хоть пока 
и не прижились в России, но 
обязательны для всех жен-
щин».

ЗА ЛИПОВЫЙ ПАСПОРТ  
ПРИНУДЯТ РАБОТАТЬ 

Ужесточить наказания за 
подделку паспорта и других 
важных документов планиру-
ет МВД. Кроме того, вырастут 
штрафы для тех граждан, кто 
для получения «корочки» со-
общает о себе ложные све-
дения. 

В ведомстве готов пакет 
масштабных поправок в 
УК и КоАП. Самые жесткие 
санкции коснутся жуликов, 
занимающихся подделкой 
российских паспортов, а 
также их сбытом или обо-
ротом. Так, за сам факт 
подделки паспорта граж-
данина РФ фальсификатор 
по новому закону получит 
до трех лет тюрьмы, огра-
ничения свободы или при-
нудительных работ. Сей-
час максимальный срок за 
такое преступление — до 
двух лет за решеткой или 
до шести месяцев ареста. 
Также ужесточится санкция 
и за использование заведо-
мо подложных документов. 
Здесь речь идет не только 
о паспорте, но и о государ-
ственных наградах и «короч-
ках», которые дают льготы 
или освобождают от обя-
занностей. Например, это 
может быть социальная кар-
та, удостоверение ветерана 
труда или боевых действий, 
справка о многодетности 

или инвалидности. За это 
поправками вводится на-
казание в виде ограничения 
или лишения свободы, а так-
же принудительных работ 
сроком до года (сейчас — 
штраф до 80 тысяч рублей, 
полгода ареста или до двух 
лет исправительных работ). 
Более того, впервые станет 
считаться преступлением 
хранение, приобретение и 
транспортировка подделок 
ради дальнейшей их про-
дажи. За эти действия так-
же можно будет угодить в 
тюрьму на год. 

Также законопроектом 
предусмотрен ряд измене-
ний в КоАП. Во-первых, по-
высится штраф за наруше-
ние порядка изготовления, 
хранения и уничтожения го-
сударственных документов, 
печатей и бланков. Он соста-
вит от 1000 до 3000 рублей 
вместо нынешних 500–1000 
рублей. А за повторное на-
рушение разгильдяя будет 
ждать штраф от трех до пяти 
тысяч. Во-вторых, более 
строгая санкция последует 
для тех, кто ради получения 
паспорта или иного докумен-
та сообщает ложную инфор-
мацию. Нынешние смешные 
штрафы в 100–300 рублей 
планируется поднять в де-
сять раз.

in
st

ag
ra

m
.c

o
m

 / 
d

ra
vi

n
ae

vg
en

ia



ТЕРРОР

ЭКОНОМИКАСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   18 сентября 2017 года

2
ЗЛОБА ДНЯ РОССИЮ 

СМЕШАЛИ  
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Решение оставить на «мусорном» 
уровне рейтинги России разоча-
ровало и представителей россий-
ского правительства, и многих 

отечественных экспертов, которые надеялись 
на более лояльную оценку с учетом позитивной 
макроэкономической статистики по нашей 
стране. 

Агентство S&P вполне могло бы вернуть рей-
тинг РФ на инвестиционный уровень, поскольку 
российская экономика в этом году находится в 
хорошей форме, считает старший аналитик «Аль-
пари» Роман Ткачук. Он напомнил, что в первом 
полугодии ВВП вырос на 1,7%, промышленное 
производство — на 1,9%. Инфляция замедлилась 
в августе текущего года до 3,3%, государствен-
ный долг на низком уровне, золотовалютные 
резервы растут, а цены на нефть стабилизиро-
вались выше $50.

Но все эти достижения не убедили влия-
тельное рейтинговое агентство. «Рецессия 
закончилась, но товарные рынки, санкции и сла-
бые институты препятствуют потенциальному 
росту», — говорится о российской экономике 
в отчете S&P. Аналитики агентства ожидают, 
что наша экономика будет восстанавливаться 
вплоть до 2020 года темпами в 1,7–1,8% еже-
годно. На это повлияет восстановление цен на 
нефть и умеренное расширение внутреннего 
спроса после смягчения кредитно-денежной 
политики государства. Впрочем, низкие цены 
на сырье продолжат сдерживать перспективы 
экономического роста в долгосрочной пер-
спективе, равно как и доминирующая роль 
государства, низкая производительность труда 
и сложный инвестиционный климат в эконо-
мике РФ.

Хорошая новость заключается в том, что 
прогнозы по суверенным рейтингам России у 
S&P остаются позитивными. Это означает, что 
агентство может-таки их поднять, если восста-
новление экономики продолжит набирать силу, 
а ВВП на душу населения достигнет значений, 
сопоставимых со странами с аналогичным уров-
нем развития. 

Министр финансов РФ Антон Силуанов, ком-
ментируя решение S&P, высказал мнение, что 
рейтинговые агентства пока придерживаются 
консервативного подхода к оценке нашей эко-
номики. «Однако сами иностранные инвесторы 
охотно вкладываются в Россию, в наши ценные 
бумаги и валюту, несмотря на неинвестицион-
ность рейтинговых оценок и геополитический 
шум», — полагает министр. По мнению Силуа-
нова, зарубежных инвесторов привлекает вы-
сокая адаптационная способность российской 
экономики. 

Однако эксперты фондового рынка отме-
чают, что основной капитал, притекающий в по-
следнее время в Россию, носит спекулятивный 
характер. Международных инвесторов привле-
кают в первую очередь операции carry trade, 
предполагающие извлечение прибыли благо-
даря тому, что ключевая ставка российского 
регулятора в разы выше, чем у центробанков 
развитых государств. Между тем в минувшую 
пятницу ЦБ РФ свою ставку понизил на полпро-
цента, что наверняка отпугнет многих биржевых 
спекулянтов. 

Роман Ткачук считает, что подъему рейтин-
га нашей страны могла помешать геополитика 
— отношения России с западными странами 
остаются непростыми, что влияет на решения 
международных рейтинговых агентств. Еще два 
негативных фактора, названных собеседником 
«МК» — дефицит бюджета и непростая ситуация 
в российском банковском секторе. 

Разумеется, решение ведущего западного 
рейтингового агентства можно считать полити-
чески мотивированным. Однако это не меняет 
того факта, что именно на него ориентируются 
международные инвесторы, принимая решения о 
вложении средств в той или иной точке планеты. 
И в целом бизнес настроен относительно россий-
ских перспектив достаточно скептично. По итогам 
восьми месяцев 2017 года отток капитала из на-
шей страны, по данным ЦБ, достиг $12,1 млрд. По 
сравнению с январем–августом прошлого года 
объем вывоза вырос в 1,7 раза. Всего же по итогам 
года Центробанк ожидает бегства из России $17 
млрд (год назад было $15,4 млрд).

Так что инвесторы и до решения S&P голо-
совали ногами против российской экономики, а 
сейчас, скорее всего, только утвердятся в своих 
негативных оценках и прогнозах.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КАРАТЕЛЬНО-
ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ 
ПРАВО
c 1-й стр.

Что же получается, дал металли-
ческой трубой по голове — ах, 
какой хулиган! Или мы чего-то не 
понимаем? Давайте заглянем в 

УК, там говорится, что объектом хулиганства 
является общественный порядок. В нашем же 
случае объектом стало не абстрактное понятие, 
а вполне конкретный товарищ Ляскин и его 
голова.

Как нам пояснил адвокат Андрей Нечаев, 
квалифицировать это преступления как хулиган-
ство «очень странно со стороны следствия». По 
его словам, уголовное дело должно было быть 
возбуждено по статье 112, речь в которой идет 
об умышленном причинении вреда здоровью. 
Причем если в обычной ситуации преступнику 
грозило бы от полугода до трех лет лишения 
свободы, то в случае с Николаем Ляскиным на-
казание ужесточается. Это не обычный человек, 
а политический деятель. В статье есть уточне-
ние: если преступление совершено по мотивам 
политическим либо по мотивам ненависти или 
вражды в отношении какой-либо социальной 
группы, то оно карается наказанием уже не до 
трех, а до пяти лет.

Правда, «вред здоровью» в нашей судебной 
практике понятие растяжимое, и травмы Ляски-
на могут посчитать несерьезными. Предполагая 
такую возможность, защита оппозиционера 
намерена добиваться переквалификации дела 
на часть 1 статьи 277 УК «Посягательство на 
жизнь государственного или общественного 
деятеля, совершенное в целях прекращения 
деятельности или из мести». И не сказать, что 
юристы Навального не правы. Либо наносив-
ший удар случайно попал по затылку, а не по 
темени, либо он суперпрофессионал, который 
в экстремальных условиях способен рассчитать 
удар до сантиметра, и доказать это — дело его 
адвокатов.

Покушаются на убийство — хулиганы, кис-
лота в лицо — легкий вред здоровью, зато удар 
по дубинке омоновца — повод для ареста года 
на четыре, а пустая болтовня с грузинскими 
оппозиционерами — подготовка госпереворота. 
Такой вот карательно-избирательный подход. 

Анастасия РОДИОНОВА.

БРИТАНИЯ: 
КРИТИЧЕСКАЯ 
УГРОЗА
Два человека задержаны 
в рамках расследования атаки 
в лондонской подземке
Полиция Великобритании продолжает 
расследование теракта, произошед-
шего на станции метро «Парсонс Грин» 
в Лондоне 15 сентября. В воскресенье, 
17 сентября, стало известно о за-
держании второго человека, предпо-
ложительно связанного со взрывом в 
вагоне поезда, в результате которого 
были ранены не менее 30 человек. От-
ветственность за произошедшее уже 
взяло на себя так называемое «Ислам-
ское государство» (ИГ — запрещенная 
в России террористическая группи-
ровка). Однако правоохранителям еще 
предстоит выяснить, действительно ли 
задержанные по делу о теракте имели 
связи с джихадистами (и не идет ли в 
таком случае речь о крупной «спящей 
ячейке»).

Как уже писал «МК», самодельное взрывное 
устройство, которое один из пассажиров пронес 
в вагон поезда, сдетонировало не полностью. 
В противном случае, говорят британские пра-
воохранители, число раненых было бы гораздо 
больше — не говоря уже о неизбежной гибели 
некоторых пассажиров.

По счастью, на станциях метро Лондона, 
как и по всему городу, установлено множество 
камер наблюдения. Именно благодаря записям 
с них стражам порядка уже утром в субботу, 16 
сентября, удалось задержать одного подозре-
ваемого в причастности к взрыву. Им оказал-
ся 18-летний мужчина (по данным некоторых 
британских СМИ — мигрант, хотя полиция пока 
не спешит обнародовать информацию о нем, 
держа в тайне даже его имя) — его нашли в 
порту Дувра, откуда отправляются паромы на 
континент, во Францию.

Позднее — уже в Лондоне, в районе 

Хаунслоу, на западе города — был задержан 
еще один подозреваемый, 21-летний мужчина. 
Он, как и первый, был доставлен в полицейский 
участок на неопределенный срок.

Кроме того, полиция провела обыски в 
городе Санбери, в нескольких километрах от 
Хаунслоу, в доме Рональда и Пенелопы Джонс 
— пожилой пары, которая прославилась вос-
питанием огромного количества (более 300) 
приемных детей, включая и беженцев. За это и 
88-летний Рональд, и 71-летняя Пенелопа даже 
получили по Ордену Британской империи. На 
обыск их жилища стражи порядка пошли после 
того, как стало известно, что недавно у четы 

проживали два молодых человека, подходящих 
под описание разыскиваемых в связи с терак-
том. Чета Джонс пока переехала к друзьям.

В субботу в связи с угрозой нового терак-
та были эвакуированы пассажиры со станции 
«Фулхэм Бродвей» — следующей за «Парсонс 
Грин». Несмотря на то что подозрения о нали-
чии взрывного устройства не подтвердились, 
уровень террористической угрозы в Велико-
британии был повышен до критического (то есть 
велика вероятность новых терактов). Напомним, 
что в пятницу, во время экстренного совещания 
спецкомитета «Кобра» премьер-министр стра-
ны Тереза Мэй обещала не повышать уровень 
угрозы.

«Исламское государство», как и ожидалось, 
заявило о своей причастности к организации 
теракта на «Парсонс Грин». Действительно ли 
группировка ответственна за взрыв — еще пред-
стоит выяснить, но пока почерк указывает на ИГ. 
Не секрет, что в последние годы джихадисты в 
Европе начали практиковать так называемые 
теракты быстрого приготовления, не требующие 
длительной подготовки и больших ресурсов. В 
их число входят и печально известные тараны на 
автомобилях (за прошедшие полтора года было 
по меньшей мере семь квалифицированных как 
теракты наездов на машинах на людей — в том 
числе и в Лондоне), и нападения с холодным 
оружием (добыть которое проще, чем огне-
стрельное), и, наконец, атаки с использованием 
самодельных взрывных устройств.

Ренат АБДУЛЛИН.

c 1-й стр.
Дорога до Акербата заняла около 
шести часов. Пять из них — по-
ездка на бронеавтомобилях рос-
сийской военной полиции 

«Тайфун-К». Она оставила двойственные впечат-
ления. Без сомнения, «Тайфун-К» — великолепная 
машина, способная выполнять задачи в аномаль-
но жарких условиях. Два монитора, на которые 
выводится сигнал с нескольких камер, позволяют 
наблюдать, что происходит со всех сторон ав-
томобиля. Бронелюки открываются и закрыва-
ются без особых усилий. В салоне — кондицио-
нер, 14 кресел с анатомическими спинками, 
расположенных друг против друга. Сидеть в них 
показалось вполне комфортно. Но многочасовая 
поездка в таком положении оказалась более 
утомительной, чем ожидалось. Виной тому — 
размер внутреннего пространства машины. 
Одетым в бронежилеты, нам ничего не остава-
лось, как сидеть, тесно прижавшись коленками 
— вытянуть ноги невозможно. При этом плечами 
упираешься в плечи соседа, повернуться тоже 
непросто. 

Акербатский котел
Городок Акербат находится почти в самом 

центре Сирии. До войны здесь жили более 10 
тысяч человек. После захвата отрядами ИГИЛ 
(организация, деятельность которой запрещена 
в России) население уменьшилось вчетверо. 
Сейчас здесь не живет никто. Журналисты здесь 
появились впервые, район до сих пор считается 
небезопасным. Внезапные обстрелы позиций 
сирийской армии продолжаются и сейчас. Перио-
дически слышны выстрелы — работает сирийская 
артиллерия. Несмотря на то что город находится 
под контролем сирийской армии, разрозненные 
группы боевиков еще кружат рядом, стараясь 
внезапно атаковать позиции правительственных 
войск. От этого горячий воздух пустыни кажется 
еще и наэлектризованным.

Виды разрушенного города — словно кадры 
из фильма с апокалиптическим сюжетом. Мерт-
вые улицы с разрушенными домами, дороги с 

воронками от снарядов, по которым курсируют 
на пикапах с крупнокалиберными пулеметами 
бойцы сирийской армии и военная контрразведка 
«Мухабарат». Здесь держали оборону наиболее 
боеспособные подразделения террористов, 
в которые входили выходцы из стран СНГ. Эти 
отряды во время боев оказывали самое упорное 
сопротивление.

Боевики подготовили город к круговой обо-
роне по всем правилам военного искусства. 
Создали многоуровневую систему защиты — 
построили бункеры, укрытия. Они оборудовали 
целый подземный город с тоннелями длиной от 
100 до 700 метров, связанными между собой. 
Эти ходы позволяли игиловцам перебрасывать 
резервы. 

Сирийская армия выбивала противника бук-
вально из каждого дома. Как говорят военные, 
операция «Акербатский котел» не похожа ни на 
одну другую.

— Здесь применялись новые способы веде-
ния боевых действий. Силами ВКС РФ наносилось 
огневое поражение, осуществлялось окружение 
тремя охватывающими ударами, после этого 
шло расчленение группировки противника на 
части, разгром и уничтожение остатков боевиков 
в южных районах города, — рассказал «МК» на-
чальник штаба группировки войск ВС РФ в Сирии 
Александр Лапин.

Бои шли днем и ночью. Именно здесь си-
рийцы впервые высадили в тылу у боевиков 
тактический десант, что позволило завершить 
разгром группировки. Освобожден город был 
2 сентября. Поражение боевиков позволило 
выйти к реке Ефрат и снять блокаду, которая 
продолжалось больше трех лет. Именно здесь 
произошел коренной перелом в борьбе против 

ИГИЛ, и именно отсюда началось наступление 
на Дейр-эз-Зор.

Как рассказал Лапин, всего в ходе боев за 
Акербат было уничтожено около 3 тысяч объектов 
боевиков, 1207 террористов, 49 танков, около 160 
пикапов с пулеметами и зенитными установками, 
более 80 артиллерийских систем.

Основу сирийской армии, бравшей Акербат, 
составила 4-я танковая дивизия при поддержке 
добровольческой бригады и бригады «Мухаба-
рат». С воздуха наступающих поддерживала 
российская авиация, активно использовались 
беспилотники. Именно с помощью БПЛА были 
обнаружены подземные тоннели, которые затем 
уничтожили российские самолеты.

Сейчас в городе продолжается зачистка, од-
новременно идет разминирование. Саперы уже 
очистили от мин все дороги, сейчас работают в 
зданиях и на прилегающих к ним территориях.

Бронеджихад
На окраине города боевики устроили кустар-

ный бронетанковый завод. Под него переобору-
довали мастерские по ремонту сельхозтехники. 
Работал завод с 2015 года, всего на нем было 
модернизировано больше 15 танков. Сейчас это 
печальное зрелище — пробитые авиабомбами 
крыши мастерских, повсюду торчат прутья ар-
матуры, в разрушенных цехах стоят подбитые 
бронечудовища, которые больше никому не 
принесут зла.

А при террористах здесь было три цеха. В 
одном «умельцы» из ИГИЛ из подручных средств 
усиливали защиту танков и БМП. До сих пор здесь 
стоят три танка — два Т-62, которые техники еще 
не успели прокачать, и уже переделанный Т-55. 

Сразу его не узнать — на него наварили и наве-
шали кучу всяких дополнительных средств за-
щиты. К примеру, по бокам вместо фальшбортов 
приварена металлическая рама, которая должна 
была защитить механика-водителя от попадания 
кумулятивных и бронебойно-подкалиберных 
снарядов, а также противотанковых управляемых 
ракет. Также эта «сетка» должна была защитить 
боекомплект танка. На башне по всей окружности 
наварена металлическая ниша, куда закладыва-
ются мешки с песком, что дополнительно обе-
спечивало бы защиту танка от снарядов. 

— ПТУР, попадая в такую защиту, не может 
пробить ее с первого раза. Эта конструкция по-
зволяет вести активные как оборонительные, 
так и наступательные действия, — объясняет 
Лапин. — Самое эффективное оружие против 
таких танков — российские авиаснаряды. Один 
из них — бомба АФАБ-500 одним попаданием 
смогла уничтожить этот цех, выведя из строя 
сразу три танка.

Следующий цех — самый зловещий. Здесь 
танки начинялись взрывчаткой, превращаясь в 
мощный снаряд, управляемый смертником. Для 
этого с танка снималась башня, после чего он под 
завязку нашпиговывался противотанковыми ми-
нами, тротилом и аммиачной селитрой. На мелкие 
кусочки разлетаются даже гусеницы. Торсионы, 
изготовленные из высоколегированной стали, и 
то разрушаются. Поражающий эффект просто 
ужасающий — в радиусе 300 метров уничтожа-
ется все живое. Впервые такие «бронебомбы» 
использовали именно в ИГИЛ.

Рядом с шахид-танком — БМП, с которой тоже 
сняли башню, но не успели начинить взрывчаткой. 
У такой машины площадь поражения до 200 ме-
тров. Как правило, такие «джихад-бомбы» исполь-
зуют для прорыва боевых порядков сирийской 
армии или атаки на артиллерийские позиции.

— Эффект от подрыва таких шахид-танков 
и шахид-БМП значимый, — рассказывает Лапин. 
— Но мы научились бороться с ними. На угрожае-
мых направлениях мы обязательно используем 
противотанковые управляемые комплексы, ог-
невые средства дальнего действия — ЗУ-23-2 и 
зенитные пушки 57-го калибра. Также готовим 
специальные минно-взрывные заграждения, 
минные шлагбаумы, которые предотвращают 
прорыв этих машин. Мы научились бороться с 
таким ведением боевых действий и выявлять 
местонахождение танков и БМП по простым при-
знакам — изучаем, куда ведут гусеничные следы. 
Этот завод был обнаружен таким способом.

По словам генерала, такие заводы были 
обнаружены и уничтожены в городах Дейр-эз-
Зоре и Ас-Сухне. Предполагается, что такой 
завод работает еще в одном городке. 

Александр СТЕПАНОВ.

Взрывное устройство находилось 
в пластиковом ведре, похожем  
на емкость из-под краски.

Меры безопасности по всей 
Великобритании в конце 
прошлой недели были 
усилены беспрецедентно.
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Крайне редко встречающихся в природе белых жирафов удалось снять на видео 
зоозащитникам в одном из заповедников в Кении. На записи запечатлены самка 

жирафа и ее детеныш — своей необычной окраской они обязаны генетическому заболеванию, 
известному как лейцизм. Оно не дает клеткам кожи производить пигмент, однако, в отличие от 
альбинизма, позволяет глазам оставаться темными. Основная опасность лейцизма для зверей 
состоит в том, что необычная окраска привлекает излишнее внимание хищников.

ЦИТАТЫ

КАДР

В ночь с пятницы на суб-
боту в детском лагере 
«Виктория» под Одес-
сой произошел пожар, в 
результате которого один 
из корпусов сгорел дотла. 
Возгорание началось уже 
после отбоя, около полуночи. 
Всего в сгоревшем корпусе 
находились 42 ребенка, но 
спасти удалось не всех, — три 
девочки погибли. Полиция 
возбудила уголовное дело по 
статье «Нарушение установ-
ленных законодательством 
требований пожарной безо-
пасности». На данный момент 
задержаны два человека 
— директор лагеря Петрос 
Саркисян и воспитательница 
Наталья Янчик, которая была 

ответственна за пожарную 
безопасность. На следующий 
день после трагедии перед 
зданием городского совета 
Одессы состоялся митинг, 
переросший в беспорядки. 
Для разгона митингующих 
полиция была вынуждена 
применить слезоточивый газ 

и светошумовые гранаты. 17 
сентября, мэр города Ген-
надий Труханов встретился 
с родственниками погибших 
и пострадавших и пообещал 
независимое и объективное 
расследование и уголовную 
ответственность для всех лиц, 
причастных к гибели детей.

Возможный дефицит кар-
тофеля старого урожая мо-
жет являться в среднесроч-
ной перспективе фактором 
ускорения роста цен весной 
следующего года. Об этом 
предупреждает Центробанк в 
своем докладе по кредитно-
денежной политике. В то же 
время до конца текущего года 
аналитики ЦБ не видят рисков 
ускорения продовольственной 
инфляции из-за динамики цен 
на овощи, в том числе и на 
картофель. В этом году вало-
вой сбор картофеля оценива-

ется на уровне прошлогоднего 
— правда, лишь в случае «от-
сутствия природных аномалий 
в период массовой уборки 
и сохранения приемлемого 
качества урожая». Природный 
фактор важен, потому что в 
округах, на которые приходит-
ся более 70% сбора по стране 
(Центральный, Приволжский, 
Сибирский), уборка только 
вступает в активную фазу. При 
этом сохраняется риск ухуд-
шения качества, обусловлен-
ный погодными условиями и 
переувлажнением почвы. Спе-

циалисты Института конъюн-
ктуры агарного рынка (ИКАР) 
полагают, в 2017-м объем 
посадки картофеля окажется 
на уровне прошлого года, но 
произойдет перераспреде-
ление: личные подсобные 
хозяйства уменьшат площади 
на 3−5%, а промышленные 
производители примерно на 
столько же увеличат их. При 
этом весной следующего года 
оптовые цены на агрокультуру 
ожидаются выше, чем годом 
ранее, утверждают эксперты 
ИКАР. 

ТРАГЕДИЯ

ЭКОНОМИКА

ПОЖАР В ОДЕССЕ УНЕС ЖИЗНИ ТРОИХ ДЕТЕЙ

КАРТОшКА — ДВИгАТЕль ИНфляцИИ

Игорь КОНАШЕНКОВ, генерал-майор, официальный 
представитель Минобороны России:

Валентина МАТВИЕНКО, председатель Совета Федерации РФ:

«Во избежание ненужной эскалации командование российской 
группировки войск в Сирии по существующему каналу связи 
заблаговременно довело американским партнерам границы 

проведения военной операции в Дейр-эз-Зоре. За последние несколько суток 
на восточном берегу Евфрата российскими средствами контроля и разведкой 
не было выявлено ни одного боестолкновения террористов Иг («Исламское 
государство» — запрещенная в Рф террористическая группировка. — «МК»)  
с вооруженными представителями какой-либо третьей силы».

«логики никакой я в этом предложении [отправить 
миротворцев на границу России и Украины] не вижу. <...> 
Миротворцы нужны, чтобы обеспечить безопасность ОБСЕ, 

потому что у ОБСЕ нет возможности вооруженной охраны тех сотрудников, 
которые участвуют в этой миссии».
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Так Конашенков прокомментировал сообщение американской стороны о том, что 
ВКС РФ якобы нанесли удар по ополченцам из «Сирийских демократических сил» 
(SDF, оппозиционные формирования, поддерживаемые США). По словам предста-

вителя Минобороны, российские силы в рамках операции в Дейр-эз-Зоре наносят лишь 
точечные удары — и только по позициям ИГ. «Каким образом в боевые порядки ИГ в восточной 
части Дейр-эз-Зора могли без боя проникнуть оппозиционеры или военные советники стран 
международной коалиции, могут ответить только сами представители международной коали-
ции», — подчеркнул Конашенков.

ЮБИЛЕЙ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИН

Редакция «МК» искренне поздравляет с торжественным 70-летним юби-
леем первого заместителя генерального директора «КРОКУС ИНТЕРНЭШНЛ» 
Александра Григорьевича Борцова. Александр Григорьевич прошел долгий 
трудовой путь, отдав многие годы комсомольской работе. Был избран секре-
тарем в РК ВЛКСМ, Первым секретарем МГК ВЛКСМ. Избирался секретарем 
в Свердловский РК КПСС, председателем Свердловского районного Совета 
народных депутатов.

Работал в Аппарате Президента СССР, начальником хозяйственного от-
дела в Центре информационных и социальных технологий при Правитель-

стве Российской Федерации, в Российском фонде международной гуманитарной помощи и 
сотрудничества. 

Александр Григорьевич Борцов через всю свою замечательную биографию несет огромный 
талант руководителя, искреннюю заботу о людях, управленческий опыт и мастерство. 

Александр Григорьевич — давний друг нашей газеты, человек с тонкой душой и острым 
умом.

«МК» желает Александру Григорьевичу Борцову счастья, здоровья, творческого и рабочего 
вдохновения, любви близких и признательности сотрудников.

Добрых дней жизни!

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так Матвиенко прокомментировала предложение о размещении миротворческих 
сил на востоке Украины, озвученное американской стороны. В частности, как 
отметила официальный представитель Государственного департамента США Хезер 

Науэрт, контингент миротворцев в случае попадания на украинскую территорию должен иметь 
широкий мандат, дающий право в числе прочего и на нахождение на границе с Россией. Как 
известно, ранее идею о вводе на Украину «голубых касок» — но только для обеспечения 
безопасности сотрудников ОБСЕ, о чем и напомнила Матвиенко, — поддержал Владимир Путин. 
Спецпредставитель Госдепартамента США по Украине Курт Волкер, в свою очередь, в ответ зая-
вил, что в таком виде присутствие миротворцев не поможет разрешить ситуацию на Донбассе.

Не так давно состоялся 
рэп-баттл (проще говоря 
— чтецкий рэп-поединок) 
между двумя культовыми 
в рэпе исполнителями — 
Oxxxymiron и Гнойным. 
Так вот Михаил Швыдкой на 
свою передачу на телеканал 
«Культура» и пригласил среди 
прочих победителя поедин-
ка — Вячеслава Карелина 
(Гнойного), мотивировав это 
тем, что баттл посмотрели на 

Ютубе уже 20 млн человек. 
«Проще всего сказать, что 
рэп-баттлы — это такая форма 
литературного хулиганства, 
которые никакого отношения к 
культуре не имеют, — заметил 
Швыдкой, — но на самом деле 
рэп-баттлы имеют давнюю 
историю: если вы откроете 
комедию Аристофана «Лягуш-
ки», то увидите первый такой 
поединок между Еврипидом 
и Эсхиллом, причем поеди-

нок судит Дионис, который 
решает, кого из них забрать из 
царства мертвых. Перебранка 
идет жесткая. Словом, если 
мы поглядим на историю, то 
обнаружим, что рэп-баттл 
— это нормальная форма не 
только литературной, но и ре-
альной жизни». Но до того, как 
дать рэперам слово, Швыдкой 
предупредил: в эфире «слова 
на «х», «б», «п», «е» и произво-
дные от них запрещены». 

ТВ

шВЫДКОЙ ВПЕРВЫЕ ПРИглАСИл НА «КУльТУРУ» РЭПЕРОВ,  
СРАВНИВ ИХ С ПЕРСОНАЖАМИ КОМЕДИИ АРИСТОфАНА

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

ТЕРРОРИСТЫ 
НЕ УСПЕЛИ...

В разрушенном городе.

СПЕЦРЕПОРТАЖ
ПОДРОБНОСТИ  

и ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Орудие хулиганства: железная 
труба, обернутая газетой.

Николай Ляскин.
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«Лефортово». Карантинная камера 
на первом этаже, Олега Адольфови-
ча только что привели с прогулки. 
— Никак не могу привыкнуть дер-

жать руки за спиной, — обронил он сопровождаю-
щим его сотрудникам. 

Невероятно непривычно видеть Коршунова 
не в костюме и не в высоком кресле, над которым 
висит герб ФСИН, а в синей фуфайке на фоне 
решеток. О, сколько мы спорили с ним, сколько 
критиковали его, когда он собирал круглые столы 
и прочие заседания с участием правозащитников. 
Но теперь Коршунов — один из заключенных, чьи 
права мы обязаны защищать. 

— И вам тоже выдали тюремную робу? — 
спрашиваю я Олега Адольфовича. 

— Да. Только рубашку разрешили оставить.
— Но ведь забирать у заключенных одежду 

якобы на прожарку (дезинфекцию) в принципе 
незаконно.Ни в одном другом СИЗО России 
больше так не делают. Почему вы не возму-
щаетесь, что вас нарядили в ужасную робу? 

— Ну это же «Лефортово»...
— А разве оно действует по другим 

законам? 
 — Это сложный вопрос. Фуфайка, в принци-

пе, удобная. Я в ней сплю, чтобы не замерзнуть. 
А вот в тапочках гулять по прогулочному дворику 
холодно. 

— А как же вот эти «умопомрачительные» 
кирзовые ботинки, что стоят в углу?

 — Мне на них даже смотреть смешно. И вооб-
ще не понимаю, как можно ходить без шнурков. 

— Но ведь мы просили разрешить шнурки, 
вы нас не слышали, мол, на них заключенные 
могут повеситься. А как, кстати, ваш матрас? 
Удобный?

— Спать неудобно. Бока болят. Каждому руко-
водителю нужно недельку побыть в другой шкуре, 
тогда он будет понимать, что нужно исправить. 

Тут есть радио. Станция «Маяк». Я уже привык, 
что по утрам «детский час» — читают аудиокниги. 
А библиотека в «Лефортово» неплохая. Огромный 
ассортимент (мне приносили каталог ознакомить-
ся). Есть даже Солженицын. Вашего Хинштейна 
(Александр Хинштейн — в прошлом обозреватель 
«МК», в настоящее время советник директора 
Росгвардии РФ. — Авт.) пять книг тут. Но вот мне 
больше всего не хватает телевизора. Что говорят 
обо мне с телеэкрана, это я и без телевизора в 
курсе. Хочется знать, что происходит в стране. 
Сотрудники утверждают, что на карантине теле-
визор не положен или что свободных телевизоров 
нет. При этом если бы чисто гипотетически моя 
дочь принесла телевизор или даже несколько в 
дар СИЗО (чтобы один попал ко мне в камеру), у 
нее их не взяли бы. 

— Мы вам про это тоже говорили! Во всех 
СИЗО принимают благотворительную помощь. 
И вот про то, что в карантине тоже должен быть 
телевизор, мы говорили. Вам это тогда не ка-
залось важным. Теперь вы все исправите?

— Я уже вряд ли вернусь. Про матрасы я знал 
и раньше, но чтобы заменить их, требуются ко-
лоссальные деньги и нужно поменять стандарт. 
Мы получили много имущества от Минобороны, 

там есть и хорошие солдатские матрасы. Они 
лучше наших. 

— Можете дать их в первую очередь не-
совершеннолетним и женщинам? 

— Сейчас я могу дать вам только часть своей 
пайки. Вон у меня хлеб лежит и сахар. Хлеба мне 
принесли целый батон, не жалели. Была в моей 
жизни полоса белая, пришла черная. Но главное 
— вдоль полос не ползти. 

— Не густо у вас с провизией (кроме хле-
ба и сахара да чайника с кипятком нет вообще 
ничего). 

— А вы хотели потом написать, что у меня 
вся камера в колбасе и черной икре? Всем бы это 
понравилось, наверное. Но вот видите, как оно на 
самом-то деле. Я обычный заключенный. 

 — Вам не передавали передачки? 
— Пока нет. Но передадут, думаю. Если что, 

скажите близким, что еда должна быть безугле-
водная. Мне бы диетпитание (диабет, гастрит), но 
в СИЗО его почему-то не назначили. 

А вообще вы знаете, как бы кто ни говорил, 
тут неплохо кормят. Я бы сейчас, уже видя все из-
нутри, подправил бы какие-то нормативы (я ведь их 
раньше сам утверждал), но совсем немного. Вчера 
на обед был суп из курицы, и я там действительно 
видел куски мяса. Была еще отличная овсяная 
каша. Сегодня на завтрак дали молочную лапшу, 
но она сладкая, а мне нельзя. Так что я просто по-
пил чай с хлебом. Но ничего страшного. Стройнее 
буду. Вот кто хочет похудеть — надо сюда на две 
недельки. Женщины тратят огромные деньги на 
всякие программы похудения, а можно для них 
организовать тут такие «сессии». Эффективно 
и недорого. 

— Вот чувствуется у вас во всем предпри-
нимательская жилка. Зачем вы вообще пошли 
в тюрьму работать? 

— Случайность. Я, кстати, до этого входил 
в сотню эффективных менеджеров страны, хоть 

вы в своей статье обо мне (вчера ее принесли в 
камеру сотрудники) пишете, мол, сомневаетесь 
в моей грамотности как финансиста. 

Предложили работать в Администрации Пре-
зидента, я спросил — есть время подумать? А они: 
«Только пока будете ехать до здания ФСИН, вас 
там уже ждет директор на беседу». Я не жалею, 
что пришел в тюрьму. Да, на мне был весь тыл, 
госконтракты, стройки, все денежные вопросы 
— самые болезненные темы. И вот сейчас мои 
обязанности распределили по тем другим за-
мам, думаете, у них не возникнет проблем? Во 
ФСИН всегда меня грязью поливали, а теперь 
будут кого-то другого. 

Вы назвали меня самым богатым тюрем-
щиком. Но где факты? Про вертолет Robinson 
написали... У меня есть права на вертолет, я давно 
отучился. Моя страсть — это мотоциклы. Я не раз 
разбивался в дымину... Куртки байкерские я свои-
ми руками шил. И вот вы пишете, что я жадный и 
ужасный, по словам коллег. Неужели никто ничего 
хорошего про меня не сказал?

— Справедливости ради скажу, что потом 
кое-кто из коллег вспомнил, как вы собрали 
деньги на операцию умирающему ребенку 
одного из сотрудников УФСИН по Смоленской 
области. 

— Было такое. 350 тысяч долларов потре-
бовалось. Я попросил одну крупную страховую 
компанию выделить эти деньги, ребенка в итоге 
спасли. Я первый Скайп установил в женских ко-
лониях. Директор даже шутил, мол, отправьте 
Коршунова в женскую колонию — и там сразу все 
появится. В одной колонии (не буду называть ее) 
не было душа для женщин, а как не мыться каждый 
день? Я сказал начальнице, что она будет ночевать 
в колонии, пока тут не появятся два душа. Через 
два дня они были. А вообще помните анекдот про 
жадную девочку и пельмени? Когда ей дали целый 
тазик ее любимых пельменей, первым делом она 

сказала: «А сколько себе, выходит, оставили?» 
— Как вас тут встретили? Вы были раньше 

в «Лефортово»?
— Был. С какой-то проверкой приходил. Отно-

сятся тут хорошо. На «вы». Вот в зале суда местные 
конвоиры меня поразили. Один кричал: «Эй ты, 
давай быстрее». Когда мои адвокаты возмутились, 
мол, я все-таки генерал, причем действующий, 
он ответил: «А чо такое? Пугаете меня?» Кстати, 
не понимаю, зачем он был с собакой? Для чего 
вообще она нужна — она что, бросилась бы меня 
защищать, если бы кто напал?
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Официально Коршунов является 
действительным государствен-
ным советником второго ранга. 
Воинского звания у него нет. Но 
он всегда мечтал быть генералом 

и даже пошил себе форму с погонами (она 
в единственном экземпляре), в которой лю-
бит ходить! Поэтому порой Олег Адольфович 
и сам начинает верить, что он генерал.

В «Лефортово», когда анкету заполняли, 
спрашивают: «Место работы». Я говорю: «Пишите. 
ФСИН России, заместитель директора». Они: «Так 
и писать?» Я: «Ну да». Вчера попросил встречу с 
начальником. Он сразу пришел. 

— Так он не мог не явиться, он же до сих 
пор ваш подчиненный?

— Фактически да. Парадоксальная ситуация. 
Я и заключенный, и его начальник. Вообще, со-
трудникам «Лефортово» тяжело. 

Тут же, обращаясь к сопровождающим, Кор-
шунов просит: «А можно мне соль выдать?» На-
помним, некоторое время назад в «Лефортово» 
заключенным запретили выдавать соль вопреки 
закону и здравому смыслу (в СИЗО по всей стране 
она разрешена). Потом соль здесь удалось отсто-
ять, и вот, выходит, она снова пропала?

— Да это сбой, наверное, какой-то, — ком-
ментирует Коршунов. 

— Что вы их защищаете? Они вам, замди-
ректора всей службы, соль не дали! 

— Я еще пока действующий руководитель, 
должен ФСИН защищать. 

— Как вы себя чувствуете? Вас осмотрел 
врач?

— Реально медицина здесь хорошая. Прочув-
ствовал все на себе. Сделали УЗИ и вообще все. 
Аппаратура стоит в медкабинете качественная, 
врачи отличные. Я до ареста был на операции (на 
желудке) в известном медцентре, там кровь взяли 
— на руке огромный синяк остался, стыдно ходить. 
А тут взяли — я даже не почувствовал. Возможно, 
лекарства не все есть в наличии, но не отказывают, 
если ты со своими сюда приезжаешь. Дали глюко-
метр — теперь сам меряю уровень сахара. 

Когда номер подписывался в печать, «МК» 
стало известно, что Коршунову, помимо обви-
нения в растрате, собираются вменить еще и 
организацию заказного убийства сотрудника, 
отвечавшего за сдачу недавно построенного 
следственного изолятора «Кресты-2» в Санкт-
Петербурге. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Накануне пришествия в штат Флорида 
мощного урагана «Ирма» американские власти 
предупредили граждан, чтобы те не палили по 
небесам из ружей и пистолетов. Этого не надо 
делать, какими бы разгневанными вы ни были, 
урезонивала полиция жителей «апельсинового 
штата», поскольку никаких результатов такая 
стрельба все равно не даст. А последствия могут 
быть непредсказуемыми. Траектория пуль под 
воздействием урагана изменится, и эти пули 
могут даже попасть в стрелявших, объяснял в 
своем Твиттере шериф округа Паско.

Сейчас американцы во Флориде и Техасе 
выбираются из-под обломков, чистят улицы и 
восстанавливают свои жилища. Но настроение 
у них неважное. Как сказал журналистам один 
флоридский житель, «мы пережили «Ирму», но 
остались с Трампом».

Миллионы граждан Америки в своем пре-
зиденте также видят ураган огромной разруши-
тельной силы, но который пришел не на два-три 
дня, а на целых четыре года. Да и последствия 
могут быть такими, что расчищать завалы при-
дется его сменщику весь следующий срок.

Мэр Майами Томас Регаладо, который в 
эти дни разносит пищу и лед по приютам для 
пожилых людей, негодует. «Президент утверж-
дает, что концепция изменения климата — это 
фикция, — говорит Регаладо. — Но послушайте, 
это совершенно безответственно. Я понимаю, 
что Трамп ублажает слух тех групп населения, 
которые привели его к власти. Но что нам де-
лать, если в штат придут еще пять «Харви» и 
пять «Ирм»? Нас по-прежнему будут убеждать 
из Вашингтона, что такое происходит впервые 
и больше не повторится?»

Мэр, занимающий этот пост с 2009 года 
и всю свою сознательную жизнь проживший в 
Майами, никогда не видел такого затопления на 
улице Брикель в Даун-тауне, центральном райо-
не города. Ни в какие случайности он не верит. 
Республиканец, как и президент, он призывает 
правительство немедленно начать серьезный 
общенациональный диалог по проблеме из-
менения климата. Ведь помимо этих двух ура-
ганов прибрежные районы штата затапливало и 
в другие месяцы. В один из августовских дней 
метеорологи обещали, что выпадет всего около 
полдюйма (примерно 12,5 миллиметра) осадков, 
а выпало свыше 5 дюймов. Работники станции 
наблюдения оправдывались: мы не могли этого 
предугадать, ведь раньше ничего подобного не 
происходило.

Но теперь-то происходит. И за океаном, 
и в Западной Европе, и в России. Глобальное 
потепление климата, приводящее к ранее не-
виданным катаклизмам, стало, наверное, оче-
видным для всех. Кроме хозяина Белого дома. 
Который, напомню, на июльском саммите G20 в 
Гамбурге объявил о выходе США из Парижского 
соглашения по климату.

Однако и у упертого Трампа есть границы 
дозволенного. Ураганы «Харви» и «Ирма» при-
вели к серьезным перебоям в поставках бензина 
на американский рынок: из-за остановки ряда 
нефтеперерабатывающих заводов в Техасе его 
резервы сократились на 30 процентов. Эта про-
блема привела к неожиданным последствиям в 
совершенно другой сфере. Из-за опасения вы-
звать еще большие перебои в энергетике Белый 
дом решил временно приостановить экономи-
ческие санкции против Венесуэлы. 

В августе американский минфин ввел до-
статочно жесткие санкции против венесуэльской 
государственной компании Petroleos de Venezuela 
и ее американской дочки — Citgo. Последняя, чья 
квартира находится в Хьюстоне, — это главный 
бриллиант в венесуэльской нефтяной короне. 
У нее три крупных НПЗ — в Техасе, Луизиане, 
Иллинойсе и 48 нефтяных терминалов в 20 аме-
риканских штатах. И «матери», и «дочке» было 
запрещено впредь торговать на американском 
рынке своими облигациями по внешнему долгу, а 
последней — переводить доходы на родину.

Но план команды Трампа по наказанию 
«диктаторского режима Мадуро» был шире. 
Вашингтон вплотную подошел к принятию еще 
более радикальных мер и уже осенью этого года 
намеревался полностью отказаться от импорта 
нефти из Венесуэлы.

Между тем Венесуэла входит в пятерку 
крупнейших экспортеров углеводородов в США 
— ее поставки составляют 700 тысяч баррелей 
нефти в день. Мадуро, конечно не «наш сукин 

сын», каким был для Америки никарагуанский 
диктатор Сомоса, и его следовало бы наказать 
за антидемократические действия по разгону 
законного избранного парламента. Но не по-
страдают ли от этого рядовые американские 
потребители? «Белый дом хочет закрутить гайки 
в Венесуэле, но не за счет американских во-
дителей», — сказал газете El Nuevo Herald на 
условиях анонимности один из чиновников Со-
вета национальной безопасности. И дискуссии по 
поводу того, чтобы перекрыть Венесуэле трубу, 
прекратились. Пока.  

У истории с Citgo есть и другая сторона. 
Крупнейшая российская нефтяная госкомпания 
приобрела у нее 49,9 процента акций в залог. И в 
случае, если Венесуэла не справится с выплатой 
долга этой госкомпании (который составляет 
около 6 миллиардов долларов), близкий к кон-
трольному пакет акций Citgo перейдет к рос-
сийской стороне. И таким образом станет явью 
кошмарный сон американских конгрессменов. 
Те страшно нервничают из того, что россий-
ская структура, которая среди других попала 
под американские санкции, может прийти на их 
внутренний рынок. Но руководство США своими 
санкциями само толкает Россию и Венесуэлу к 
заключению подобной сделки.

Команде президента Трампа впору занять 
у нас шахматного гроссмейстера уровня Сер-
гея Карякина, чтобы тот быстро составлял для 
них шаги на несколько ходов вперед. А то все, 
что ни делает Белый дом, возвращается к нему 
бумерангом. Жесткие меры против Венесуэлы 
лишь прибавляют аргументов венесуэльским 
правителям, которые обвиняют американский 
империализм в том, что это он лишил их страну 
продуктов питания, медикаментов и туалетной 
бумаги. Но, чтобы защититься от гринго, Мадуро 
лишь ужесточает преследование оппозиции.

Историю с приостановкой санкций в от-
ношении Венесуэлы можно экстраполировать 
и на другие страны. Чего добился бы СБ ООН, 
если бы он принял в оригинальном виде первую 
американскую резолюцию по КНДР, в которой 
предлагалось полностью отказаться от экспорта 
нефти на родину чучхе? Кто верит, что молодой 
хулиган Ким Чен Ын откажется от испытания 
ядерной (или водородной, как он уверяет) бом-
бы? Наоборот, это лишь придаст ему решимости 
продолжать начатое дело.

К России, на мой взгляд, подобное умоза-
ключение тоже относится. Один пакет санкций, 
потом другой, третий. В результате отношения 
между двумя странами скатились до маразма, 
когда агенты ФБР что-то ищут, круша паркет в 
бывших уже зданиях дипломатических миссий 
России в США, предъявляют счет за сжигание 
неустановленного мусора в консульстве в Сан-
Франциско (черный дым из трубы якобы нарушил 
экологические нормы Калифорнии). А после всех 
этих чуть ли не рейдерских захватов Вашингтон 
обращается к Москве с просьбой продать ему 
здания дипмиссий. Ну чем не театр абсурда 
имени Эужена Ионеско? Однако пока никакой 
гроссмейстер не может предсказать, в каком 
виде вернется к Америке бумеранг этих санкций 
и мелочных действий, похожих на месть.

Но непредсказуемого, хаотичного Трампа, 
которому еще долго оставаться в своем кресле, 
тоже, наверное, не имеет смысла подвергать 
санкциям или тем более ему мстить. Так, как это 
порой делает, например, газета The Washington 
Post, которая на выборах стояла горой за Хил-
лари Клинтон. В одном из ее номеров, правда, 
еще до прихода «Харви» и «Ирмы» я из шести 
статей на странице «Мнения» насчитал пять 
антитрамповских. В них именитые колумнисты 
обвиняют президента в том, что он не ведает, 
что творит, что его политика разрушает Америку, 
что он неадекватный лидер и, возможно даже, 
психически ненормальный. Словом, какое-то 
исчадие ада. Но такие наезды также бумерангом 
возвращаются к большой прессе Америки. Трамп 
то объявляет влиятельные газеты врагами нации, 
то публикует в своем Твиттере смонтированное 
видео с избиением телеведущего CNN. А что 
будет дальше?

Критиковать — да. Но... не нужно стре-
лять в президента. Он играет как умеет. Может 
быть, очередной ураган научит его попадать по 
клавишам?

ДОНАЛЬД ПРОТИВ «ХАРВИ»
Америка пережила два сильнейших урагана,  

но осталась с Трампом
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Церемония открытия фестиваля состоится 
23 сентября в Останкино. В этом году знамени-
той башне исполняется 50 лет. Во время шоу она 
будет превращаться то в Эйфелеву башню, то в 
Эмпайр Стейт билдинг, то в другие известные 
здания разных стран — Арабских Эмиратов, 
Канады, Японии, Китая, Австралии. Все это воз-
можно благодаря особой технологии проециро-
вания объемных изображений на архитектурный 
объект — видеомэппингу. Кроме того, в мульти-
медийном шоу используют и Останкинский пруд. 
На нем будет установлена ледовая площадка 
для выступления фигуристов, а также фонтаны, 
горелки, световые приборы. В самом шоу также 
задействуют лазерную и пиротехнику.

Каждый год к фестивалю присоединяются 
новые площадки. Президент коммуникационной 
группы LBL и уполномоченный организатор фе-
стиваля «Круг света» по поручению Правитель-
ства Москвы Татьяна Лифантьева объяснила, что 
находить новые объекты не так-то просто: «Есть 
много условий, которые должны соблюдаться. 
Например, вокруг не должно быть жилых домов, 
мы должны думать о жителях района, в которых 
проходит шоу или расположена инсталляция. 
Согласитесь, если вам ежедневно будет в окно 
светить яркий цветной свет, это быстро надоест 
и будет раздражать. Нужно чтобы всем было 
комфортно. Кроме того, очень важна безопас-
ность, это мы продумывали вместе с предста-
вителями силовых структур. С нами проходили 
площадки представители всех департаментов, 
которые занимаются безопасностью. Все их тре-
бования мы учли. На каждой площадке работают 
волонтеры, в этом году их будет больше. В их 
задачи входит направлять зрителей, показы-
вать дорогу. А интересные идеи нам приходят 
каждый год. Кажется, что все уже попробовали, 
но нет, вот опять какой-то новый объект, новая 
площадка, и мы уже отталкиваемся от нее. На-
пример, Останкинская телебашня сразу дала 
совершенно другой простор для фантазии, так 

как это другая архитектурная форма, нежели у 
здания. К тому же тут есть еще и пруд, что дает 
возможность использовать и огонь, и лед».

Ранее в фестивалях участвовал Большой 
театр, а теперь присоединился еще и Малый. 
На Театральной площади будет показано два 
тематических шоу — «Небесная механика» и 
«Неподвластный времени». О них подробнее 
рассказал креативный директор коммуника-
ционной группы LBL Владимир Демехин: «Для 
первого шоу мы совместили современную хо-
реографию и архитектурный мэппинг, съемки 
живых танцоров и 3D-анимацию. Для второго 
— «Неподвластный времени» — будет исполь-
зован фасад Малого театра. По сути это будет 
путешествие сквозь эпохи. Перед зрителями 
предстанут все известные драматурги — Гоголь, 
Чехов, Островский. Истории о них озвучены 
актерами Малого театра. Также на фасадах 
ведущих театров России покажут работы фи-
налистов международного конкурса Art Vision, 
проходящего в рамках фестиваля.»

Генеральный директор Государственного 
академического Малого театра России Тамара 
Михайлова надеется, что участие в фестивале 
привлечет новое поколение зрителей: «Не-
сколько лет наш театр провел в строительных 
лесах. Наконец в декабре 2016 реконструкция 
была закончена. Спасибо фестивалю за то, что 
нас пригласили к участию. Мало кто знает, но 
изначально Большой и Малый театр были одной 
организацией, их даже соединял специальный 
тоннель. Сначала его со своей стороны закрыл 
Большой театр, а теперь после ремонта и мы. 
Но вот фестиваль нас снова объединил, только 
уже другим способом. Участие в «Круге света» 
для нас важно, прежде всего, как напоминание 
о театре юному поколению. Я родилась в Мо-
скве, и мне казалось, что все знают, что такое 

Большой и Малый театры, где они находятся. 
Оказалось, что нет. Так что мы благодарны 
фестивалю: высокие технологии по-новому 
покажут нашу классику. Все это привлечет к 
нам молодого зрителя».

По задумке организаторов «Царицыно» 
на время фестиваля должно превратиться в 
Парк Света. Здесь ежедневно с 19.30 до 23.00 
будет транслироваться на фасад Большого 
Екатерининского дворца аудиовизуальный спек-
такль «Дворец чувств». Кроме того, территорию 
музея-заповедника украсят светоинсталляция-
ми от ведущих светодизайнеров мира.

Владимир Демехин пояснил особенности 
выбора здания для трансляции: «Здесь нужно 
учитывать все — и цвет фасада, и архитектурные 
украшения. Здание не должно быть слишком 
гладким и светлым, иначе оно ничем не будет 
отличаться от экрана. Но при этом обильные 
архитектурные украшения могут отвлекать от 
сюжета шоу. С Екатерининским дворцом были 
свои сложности, так как это особняк контраст-
ный — сам фасад темно-красный, а отделка 
ярко-белая. Но мы справились с этой задачей 
и надеемся, что зрители это оценят».

27 сентября на закрытие фестиваля за-
планирован яркий финал: первое в России шоу 
японской пиротехники. Пройдет оно в Строгин-
ской пойме. Баржи с пиротехническим обору-
дованием установят на воде.

Фестиваль уже трижды попадал в книгу 
рекордов Гиннеса. В 2015 году в номинации 
«Самая большая видеопроекция», в 2016 — 
два раза: в номинациях «Самая большая мощ-
ность светового потока при проецировании 
изображения» и опять же «Самая большая ви-
деопроекция». То есть в «Круге света» побили 
собственный рекорд. Но это все технические 
характеристики, а вот если бы можно было 

измерить в различных номинациях креативность 
и восторг зрителей, фестиваль точно попал бы 
в книгу рекордов Гиннеса еще не раз.

По мнению Татьяны Лифантьевой, аналогов 
у Московского фестиваля «Круг света» в мире 
нет: «Мы объединили то, что делается в других 
странах. Например, в Сиднее работают только 
две большие площадки, остальные мелкие и 
нерегулярные, а у нас их шесть. В Лионе весь 
город, по сути, превращается на время фе-
стиваля в площадку, но все-таки территория 
этого года и российской столицы несопоста-
вимы. К тому же, у русского зрителя есть свои 
особенности. В прошлом году мы установили 
светящиеся фигурки на Чистых и Патриарших 
прудах. Люди приезжали, смотрели, как потом 
выяснилось, ожидали какого-то действия. Мы 
поняли, что статика — это не то, что привлекает 
российского зрителя. Наши люди ждут какого-
то экшена, хотят, чтобы их удивляли, чтобы они 
восклицали «Ух, ты!»

Вход на все мероприятия фестиваля сво-
бодный, правда, для некоторых требуется пред-
варительная регистрация на сайте. Помимо 
ежедневных световых шоу, под открытым небом 
пройдут и два мероприятия на закрытых пло-
щадках. 24 сентября в театрально-концертном 
зале «Мир» состоится конкурс «Арт Вижн видже-
инг», где команды из разных стран посоревну-
ются в мастерстве создания световых образов 
под музыку. А 23 и 24 сентября в Центре Digital 
October пройдут бесплатные обучающие лекции 
световых дизайнеров и создателей лазерных 
инсталляций. 

В прошлом году фестиваль «Круг света» 
посетило около 6 млн человек. Сколько будет 
в этом пока предсказать трудно, но точно, не 
меньше. Татьяна Лифантьева считает, что этот 
праздник стал своеобразной приметой москов-
ской осени: «Люди узнают наш логотип, даже 
наши цвета — фиолетово-розовые оттенки стали 
фирменными. Наш фестиваль определенно 
ждут, его знают уже не только в столице, но и 
в других крупных городах России».

Марина ТАЛАГАЕВА.

ФЕСТИВАЛЬ
Вот уже 6 лет подряд москвичей каж-
дую осень ждет красочное событие — 
фестиваль «Круг света». И этот год не 
станет исключением: в 7-й раз столица 
окунется в феерию лазерных эффек-
тов, фейерверков, подсветки и музыки. 
С 23 по 27 сентября будут задействова-
ны 6 площадок: Останкинская теле-
башня, музей-заповедник «Царицыно», 
Театральная площадь, Строгинская 
пойма, Центр Digital October и Концерт-
ный зал «Мир». В рамках фестиваля 
пройдет также конкурс «Арт Вижн». 

Московский 
международный 

фестиваль 
пройдет 

в седьмой раз Проект в Царицыно «Круг света» 2017

Торжественная церемония чествова-
ния победителей четвертого Всерос-
сийского фестиваля-конкурса «Армия 
России» прошла в субботу в Москве на 
Фрунзенской набережной. На открытой 
сцене Национального центра управления 
обороной РФ награды получили в том 
числе военнослужащие, отличившиеся в 
Сирийской Арабской Республике.

Открывая церемонию, министр обороны Сер-
гей Шойгу сказал:

— Большое количество наших офицеров — 
летчиков, моряков — сегодня проходит службу, 
защищая нашу Родину от терроризма в Сирийской 
Арабской Республике, каждый день совершая 
сотни вылетов и выполняя те задачи, которые не 
под силу другим. Я абсолютно уверен в том, что 
каждый из нас с огромным уважением относится 
к труду военных, равно как и жители нашей стра-
ны, которые каждый день наблюдают за работой 
военных.

Впрочем, Шойгу отметил, что «Сирия и опе-
рация там — это не единственное место, где наши 
военнослужащие оттачивают свое мастерство». 
Он напомнил о кратном увеличении количества 
учений и внезапных проверок боеготовности во-
йск, что позволяет задействовать полигоны почти 
на 90%.

— Все военнослужащие 80% времени про-
водят на полигонах, — отметил Шойгу, пожелав 
военным как можно больше времени тратить на 
учебу, а меньше в бою.

Награды отличившимся военным вручали 
руководство Министерства обороны, известные 
общественные деятели, популярные артисты 
эстрады и олимпийские чемпионы ЦСКА. На сцену 
поднимались лучшие военные полицейские, лет-
чики, моряки, танкисты, подводники, специалисты 

материально-технического обеспечения, расчеты 
беспилотных летательных аппаратов. Наградой 
для победителей вполне могли стать одни только 
слова, звучавшие в названиях номинаций: «Му-
жество и честь», «На страже Родины», «Орлиный 
глаз», «Броня крепка».

Среди победителей, в частности, оказались 
саперы, что разминировали улицы освобожденно-
го Алеппо, Анатолий Величко — командир фрегата 
«Адмирал Григорович», с борта которого при помо-
щи комплекса с крылатыми ракетами «Калибр» уни-
чтожалась инфраструктура террористов в Сирии. 
Награды получили также командир звена авиаэска-
дрильи Су-27 четвертого Государственного центра 
подготовки авиационного персонала и войсковых 
испытаний Минобороны РФ капитан Денис По-
годин, а также Артем Капустин —  командир роты 
военной полиции, которой в мае удалось без еди-
ного выстрела задержать террориста-смертника 
и тем самым предотвратить трагедию...

Огромный интерес гостей вызвал показ 

военной техники, организованный на набереж-
ной Москвы-реки. Танки Т-90, бронированные 
«КамАЗы» и «Уралы», боевые и инженерные ро-
ботизированные комплексы «Уран-6», «Уран-9», 
зенитно-ракетные комплексы «Стрела-10» и С-400 
«Триумф»… От осознания мощи отечественного 
вооружения, увиденного вживую на расстоянии 
протянутой руки, у мужчин порой просто отвисали 
челюсти. И даже дамы, забыв на время о своих 
спутниках, заглядывались с восхищением на же-
лезных «солдат» Российской армии.

Настроение гостям фестиваля создава-
ли известные российские артисты, эстрадные 
коллективы и ведущие ансамбли Минобороны 
России. 

Всеармейский фестиваль-конкурс «Армия 
России» проводится ежегодно по инициативе 
министра обороны РФ Сергея Шойгу с целью 
повышения профессионализма и боевого духа 
в Вооруженных силах, а также развития лучших 
воинских традиций.

Алена ПАВЛОВА.

АРМИЯ РОССИИ 
ВЫБРАЛА ЛУЧШИХ
Отличившиеся в Сирии 
военные получили награды 
на традиционном фестивале 
Минобороны

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 
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Сезон ярмарок выходного дня ско-
ро закончится, однако не для всех он 
прошел гладко. На днях в социальной 
сети появилось сообщение от индиви-
дуального предпринимателя: женщина 
жаловалась, что ей не удается зареги-
стрироваться на торговую площадку, 
так как все вакантные места расхваты-
вают интернет-боты.

Регистрация участников ярмарок выходного 
дня осуществляется онлайн — через столичный 
сайт государственных услуг. Чтобы подать заявку, 
нужно было войти на сайт 5 сентября не раньше 
9.00. Однако индивидуальный предприниматель 
Галина Гусейнова обращает внимание на то, 
что на самом деле прием заявок начинается в 
8.55 — вот только не для простых предприни-
мателей, а для «привилегированных». В резуль-
тате обычный человек лишается возможности 
зарегистрироваться.

Свою жалобу женщина опубликовала в со-
циальной сети в виде открытого письма пред-
ставителям столичного департамента торговли 
и услуг.

— Я общалась с программистом, который 
подтверждает открытие доступа к подаче заявок 
в 8.55. Также программист подтверждает, что 
подача заявок с 8.55 до 9.03 была проведена с 
робот-программ. Робот-программа — это ав-
томатизированная система, в которую заранее 
теневиками вносятся данные заявителя ИП или 
ФЗ, и эта робот-программа долбит сайт pgu.mos.
ru, пока не подаст заявки. Автоматизированную 
подачу заявок роботом-программой обычный 
человек, который сам лично вручную подает 
свою заявку, никогда не сможет обойти, а это 
значит, что пока робот-программа не закончит 

свою работу, доступа к подаче заявок у обычного 
человека нет, — пишет женщина. 

В департаменте торговли и услуг «МК» заве-
рили, что речь идет исключительно о техническом 
сбое в работе компьютерной системы, а не о 
проблемах непосредственно ярмарок, и пореко-
мендовали обратиться за разъяснениями в Де-
партамент информационных технологий. Также 
специалисты заявили, что технические ошибки 
будут ликвидированы в ближайшее время.

Согласно действующим правилам, получить 
место на ярмарке выходного дня может фермер, 
садовод-огородник, индивидуальный предпри-
ниматель или юридическое лицо. Департамент 
торговли и услуг города Москвы несколько раз за 
сезон объявляет заявочные кампании на торго-
вые сессии. Места предоставляются бесплатно, 
и на половину из них могут претендовать физи-
ческие лица.

Напомним, что онлайн-регистрация в раз-
личных сферах не первый раз становится пово-
дом для общественного недовольства. Несколько 
месяцев назад москвичи жаловались на сбои при 
регистрации на посещение выставки пинакотеки 
Ватикана в Третьяковской галерее. 

Дарья ТЮКОВА.

ЯРМАРКИ ВЫХОДНОГО 
ДНЯ ЗАТОПТАЛИ 
КОМПЬЮТЕРНЫЕ БОТЫ
Предприниматели жалуются 
на обман при регистрации

«СЮДА НАДО САЖАТЬ ЖЕНЩИН...»
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
Российская экономическая 
статистика полна парадоксов: 
ВВП страны растет (на 1,5% по 
итогам первого полугодия, на 
2,5% — по итогам II квартала), 
а реальные доходы населения 
продолжают падать (на 1,4% 
за первые 6 месяцев 2017-
го). Тощие кошельки россиян, 
перегруженность кредитами и 
низкий уровень жизни — темы 
поистине неисчерпаемые в 
российских реалиях. Однако в 
последнее время здесь стал очень 
заметен контраст между мнениями 
власти и наблюдателей «с земли». 
Людей снова заверяют, что совсем 
скоро жить станет лучше, дешевле 
и проще. Так ли это?

Во всем виновата 
статистика?
На днях министр труда и социальной за-

щиты РФ Максим Топилин объявил, что про-
должающееся падение реальных доходов рос-
сиян связано с сокращением доли теневого 
сектора экономики в стране. Других негативных 
факторов глава Минтруда не озвучил. Министр 
вообще оптимист по должности, поэтому его 
позитивный настрой вполне объясним. Топилин 
считает, что «перемещения» в секторе предпри-
нимательства и его вероятный выход «на свет», 
под пристальное внимание налоговых и иных 
органов, добавит энтузиазма бизнесменам в 
выплатах заработных плат и бонусов. Ранее его 
коллега по правительству Максим Орешкин из 
Минэкономразвития (МЭР) говорил о том, что 
вся проблема с показателями реальных доходов 
населения заключается в статистике. Именно 
методика расчета, по его мнению, и виновата в 
низких доходах населения.

Все это, конечно, «белый шум» и разговоры 
ни о чем. Данные Росстата, пусть и подконтроль-
ного теперь МЭР, показывают, что реальные 
располагаемые доходы населения в России 
за первое полугодие 2017 года сократились на 
1,4% в годовом сопоставлении. Рост зарплат 
за тот же период составил 3%, а сама экономи-
ческая система прибавила 1,5%. Поскольку это 
единственные открытые официальные цифры, 
то будем опираться на них. Уточним, что под 
термином реальных располагаемых доходов 
обычно понимаются денежные поступления, 
которые остаются у человека после вычета обя-
зательных платежей, плюс они скорректированы 
на уровень инфляции. 

Впрочем, с инфляцией, или, выражаясь 
языком статистиков, с индексом потребитель-
ских цен, в России в этом году все обстоит более 
чем благополучно. В августе, например, этот 
показатель и вовсе снизился на 0,5% в зону 
дефляции, поэтому цифра падения реальных 
доходов без этой поправки была бы еще непри-
ятнее. В зимней сводке Аналитического центра 
при Правительстве РФ говорилось, что снижение 
инфляции не оказывает особенного влияния 
на показатель дохода россиян, потому что но-
минальные доходы растут слишком медленно. 
Говоря проще, динамика пересмотра заработных 
плат существенно отстает от трат среднестатис-
тического россиянина на повседневную жизнь, 
налоги, кредиты.

Долговая кабала
Кстати о кредитах. По расчетам Объеди-

ненного кредитного бюро, номинальный уровень 
кредитной нагрузки на россиянина составляет 
32%. Это значит, что примерно такую долю свое-
го ежемесячного дохода среднестатистический 
россиянин отдает в счет погашения собствен-
ного банковского долга. Приемлемым в бан-
ковской сфере считается уровень в 30–50% от 
ежемесячного дохода. В процентах это немного, 
но фактически это около 12,5 тыс. руб.

Долговая нагрузка — это одна из причин 
снижения реальных доходов населения. За вы-
четом платы по кредитам, счетов ЖКХ, расходов 
на продукты питания на руках у среднего жителя 
нашей страны остается не более 10% от ежеме-
сячного дохода. Россия в целом — это не Москва 
с ее высокими зарплатами и соответствующим 
образом жизни. Россия получает в среднем 39 
355 рублей в месяц (данные июля), но фактически 
это значит, что в регионах хорошая зарплата 
составляет 23–27 тыс. рублей. Можно даже не 
углубляться в расчеты — и так понятно, что до-
полнительным доходам неоткуда взяться.

Те же наблюдения Росстата показывают, что 
примерно половина населения нашей страны за-
рабатывает в месяц 25 тыс. рублей и в принципе 

умеет жить на эти деньги. Вопрос только — как. 
Объем потребительского кредитования с начала 
года и по текущий момент вырос на 38% — цифра 
огромная сама по себе. Это примерно 1 трлн 
рублей новых кредитов и займов. Розничные про-
дажи на таком фоне расширились на 0,8%. Так как 
уровня своих доходов не хватает, россияне все 
больше увязают в кредитах и задолженностях. 
Получается, что для того, чтобы поддерживать 
более-менее приличный уровень жизни, граж-
данин России залезает в банковскую кабалу. 
Улучшение ли это благосостояния россиян? Нет. 
Суммарный размер долгов потребителей перед 
банками, кстати, к началу осени составляет не 
менее 12 трлн рублей.

Разговоры о значительном теневом секторе 
в российской экономике тоже возникли не на 
пустом месте. Чтобы сохранить штат сотрудников 
и возможность оплаты их труда, многие из компа-
ний в разгар кризиса 2013–2014 года предложили 
людям зарплату «в конверте». Это избавило 
бизнес от избыточной финансовой нагрузки по 
социальным направлениям, сохранило рабочие 
места, но перевело их в «тень». Там они и остают-
ся до сих пор, потому что российскому бизнесу 
даже с восстановлением экономики проще жить 
не стало. Росстат изловчился подсчитать, что в 
первом квартале 2017 года, например, в «тени» 
было занято 13,4 млн россиян. О методиках та-
кого расчета остается только догадываться. Та 
же служба госстатистики говорит, что из всего 
объема занятого населения страны в «тени» 
трудятся 17% женщин и 20% мужчин. Реальная 
цифра, понятное дело, значительно выше.

Условия для роста
Где искать решение проблемы бедного 

россиянина с точки зрения денежных поступ-
лений? Для того чтобы доходы населения начали 
подниматься, нужен рост заработной платы. На 
уровне правительства общего мнения на этот 
счет нет. Не так давно Банк России говорил о том, 
что из-за несбалансированности рынка труда и 
нехватки кадров в отдельных областях занятости 
может сложиться избыточный рост заработных 
плат относительно производительности труда 
на этих рабочих местах. Говоря проще, из-за 
нехватки квалифицированных сотрудников в 
сфере здравоохранения, образования и на-
уки имеющиеся кадры ценятся руководством 
и мотивируются к работе соответствующим 
финансовым механизмом. Что за проблему здесь 
увидел ЦБ, непонятно: так было всегда, и никто 
не указывал на влияние подобной тенденции 
(общемировой, кстати) на решение об индек-
сации зарплат в целом.

Итак, для увеличения доходов надо, чтобы 
зарплаты в стране росли более-менее равно-
мерно. Достаточно будет темпа роста на 10–12% 
ежегодно, чтобы через три-пять лет ситуация 

выровнялась. Такого темпа пересмотра за-
работной платы, к слову, россияне не видели 
давным-давно. Кроме того, желательно, чтобы 
экономика тоже бодро прибавляла в весе. Для 
примера подойдет динамика 2000-х годов. К 
текущей реальности это сложно применить, но 
нам же нужен ориентир. ВВП должен прибавлять 
2,5–3% в год, причем устойчивыми темпами и 
надолго. Однако в условиях переменчивых цен на 
энергоносители подобного сложно ожидать.

К слову, среднегодовая цена на нефть Urals 
ожидается около $49 за баррель в этом году. 
Глава МЭР Максим Орешкин считает, что для 
бюджета этого будет достаточно, и вместе с 
подъемом ВВП страна заживет счастливо, а 
главное — безбедно. Но на вопрос, получится 
ли так на самом деле, ответ вряд ли будет поло-
жительным. Тот же МЭР считает, что по итогам 
нынешнего года доходы россиян вырастут на 
1,2% — это совсем свежий прогноз, который 
смотрится как минимум странно на фоне не-
гативных данных Росстата, подконтрольного, 
повторимся, ему же. Выходит, подобным про-
гнозам надо верить далеко не всегда.

Власть продолжает наращивать налоговое 
давление на бизнес, а если предприниматель 
не может поднять голову, перегруженный все-
возможными сборами и пошлинами, зарплату 
своим наемным работникам поднимать он не 
станет тем более. Любая налоговая индексация 
негативно сказывается на реальных доходах 
населения. 

Итак, рост зарплат, сдержанное налоговое 
бремя, относительно стабильная цена на нефть 
и, как логичное завершение этого списка, по-
литика стимулирования экономического роста 
— вот те условия, которые смогут поддержать 
доходы населения. Проблема в том, что почти 
каждый из этих параметров сложно поддается 
корректировке. 

Впереди у России — интересное время: 
весенние выборы, всевозможные политические 
кампании, обещания и гарантии. Социальная 
политика вполне может быть использована в 

политических целях. Например, можно повторить 
опыт января 2017 года и единоразово выплатить 
пенсионерам некоторые денежные суммы. Это 
временно улучшит облик власти и поднимет по-
казатель доходов населения, как уже случалось. 
Локально цифры улучшатся, политические собы-
тия состоятся, а потом жизнь вернется в прежнее 
русло. В ближайшие три-пять лет существенного 
улучшения показателя реальных доходов рос-
сиян ждать не имеет смысла: все более-менее 
работающие в этом отношении механизмы тре-
буют гораздо большего времени. 

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик «Альпари».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Игорь НИКОЛАЕВ, директор Института 

стратегического анализа ФБК, доктор эко-
номических наук:

— Экономический рост в стране может фик-
сироваться, но проблема в том, что субъекты 
экономики не слишком уверены в том, что этот 
рост — всерьез и надолго. Даже власти, рапортуя 
о том, что экономика вовсю поднимается, при-
держивают индексацию зарплат бюджетникам, 
социальных выплат и пособий. А индексацию 
пенсий они обещают только в меру роста цен, 
что означает замораживание реальных пенсий. 
Работающим же пенсионерам вообще не индек-
сируют пенсии.

Таким образом, нынешняя ситуация — рост 
ВВП без роста доходов людей — является еще и 
следствием того, какой именно экономический 
рост мы имеем. Рост этот — непродолжитель-
ный, неуверенный и имеющий все шансы на то, 
чтобы в обозримом будущем быть прерванным 
ввиду нового снижения цен на нефть, усиле-
ния санкций, резкого обесценения рубля по 
причине бегства спекулянтов с российского 
валютного рынка, отсутствия реальных реформ 
в экономике.

 Алена АФАНАСЬЕВА, старший аналитик 
ГК Forex Club:

— Причины продолжительного падения 
доходов населения кроются в низком уровне 
индексации заработной платы, резком скачке 
цен на товары и услуги за предыдущие два 
года, а также растущей скрытой безработице. 
В результате воздействия всех трех факто-
ров население начало проедать свои сбере-
жения, а затем постепенно уходить в долги. 
На текущий момент большая часть россиян 
не имеет «подушки безопасности» на черный 
день. Более того, по данным Банка России, 
просроченная задолженность превысила 880 
млрд рублей — за год она выросла на 2,7%. Это 
только лишний раз подтверждает, что ситуация 
продолжает усугубляться. Выход видится один: 
сведение к нулю эффекта от трех негативных 
факторов. Во-первых, необходима индексация 
заработной платы. Во-вторых, стимулирование 
экономики, которое должно привести к росту 
рабочих мест. А в-третьих, дальнейшая борьба 
с инфляцией. 

Наталья АКИНДИНОВА, директор Центра 
развития Высшей школы экономики:

— Наблюдаемый сейчас в отечественной 
экономике процесс никак нельзя назвать устой-
чивым экономическим ростом. Его очень трудно 
объективно анализировать — во-первых, из-за 
недавнего перехода Росстата на новый класси-
фикатор, а во-вторых, из-за разнонаправленного 
характера экономического процесса. С одной 
стороны, наблюдается достаточно живая дина-
мика в промышленных секторах, и в то же время 
непромышленные виды деятельности, особенно 
платные услуги, практически все показывают 
«минус». То есть экономика продолжает коле-
баться, и далеко не все отрасли в ней растут. В 
таких условиях устойчивых оснований для роста 
доходов населения пока не сформировалось. 

«Пятый раз мы встречаемся вместе в самых 
разных уголках Подмосковья для того, чтобы на-
нести сокрушительный удар той трагедии, которая 
была связана с жуком-короедом. И каждый год 
десятки тысяч людей, и стар и млад, с детьми, с 
семьями, трудовые коллективы, школьники — все 
приходят на поле и вносят свой посильный вклад», 
— сказал, объявляя старт акции, губернатор Мос-
ковской области Андрей Воробьев.

Прославленный хоккеист (а с 2016 года и 
депутат Госдумы от Московской области по По-
дольскому избирательному округу) Вячеслав 
Фетисов принимает участие в акции регулярно, 
а вот двукратная чемпионка мира по фигурному 
катанию, обладательница золотой олимпийс-
кой медали Татьяна Навка посадила деревья на 

подмосковной земле в первый раз.
— Я вижу огромное количество людей, семей, 

которые приходят с детьми, воспитывают в них 
любовь к природе, к своей земле, — сказала Тать-
яна Навка. — Спасибо губернатору и всем людям, 
которые это организовывают, за то, что мы имеем 
возможность тоже поучаствовать в этом важном 
деле. Пусть эта добрая акция продолжается!

Поделился впечатлениями и Вячеслав 
Фетисов: 

— Для меня большая честь быть сегодня 
здесь вместе с вами. Приятно осознавать, что 
инициатива губернатора превращается из акции 
в настоящее народное движение, — отметил он. 
— Люди приходят семьями, готовятся к этому 
замечательному событию.

ПОДМОСКОВЬЕ

МОЯ МОСКВА

КТО ПОЗОЛОТИТ 
РУЧКУ РОССИЯНАМ?
Почему доходы 
населения падают, 
хотя экономика растет

НЕ АКЦИЯ, А ДВИЖЕНИЕ!

На центральную площадку акции пришли 
свыше 10 000 человек (ожидалось 7 500)

Они высадили более 140 000 деревьев

Всего на акцию в Московской области 
вышли более 150 000 человек

деревьев было высажено 
в ходе акции1,7 млн

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ АКЦИИ

ПОКВАРТАЛЬНАЯ ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ РАСПОЛАГАЕМЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ
(% к соответствующему периоду предыдущего года)
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На экологический призыв властей посадить свое 
дерево в Подмосковье откликнулся и стар и млад

Губернатор Московской области Андрей Воробьев и олимпийские чемпионы 
Вячеслав Фетисов и Татьяна Навка посадили дубы и сосны в Щелковском 
районе. 

К сожалению, леса на земле редеют, и это 
хорошо заметно из космоса, возможно, поэтому 
в акции по посадке новых деревьев активно учас-
твуют те, кто видел это своими глазами.

Все отмечали, какую радость доставляет 
посадка деревьев именно подрастающему поко-
лению. А в этом году экологическая акция впер-
вые стала еще и большим детским и семейным 
праздником на весь день. 

На центральной площадке акции в Щелковс-
ком районе для самых юных участников работала 
детская зона с каруселью и водным тиром, пос-
трелять можно было и из лука. Для посетителей 
всех возрастов была организована выставка 
насекомых-вредителей леса, проводились по-
казательные выступления авиамоделистов, ра-
ботала ярмарка подмосковных производителей 
«Дары природы». На акцию можно приезжать 
налегке, только с фотоаппаратом и хорошим 
настроением — весь инвентарь для посадки, 
перчатки, питьевую воду, головные уборы от 
солнца предоставляли совершенно бесплатно, 
как и угощение — гречку с мясом, чай с лимоном 
и даже вкуснейший пломбир!

Символично, что помогал 
губернатору сажать молодые дубы и 
сосны такой же юный участник акции. 
Эти деревца будут расти вместе с 
ним.

«Все космонавты, которые летают 
в космос, сажают деревья. Я знаю, 
что деревья, которые сажал первый 
отряд, уже взрослые, большие, 
они доставляют радость, — сказал 
депутат Госдумы, летчик-космонавт, 
Герой России Максим Сураев. — Мне 
нравится эта акция, здесь очень 
много молодых людей, детей. Это 
здорово, это хорошо, они видят, что 
это правильно».

Уже 5 лет в Московской области по инициативе губернатора Андрея Воробьева су-
ществует добрая традиция — раз в год всем миром выходить и высаживать деревья 
на тех лесных участках, которые были погублены жуком-короедом. Экологическая 
акция «Наш лес. Посади свое дерево» 16 сентября прошла по всему Подмосковью. 
А ее центральной площадкой стала деревня в Щелковском районе, которая хоть и 
называется Топорково, но с топором дровосека никак не связана. Даже наоборот: 
именно здесь в минувшую субботу более 10 тысяч человек сажали сосны и дубы.

После модернизации 
лечебное заведение встало 
на один уровень с лучшими 
клиниками мира
Одна из старейших и самых известных 
детских больниц Москвы — Морозов-
ская ДКБ — сегодня превратилась в 
уникальное современное полнопро-
фильное лечебное учреждение, ока-
зывающее все виды медицинской 
помощи детям. На месте старых ин-
фекционных корпусов постройки 30-х 
годов прошлого века закончено стро-
ительство нового суперсовременного 
здания на 500 коек, площадь которого 
составляет почти 72 тыс. квадратных 
метров. Иными словами, площадь 
больницы удвоилась. Это значит, что 
еще больше детей получат доступ к 
новейшим эффективным видам меди-
цинской помощи. 

Развитие медицины стало одним из важ-
нейших приоритетов правительства Москвы. 
Поэтому в последние годы городские больницы 
постоянно реконструируются и обновляются, 
строятся новые медучреждения. 

Ну а детскому здравоохранению, конечно, 
внимание уделяется повышенное. Московская 
детская больница, один из ведущих скоропо-
мощных многопрофильных детских стационаров 
города, всегда считалась одной из лучших в 
стране. А в последние годы ее оснащение и 
уровень подготовки специалистов вывели это 
учреждение в один ряд с лучшими клиниками ев-
ропейских стран и Америки. Больница обладает 
огромным коечным фондом, в ее составе десят-
ки отделений, что позволяет лечить маленьких 
пациентов практически от всего. Задумайтесь 
только: в 2016 году врачи Морозовской больни-
цы пролечили 106 822 пациентов, а за первое 

полугодие 2017 года — еще 59 685. 
По программе модернизации с 2011-го по 

2017 год в Морозовскую больницу было закуп-
лено огромное количество (более 2,4 тысячи 
единиц) оборудования: компьютерные, магнит-
но-резонансные томографы, аппараты УЗИ эк-
спертного класса, аппараты для искусственной 
вентиляции легких новорожденных и инкубаторы 
для выхаживания детей с экстремально низкой 
массой тела... Для скоропомощного детско-
го офтальмологического отделения (кстати, 
единственного в Москве) закупили современные 
лазеры, с помощью которых проводят операции 
при катаракте, глаукоме, отслоении сетчатки, 
ретинопатии новорожденных. «Уровень оказания 
медицинской помощи качественно изменился. 
То, что сделали для нашей больницы правитель-
ство Москвы и Департамент здравоохранения 
города, трудно переоценить. Наша больница 
стала не хуже, а может быть, даже и лучше пе-
редовых европейских клиник», — рассказывает 
главврач Морозовской ДГБ Игорь Колтунов.

После модернизации стало очевидно, что 
павильонное строение больницы (на территории 
в 12 га раскидано более 30 корпусов) требует 
большого количества оборудования для обслу-
живания пациентов. Ведь переходов между кор-
пусами нет — а вести тяжелобольного ребенка 
через всю территорию на КТ или МРТ не самая 
лучшая затея. Эта проблема решится с вводом 
в строй нового семиэтажного корпуса, рассчи-
танного на 500 коек, разместившегося на месте 
четырех старых инфекционных корпусов. Совре-
менное оборудование и новейшие технологии 
лечения, которые здесь применяются, помогут 
в лечении редких и тяжелых заболеваний. 

Новый многопрофильный лечебный корпус 
Морозовской детской клинической больницы 
построен по федеральному проекту и реали-
зован совместно правительством Москвы и 
Минздравом России. Он рассчитан на оказание 
стационарной и амбулаторной помощи порядка 
70–80 тыс. детей и подростков в год. Его стро-
ительство уже завершено. Мэр Москвы Сергей 

Собянин, посетивший его, остался доволен 
увиденным: «Это одна из самых лучших в мире 
многопрофильных детских клиник. Здесь можно 
лечить практически все болезни. Строительство 
уже закончено, идет наладка оборудования. Так 
что я надеюсь, в ближайшее время корпус будет 
запущен и примет первых пациентов». Кстати, 
пациенты здесь будут размещаться в одно- и 
двухместных палатах, в каждой из которых есть 
«тревожная кнопка» и система видеонаблюдения 
за состоянием детей. Для мам предусмотрены 
отдельные спальные места.

— На сегодняшний день в Морозовскую 
больницу госпитализируются около 33,7 процен-
та пациентов от общего числа госпитализаций 
в Москве, независимо от того, федеральное 
это учреждение или муниципальное. Открытие 
нового корпуса — это абсолютная гарантия того, 
что москвичи получат качественную медицинс-
кую помощь и достойные условия пребывания, 
— говорит главврач больницы Игорь Колтунов. 
— Благодаря вводу нового корпуса в Москве поя-
вится не многопрофильное, а полнопрофильное 
высокотехнологичное скоропомощное лечебное 
учреждение, где смогут лечить все — начиная 
от онкологических заболеваний, заболеваний 
системы крови, кроветворения и заканчивая 
трансплантацией костного мозга. Такого в де-
тской медицине не было еще никогда.

В новом корпусе 15 функциональных от-
делений, в том числе оториноларингологии, 
экстренной и гнойной хирургии, эндокрино-
логии, травматологии и ортопедии, плановой 
хирургии и урологии, онкологии и гематоло-
гии, офтальмологии и микрохирургии глаза, 
трансплантации костного мозга, кардиорев-
матологии и пульмонологии, нейрохирургии 
и нейроонкологии, а также два операционных 
блока, отделение реанимации и анестезиологии, 
клинико-диагностическая лаборатория, отде-
ление физиотерапии и лечебной физкультуры. 
Аналогов такого рода лечебных учреждений 
сегодня не существует не только в Москве, но 
и в Российской Федерации и в Европе. Здесь 
будет работать первое в городской системе 
здравоохранения отделение трансплантации 
костного мозга. Кроме того, с появлением но-
вого корпуса открылись новые направления 
медпомощи в области экстренной сердечно-
сосудистой хирургии, аритмологии.

В больнице собрано самое современное 
инженерное и медицинское оборудование. На-
пример, комплексные роботизированные опера-
ционные «Да Винчи», интегрированные операци-
онные OR1, магнитно-резонансные томографы 
3Tл, ангиографические роботизированные 

комплексы. К тому же впервые маршрутизация 
пациентов будет осуществляться не в павиль-
онной системе корпусов, без переходов, как 
раньше, а по принципу конвейера — без выхода 
на улицу. «Здание построено как бы вверх ногами 
— вся тяжелая техника стоит на шестом этаже, 
потому что по требованию СанПиНа маленьких 
детей нельзя высоко поднимать: в случае чрез-
вычайных ситуаций их невозможно будет эвакуи-
ровать. Корпус похож на вертикальный конвейер: 
изначально пациент поступает вниз, на первый 
этаж, потом постепенно в процессе лечения 
поднимается на последний. На шестом этаже 
получает высокотехнологичную медицинскую 
помощь в операционной, а после спускается 
вниз, выписывается и уезжает домой», — рас-
сказывает Игорь Колтунов. 

...Новые высокотехнологичные методики 
лечения в больнице в последние годы постав-
лены на поток. Здесь создано 13 центров, в ко-
торых была сосредоточена специализированная 
помощь детям и подросткам, нуждающимся в 
сложном, длительном и высокотехнологичном 
лечении. Например, в Центре детской онколо-
гии и гематологии, рассчитанном на 230 коек, 
применяются такие высокие технологии, как кле-
точная терапия, инновационные хирургические 
методики, заместительная терапия факторами 
свертывания крови и иммуноглобулинами и 
др. Благодаря им, например, выживаемость 
маленьких пациентов со злокачественными 
заболеваниями кроветворной и лимфоидной 
тканей, а также злокачественными новооб-
разованиями центральной нервной системы, 
костей, почек, мягких тканей и эндокринными 
опухолями достигает от 60 до 90%. Маленьким 
пациентам доступны все виды комплексной 
медпомощи, включая столь важное для таких 
больных специальное лечебное парентеральное 
и энтеральное питание.

Так что такими больницами, как Морозов-
ская, Москва может гордиться. На очереди — 
реконструкция старых корпусов. «Так что скоро 
наша больница станет настоящей медицин-
ской фабрикой здоровья», — говорит Игорь 
Колтунов.
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Морозовская детская городская 
клиническая больница была осно-
вана в 1903 г. Сегодня она является 
клинической базой для 15 кафедр 
трех медицинских вузов Москвы. 

Ежегодно в Морозовскую больницу госпитали-
зируется свыше 100 тыс. детей. Порядка трех 
четвертей госпитализаций проводится по экс-
тренным показаниям.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МОРОЗОВСКАЯ БОЛЬНИЦА: 
ЛЕЧИМ БОЛЬШЕ, ЛЕЧИМ 
ЛУЧШЕ, ЛЕЧИМ ЭФФЕКТИВНЕЕ

Деревья сажали жители Подмосковья 
от мала до велика. 

В тот день на главной площадке экологичес-
кого праздника — в деревне Топорково — соб-
ралось порядка 10 000 добровольцев, которые 
посадили более 140 тысяч деревьев. Но, как мы 
уже сказали, экологический праздник отмечался 
во всем регионе! На 94 площадках земель лесного 
фонда было высажено свыше 1,6 млн саженцев. 
В подмосковных муниципалитетах под парковые 
деревья было отведено 1144 площадки, где также 
кипела ударная работа.

«Новое зеленое пространство не 
только украсит город, но станет 
еще одним местом отдыха химчан», 
— говорит глава городского 
округа Химки Дмитрий Волошин. 
Ассистировал мэру телеведущий 
Дмитрий Губерниев.

Например, новый концептуальный подход в 
создании зон озеленения — «Парк за час!» — в 
рамках акции «Наш лес. Посади свое дерево», 
применили 16 сентября в Химках. Там появилась 
целая зеленая аллея из 200 саженцев: липа, 
рябина, клен (в том числе краснолистный), ель, 
кустарники, сирень. 

— Это моментальный, комплексный подход 
к организации зеленых зон: деревья, газонное 
покрытие, лавочки с именными табличками, ос-
вещение и малые архитектурные формы в сжатые 
сроки устанавливаются в определенном месте. 
Сегодня вместе с нами деревья в новом скве-
ре посадили ветераны Великой Отечественной 
войны, общественные и политические лидеры, 
спортсмены, деятели культуры, жители наше-
го города. Безусловно, при определении мест 
высадки мы приняли во внимание пожелания 
жителей. Название новому скверу дадут сами 
жители. Мы объявим конкурс на лучшее название 
в соцсетях, — прокомментировал глава городс-
кого округа Химки Дмитрий Волошин.

Люди размещали в соцсетях свои фото-
графии прямо из леса с хештегами #нашлес, 
#посадисвоедерево. И губернатор Андрей Во-
робьев поблагодарил неравнодушных жителей 
Подмосковья на своей страничке в Instagram: 
«Всем, кто пришел на акцию #посадисвоеде-
рево, спасибо!».

Владимир БЫКОВ.
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Как отметил чиновник из Ростуризма, по 
итогам 2017 года будет зафиксирован рост пас-
сажирских авиаперевозок на 18% в сравнении с 
прошлым годом, что отразилось на цене билетов 
из-за усиления конкуренции между участниками 
рынка. «При росте объема перевозок снижается 
средняя стоимость билетов, так как развитие 
объема авиаперевозок вынуждает авиакомпании 
предлагать более бюджетный продукт», — по-
яснил Горин. Однако немаловажным фактором 
падения цен на авиабилеты стало внедрение на 
рынке безбагажных тарифов. Соответствующие 
поправки в законодательство летом текущего 
года внесло Министерство транспорта: раньше 
оплата багажа автоматически включалась в пол-
ную стоимость билета, вне зависимости от того, 
вез ли пассажир багаж или летел только с ручной 
кладью. Новые же нормы предполагают, что за 
пассажиром сохраняется право бесплатного 
провоза багажа весом до 10 кг при возвратных 
билетах, а на невозвратные билеты авиаком-
пании могут это правило не распространять. 
На усмотрение перевозчиков остается и стои-
мость ручной клади, однако она ограничивается 
весом в 5 кг.

Многие эксперты и чиновники выступили с 
критикой безбагажных тарифов. Например, член 
Совета Федерации Людмила Нарусова заявила, 
что «закон лоббирует интересы авиаперевозчи-
ков» и невыгоден пассажирам. Похожее мнение 
высказывал председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин, который ожидал подорожания 
билетов после принятия закона. «Мы с вами 
вынуждены будем платить за любую сумку, ко-
торую сдаем в багаж, потому что возвратные 
билеты с правом сдать багаж стоят, как биле-
ты в бизнес-класс», — отмечал защитник прав 
потребителей.

Однако по статистике, невозвратные билеты 
в России занимают далеко не всю тарифную сет-
ку. В основном, такие билеты, изначально более 
дешевые, предлагаются лоукостерами, в случае 
России — авиакомпанией «Победа». Руководство 
перевозчика приветствовало изменения, заявило, 
что новые правила помогут развитию низкобюд-
жетных перевозок в стране, и пообещало сни-
зить тарифы невозвратных билетов: минимальную 
стоимость вместо 999 рублей опустить до 777 
рублей. В авиакомпании считают, что перевозчики 

должны иметь возможность самостоятельно, но с 
учетом интересов клиентов, устанавливать нор-
мы провоза багажа без дополнительной платы 
или предоставлять более выгодные тарифы тем, 
кто путешествует налегке и за счет этого может 
сэкономить на перелете. Таких пассажиров среди 
клиентов «Победы» около 40%, по оценке самого 
лоукостера. На своем сайте авиакомпания уже 
опубликовала новые правила провоза багажа 
и ручной клади в связи с вступающими в силу 
с 30 сентября изменениями. Теперь провозить 
бесплатно в салоне самолета можно будет дам-
скую сумочку или портфель, верхнюю одежду, 
мобильники, фотоаппараты, ноутбуки и некоторые 
другие вещи, при этом «Победа» убрала ограни-
чения на размер сумочки и портфеля, которые 
раньше существовали. Авиакомпания также пла-
нирует снизить цены на провоз багажа до 30% и 
установить минимальную норму в 15 кг вместо 
10 кг как было раньше. По мнению руководства 
перевозчика, это оптимальный вес, который будет 
стоить пассажиру 1 тыс рублей. За другую ручную 
кладь (дорожные сумки, рюкзаки) и багаж придется 

платить при невозвратных билетах, но для тех, 
кому это невыгодно авиакомпания ввела тарифы 
с включенным багажом.

В Европе, где рынок низкобюджетных пере-
возок более развит, тарифы также сильно деффе-
ренцируются, при этом почти везде услуга провоза 
багажа в багажном отсеке является платной. В 
отличие от прежних российских норм ручная кладь 
обычно включена в тариф, а вот вещи сверх нормы, 
те же дамская сумочка, фотоаппарат, ноутбук, 
оплачиваются отдельно.

То, что правила, существующие в западных 
компаниях, пришли к нам, вполне закономерно, 
считает управляющий партнер коллегии адвока-
тов «Старинский, Корчаго и партнеры» Владимир 
Старинский. 

 «Подобные тенденции давно уже стали 
нормой и пришли из Европы, где возможность 
бесплатного провоза багажа и величина ручной 
клади зависит от категории билета и особенно-
стей конструкции самолета. Можно сказать, что 
эти изменения даже позитивные для отрасли, так 
как сейчас отечественные авиаперевозки выходят 

намного дороже иностранных, аналогичных по 
расстоянию», — полагает эксперт.

По его словам, многие пассажиры предпо-
чтут лететь без багажа, но дешевле. При этом он 
отметил, что нельзя допустить, чтобы компании 
слишком сократили возможный объем ручной кла-
ди, иначе людям придется доплачивать буквально 
за все и тратиться даже больше, чем раньше.

Ценовая политика европейских лоукостеров 
основана на отказе от многих услуг. У ведущих за-
падных игроков рынка такие услуги, как багаж в ба-
гажный отсек, регистрация в аэропорту, дубликат 
посадочного талона не включены в минимальный 
тариф и оплачиваются дополнительно, в отличие от 
«Победы». «Лоукостер — это не авиакомпания низ-
ких цен, это компания невысоких издержек, — го-
ворит Федор Борисов, ведущий научный сотрудник 
Института экономики транспорта и транспортной 
политики ВШЭ, — пассажиру предлагается самому 
формировать пакет услуг, которые он хочет полу-
чить. Возможность для бизнеса самостоятельно 
определять нормы провоза багажа — это один из 
необходимых атрибутов для развития лоукоста. 
В разных странах есть разное регулирование, но 
в целом это вопрос качества услуги, и он регу-
лируется рынком. Поэтому никакой катастрофы 
не произошло. Потребители изменений даже не 
почувствуют: давно уже есть безбагажные тарифы, 
которые авиакомпании применяют, нарушая за-
конодательство, а сейчас они будут их применять, 
не нарушая законодательства. Цена определяется 
не законами, она определяется спросом и пред-
ложением. Вы и сейчас небесплатно возите багаж, 
просто эта цена забита в тариф».

А вот в крупнейшем российском перевоз-
чике «Аэрофлоте» заявили, что не собираются 

вводить безбагажные тарифы, и отметили, что 
цены на авиабилеты в эконом-классе в связи с 
принятием нового закона не изменятся, а новое 
правило даст возможность пассажирам, осущест-
вляющим перелет без багажа, покупать билеты 
за меньшую стоимость. «Данный законопроект 
позволит гармонизировать российское зако-
нодательство с международными практиками и 
крайне необходим для общего развития лоукост-
перевозок в России. Необходимо дать пассажиру 
право выбирать услуги, которые ему предпочти-
тельны на данном рейсе. Важно, что билеты по 
безбагажному тарифу будут альтернативой, а не 
заменой обычным билетам», — сообщили «МК» 
в авиакомпании.

Отметим, именно «Аэрофлот» называют 
главным лоббистом закона о безбагаже при не-
возвратных билетах еще с 2012 года. Впрочем, 
другие авиакомпании принятие поправок только 
поддерживали: безбагажные тарифы есть у S7, 
«ЮТэйр», «Уральских авиалиний», их вводили для 
конкуренции с «Победой», и они стали лишь аль-
тернативой, а не заменой багажным билетам. 

Исполнительный директор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев напоминает, что невозврат-
ные тарифы, которые компании начали вводить 
полтора года назад стоили на 1,5–2 тыс. рублей 
дешевле, это позволило повысить занятость кре-
сел и улучшить финансовые показатели перевоз-
чиков. Теперь же вместе с расширением линейки 
тарифов безбагажными невозвратными билета-
ми фиксируется новое существенное падение 
стоимости авиаперевозок, несмотря на опасения 
оппонентов закона, которые, судя по ценовой 
статистике, не оправдались.

Ирина МОЧАЛОВА.

Авиабилеты 
подешевели 
благодаря 
новым 
правилам 
невозвратных 
тарифов 

БЕЗБАГАЖ 
ПОНИЗИЛ ЦЕНЫ

АВИАКОМПАНИИ
«В 2017 году стоимость авиаперелетов снизилась в среднем на 15% благодаря 
росту объема перевозок, стабилизации курса рубля, а также внедрению безба-
гажных и невозвратных тарифов», — заявил советник по транспорту Федераль-
ного агентства по туризму (Ростуризм) Дмитрий Горин. При этом на междуна-
родных и внутренних направлениях билеты подешевели по-разному: на 16% и 
на 8% соответственно. Однако по отдельным тарифам снижение оказалось еще 
более существенным: невозвратные и безбагажные билеты стали стоить на 20% 
меньше. Продавать билеты без обязательной оплаты багажа авиакомпаниям по-
зволил новый закон, вступающий в силу с сентября, что, по оценкам экспертов, 
сделало путешествия налегке более выгодными.

“Московский коМсоМолец”    
18 сентября 2017 года 
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ
Что связывает членов «Христи-
анского государства» и депута-
та Поклонскую, кто спонсирует 
братьев и сестер радикальной 

общины, как становятся лидерами подобных 
ячеек — в откровенном интервью православ-
ного радикала Александра Калинина.
— Александр, давайте поговорим о вас. Из-
вестно, что вы живете в деревне в Липецкой 
области, но название деревни тщательно 
скрываете. 

— Название указывать ни к чему. На самом 
деле я живу в разных городах. У нашей органи-
зации есть дома в Сочи, в Краснодарском крае, в 
Новороссийске, в Сибири. Я могу пожить в одном 
городе месяц, потом перебраться в другой. Иногда 
в Липецкой области задерживаюсь на полгода. 
Здесь у нашей организации пять домов, где живут 
мои братья и сестры. То есть те, кто примкнул к 
нашей организации. 

— Вы женаты, дети есть?
— Я женат, у меня ребенок, который будет 

получать домашнее образование. Среди моих 
братьев есть доктора исторических наук, пре-
подаватели, которые могут обучать наших детей 
дисциплинам, которые важны. У нас в Липецкой 
области на все семьи приходится 27 детей. И наши 
дети должны быть на голову выше тех, которые 
учатся в обычной школе. 

— Вы живете общиной?
— Общиной это назвать нельзя. Каждая семья 

живет автономно.
— А почему тогда все в одном месте?
— Мы объединяемся по всей стране, чтобы 

православные люди не чувствовали себя одино-
кими. Благодаря «Матильде» в нашей ячейке уже 
официально зарегистрировались 4,5 тысячи чело-
век. Мы проповедуем и путешествуем по разным 
городам России. Общаемся с монашествующими, 
прихожанами. 

— На какие деньги вы живете?
— Мы проповедуем.
— И за это платят?
— Чтобы у нас была возможность действо-

вать, работать, открывать офисы в регионах, мы 
принимаем пожертвования. 

— Успешно?
— Нам хватает. 
— И сколько выходит в месяц?
— Ну (вздыхает)… У нас 25 отделений по всей 

России. Чтобы каждый наш работник всего себя 
посвящал вере и служению народу, не думал, где 
ему заработать на хлеб, мы должны платить ему 
зарплату. У нас есть ряд иконописных мастерских, 
мы тратим деньги на аренду помещений, на топли-
во. В среднем в месяц выходит порядка 70 тысяч 
рублей на каждый офис.

— Выходит, около 2 млн рублей в месяц 
вы имеете от пожертвований? Среди ваших 
спонсоров небедные люди? 

— Всякие есть. 
— Фамилии назовете?
— Зачем? Я тех, кто жертвует, тоже прошу 

не называть фамилии. Соблюдать анонимность. 
Потому что, если я знаю, кто перевел ту или иную 
сумму, поблагодарю его. А если я говорю «спа-
сибо», то уже от Бога благодарности ждать не 
придется. 

— Ваши братья-сестры, которые посе-
лились в Липецкой области, тоже живут на 
пожертвования? 

— Каждая семья живет по своим возмож-
ностям — у одних есть собственный бизнес, у 
других — кафе, третьи живут сельским хозяйством. 
Все зарабатывают на жизнь своим трудом. Им 
пожертвования не нужны. 

— В отличие от них вы живете исключи-
тельно на народные средства?

— Да. Потому что вся моя жизнь посвящена 
миссионерской деятельности. Проповедник и мис-
сионер — это человек, который много путешеству-
ет. Сами понимаете, любая поездка — затратна. 
Вот люди мне и помогают: жертвуют на билет на 
самолет, на поезд. Народ хочет, чтобы я полностью 
был посвящен Божьему делу и не думал, где мне 
сейчас заработать деньги на проезд. 

— Вы говорите о пожертвованиях, тем не 
менее в Интернете мы нашли страничку, где вы 
пишете, что занимаетесь торговлей акциями, 
облигациями, сырьем. Там же указываете свои 
методы работы: «краткосрочные спекуляции, 
среднесрочные инвестиции». Рассказываете 
о своем 7-летнем опыте работы на рынке.

— У меня действительно есть несколько 
предприятий, которые еще не закрыты. Я ведь 
раньше жил как все — получил высшее юридиче-
ское образование, работал, крутился в бизнесе. 
В Норильске, откуда я родом, у меня была своя 
юридическая контора, помимо нее я открыл ряд 
других предприятий, занимался инвестицион-
ными проектами. Но в один день я все продал и 
уехал. Поэтому все, что вы находите в Интернете, 
датируется ранее 2012 года. 

«Я пережил  
клиническую смерть»
— Что же вас заставило начать новую 

жизнь?
— Я пережил клиническую смерть. Это случи-

лось в больнице, где мне делали операцию. 
Об этом эпизоде своей жизни Александр рас-

сказал довольно путаную историю в своем видео-
ролике. Якобы в 2010 году он с семьей отдыхал на 
море. Супруге Калинина сделали тату хной. Рису-
нок женщине не понравился, она попросила худож-
ницу исправить. Та в ответ потребовала двойную 
плату. Калинин отказался платить и ушел. А когда 
через 20 минут вернулся с деньгами, художница их 
не взяла: «Уже поздно. За это в течение двух дней 
ты умрешь». Через два дня Калинин почувствовал, 
что тело перестало ему подчиняться. В него будто 
вселился дьявол. Он начал крушить мебель. Раз-
бил окно, стекло «перерезало до костей вены и 
артерии». Мужчину доставили в больницу, где с 
ним случилась клиническая смерть. Когда пришел 
в себя, чувствовал, что все еще одержим дьяволом. 
Обратился к священнику, который провел обряд 

изгнания дьявола. В какой-то момент Калинин 
увидел перед собой Иисуса Христа. 

— И после этого вы решили стать 
проповедником?

— Да, после этого я изменился, стал 
проповедовать. 

— Ваши поклонники считают вас гуру.
— Не то чтобы гуру. Просто я человек, который 

на 100 процентов посвящен Богу. 
— Не думали стать священником?
— Есть призвание «миссионер», а есть при-

звание «священнослужитель». Я могу хоть сегодня 
рукоположиться в священники, потому что знаю 
службы, таинства. Но это ограничит меня — я ведь 
тогда буду привязан к приходу. 

— Ваши проповеди — о том, что нель-
зя сквернословить, поднимать руку на 
близкого…

— Это все банально. Говорить о том, что нель-
зя материться, — это разве проповедь? Самая 
главная моя проповедь — как человеку осознать 
то, что мы все умрем. Смертную память надо в 
людях возрождать. Ведь когда человек вспоминает 
о своей смерти, он сразу думает, кого недолюбил, 
кому сделал плохо, перед кем провинился, на-
чинает корректировать свою жизнь. Я пережил 
смерть и знаю, что нас ждет там. 

— И что нас ждет там?
— Нас ждет большая ответственность и от-

вет. Нас ждет то, чем мы являемся сегодня. Если 
человек грешит, то там будет максимум грешни-
ком, если всю жизнь завидовал, раздражался, 
то останется и после смерти в том состоянии, и 
это называется адом. Ну ладно, не буду об этом 
больше. Очень длинная проповедь. 

— Вы говорите, злиться нельзя, а сами 
злитесь на режиссера Алексея Учителя?

— На него никто не злится. Он несчастный 
человек. Так же думают и наши братья. Но нам еще 
больше жалко людей, которые могут пострадать 
из-за него. Поэтому мы стараемся сделать все, 
чтобы не было духовно-политического взрыва, 
который сейчас назревает. 

— Назревает?

— Этого следовало ожидать.Если людей 
домучить еще больше, добить, может начаться 
что-то страшное. Потому что если верующий че-
ловек берется за меч — это все. Представляете, 
христианин берет меч и идет убивать тех, кого он 
любит. Потому что православный человек любит 
своих врагов, и если они на него нападают, он их 
убивает не потому, что он их ненавидит, просто 
выхода у него нет. Убьет и потом всю жизнь бу-
дет за них молиться. Любой православный хочет 
сидеть дома, молиться, созерцать мир, красоту 
земли, которую создал Бог. А мы не можем. По-
тому что вокруг нас существует культура, которая 
оскверняет все, где мы появляемся. 

«С Поклонской нет смысла 
разговаривать. Мы по 
разные стороны одной 
баррикады»
— Вы знакомы с Натальей Поклонской?
— Не знаком.
— Хотели бы познакомиться?
— Какой смысл? О чем мы с ней будет раз-

говаривать? На сегодня у нас настолько разные 
стороны одной баррикады, что дошло до конфрон-
тации. Думаю, мы бы скомпрометировали ее, если 
бы были с ней знакомы. Нас ведь сегодня считают 
террористической организацией. 

— Я думала, вы, наоборот, должны были 
объединиться на фоне борьбы за Николая 
Второго. 

— Мы делаем свое дело, она свое. Она на 
своем уровне, мы на своем. Вот и все.

— Вас обвиняют в экстремизме, ведь 
именно от вашей организации рассылались 
письма в кинотеатры с угрозами. Вроде даже 
следственные органы вас проверяли?

— У меня есть 48 экспертиз, которые прово-
дили в нашем отношении МВД разных регионов. 

Ничего не нашли. В наших письмах состава пре-
ступления не имеется. 

— Но письма с угрозами ваши люди 
отправляли? 

— Отправляли. Но эти письма были провере-
ны, и состава преступлений в их содержании не 
нашли. В текст письма мы добавляли фирменную 
изюминку, употребляли слово «если». Я ведь тоже 
не дурак. Когда-то заведовал юрконсультацией, 
среди моих друзей много юристов, которые со-
ставляют грамотные письма. В письмах было лишь 
предупреждение, ни о каких угрозах речи не шло. 
Мы думали обратить внимание людей на то, что у 
них могут возникнуть проблемы. 

 В Воронежском, Липецком и Рязанском СК и 
ФСБ меня хорошо знают. Им нет смысла со мной 
встречаться, проводить обыск в моем доме, потому 
что все знают, где я нахожусь, с утра до вечера все 
мои телефонные разговоры записываются. Они по-
няли, что я не помогу им выйти на разыскиваемых 
людей, сам всех не знаю. Сейчас многих ребят, 
которые причастны к нам, очень жестко проверяют. 
Штудируют нашу переписку 3–4-месячной давно-
сти. Все наше участие в протесте фильма состояло 
только в написании писем кинотеатрам.

— Кстати, Поклонская выступала за про-
верку вашего сообщества. 

— Она обязана была подавать разные заяв-
ления как депутат, чтобы не выглядеть неправиль-
ной. Но все эти поджоги — не ее метод борьбы. 
И не мой.

«Зреет духовно-
гражданская война»
— Вы можете назвать имена и фамилии 

людей правоохранительным органам, кото-
рые готовы пойти на преступление, чтобы 
защитить честь покойного царя? 

— Я знаю много людей, которые потенциально 
могут пойти на преступление. Но я постоянно при-
зываю всех: мне ни о чем не заявлять, не говорить, 
письма не отправлять. Потому что я не хочу это 
знать и слышать. 

— То есть вы умываете руки, не желаете 
быть причастны к этой истории?

— Если кто-то хочет что-то делать, пусть де-
лает что угодно. Моя задача предупредить. 

— Отговаривать вы никого не станете? 
— Как я могу отговорить человека от того, что 

он решил защитить чью-то честь? Я хочу отговорить 
тех, кто провоцирует.

— То есть Учителя и Ко?
 — Да, тех, из-за кого могут пострадать эти 

ребята. Зреет духовно-гражданская война. 

«Таких Миронов  
Кравченко в нашей 
организации человек 
триста»
— Вы представляете вашу организацию 

мирной и тихой. Но главой «Христианского 
государства» в Москве является вернувшийся 
с Украины националист Мирон Кравченко?

— Таких Миронов Кравченко в нашей орга-
низации человек триста. Я имею в виду людей, 
которые состояли в «Правом секторе» (организа-
ция запрещена в России) или воевали на стороне 
ЛНР, ДНР, которые называют себя монархистами 
и националистами. Они не плохие люди, они ищут 
правду, им не безразлична Россия. Если человек 
постоянно ошибается, поднимается с колен и 
снова ищет правду — в этом нет ничего страшного. 
Недавно СМИ опубликовали фотографию Мирона 
Кравченко на фоне флага запрещенной в РФ укра-
инской националистической праворадикальной 
организации. Ранее я этих карточек не видел. Но 
могу сказать, что в этом нет ничего страшного. 
Меня тоже недавно пытались сфотографировать в 
магазине на фоне каких-то непонятных личностей. 
Не удивлюсь, что завтра эта карточка появится 
где-то в СМИ и меня обвинят в чем угодно. 

— То, что Миронов — националист, ни для 
кого не секрет.

— Мы, верующие люди, не должны верить 
тому, что у кого было в прошлом. Мы должны верить 
в то, что есть сейчас. Поэтому какая разница, что 
он делал раньше. Раньше мы все могли совершать 
кучу ошибок. 

— Вы совершали ошибки?
— Все совершали кучу ошибок. Тем более 

нынешняя жизнь пропитана гонкой, кто больше 
украдет. Кто-то ворует у государства, кто-то еще 
у соседа — вся страна крадет. И я крал. Я вспо-
минаю то время и раскаиваюсь, оплакиваю ту 
часть своей жизни. 

— Вы посмотрели «Матильду»?
— Я видел этот фильм. Мои знакомые пере-

сняли мне его в кинотеатрах Владивостока с двух 
телефонов. Чтобы меня никто не обвинил, что я 
не мог что-то разглядеть с телефонов, поскольку 
там плохое качество, скажу, что снимали на до-
рогие телефоны с мощной камерой. Могу даже 
нарезать и скинуть кому надо, просто неохота 
этой грязью мараться. Я смотрел на перемотке. 
Мне хватило. 

— Совсем не понравился фильм или есть 
удачные моменты? 

— Там много тонких, гадких, подлых мо-
ментов, которые может понять только верующий 
человек. Простой человек этих колкостей не за-
метит и не поймет. А верующий человек сильно 
оскорбляется. 

— Это единственный фильм, который 
вас оскорбил?

— Таких фильмов много. Когда-нибудь это 
надо было прекратить. Решили начать с этого 
гадкого фильма. 

— Вы какие фильмы смотрите?
— Последний смотрел «Викинг» — о князе 

Владимире. Очень хороший фильм. Плохо о нем 
могут отзываться лишь язычники. В нем говорится, 
как князь Владимир пришел к Богу. До прихода к 
Богу он изнасиловал девушку. Но какая разница, 
каким он пришел к Богу? Просто до этого он был 
сатанистом, варваром, они именно так и живут. 
Самое главное, как он принял веру. Проливал слезы 
от своего покаяния. Особенно мне нравится тот 
момент в фильме, когда князь побежал крестить 
весь народ своей земли. Это необыкновенный 
момент. Иногда я перематываю фильм в конец, 
сам смотрю и реву. 

— Если предположить, что завтра актер, 
который сыграл Николая, «прозреет», пока-
ется и прибежит к вам, вы бы его приняли в 
свою организацию? 

— Конечно, его бы приняли. Иисус пришел 
не для праведников, а для грешников. Мы бы не 
просто приняли его в общину, мы бы любили его, 
дружили бы с ним и жизнь бы за него отдали. Дело 
в том, что я уже сегодня за него отдаю свою жизнь, 
потому что я рискую всем, что у меня есть, только 
для того, чтобы он одумался.

— Как я понимаю, ваши сторонники го-
товы сесть в тюрьму, только бы запретили 
«Матильду». Не глупо ли?

— Что плохого в тюрьме? Во-первых, люди 
устали от денежной гонки. А тюрьма освобож-
дает человека от кредитов, от всех платежей. 
Во-вторых, в нашем случае человек попадет за 
решетку за поджог, порчу имущества, статья по 
таким делам мизерная — максимум год поселка 
или условно. За этот год совесть человека встанет 
на место, в его душе появится порядок, он сделал 
то, что мог сделать. 

«Мы победим»
— Вашу организацию называют ради-

кальной сектой. 
— Мы такая же секта, как РПЦ. Мы ходим 

в наши храмы, служим в РПЦ, мы посещаем и 
общаемся с владыками РПЦ. 

— Разве они вас принимают?
— Мы давно уже в РПЦ, но кто сейчас за нас 

скажет? Мы даже не озвучиваем фамилии тех 
людей, с которыми близко общаемся. Узнаете, о 
ком идет речь, когда о нас перестанут говорить 
как о террористах и все поймут, что мы хорошие, 
верующие, православные люди, которые устали 
от беззакония. 

— Намекаете, что вас поддерживают вы-
сокие чиновники?

— Есть и чиновники, и «большие погоны». Я 
не кичусь этим, а хочу показать, что православных 
людей у нас в стране много. В некоторых регионах 
нам правительство даже выделяло участки земли 
для тренировок наших братьев и сестер. 

— Что за тренировки?
— Речь идет о спортивных лагерях. Нам от-

дали территории бывших пионерлагерей, где мы 
тоже встречаемся. Понятно, что пока идет эта 
шумиха, стало сложно встречаться. Но кто был с 
нами изначально, все остались. 

— Кто победит в этой борьбе? 
— Мы победим. По телевидению уже прошли 

передачи на эту тему, многие ведущие занимают 
сторону Поклонской. Нас, конечно, никто не под-
держивает, потому что нас сделали радикалами. Ну 
да ладно. Как я понял, Андрей Малахов на стороне 
Поклонской. Не явно, но процентов на 75. Также со-
стоялся опрос, который выявил, что 67 процентов 
населения — за Поклонскую и 33 — за Учителя. 
(Здесь Калинин ссылается на открытый опрос, 
вывешенный на сайте одного из телеканалов, 
который, конечно же, не является репрезен-
тативным соцопросом. Согласно же опросу 
фонда «Общественное мнение», 60% из тех, 
кто знаком с ситуацией вокруг «Матильды», 
одобряют решение Минкультуры разрешить 
прокат фильма. Противоположного мнения 
придерживаются 13% опрошенных. Затрудни-
лись с ответом 27% респондентов. — МК).

Это говорит о том, что сейчас ситуация с 
«Матильдой» будет затухать. А тушить ее будет 
правительственный гнев. 

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
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Название возглавляемой Александром Калининым 
организации «Христианское государство» до боли 
напоминает название запрещенного в России 
«Исламского государства».

Калинин в больнице, 
после чего произошло 
его перерождение.

Профессия миссионера требует 
частых разъездов по стране. 

Мирон Кравченко, который называет 
себя «главой центрального отделения» 
организации «Христианское 
государство» по Москве и области, 
«случайно» сфотографирован на 
фоне флага запрещенного в России 
«Правого сектора». Жест правой рукой, 
наверное, делает тоже «случайно». 
Видимо, собирался волосы на голове 
пригладить. 



«Похищение 
было совершено 
быстро и скрытно!»
Следующий этап «любовного сериала» на-

чался в июле 1892 года.
«23 июля. После репетиции с батареей 

церемониального марша на Военном поле от-
правился совершать галоп до Красного и мимо-
ходом заглянул в театр на репетицию. Весьма 
приятно провел часок с М.Кшесинской, которая 
мне положительно вскружила голову!

27 июля. В 2½ пополудни отправился 
в Красное на репетицию, которая затянулась. 
Вернулся в Михайловку к времени обеда, после 
чего поехал с Сергеем (великим князем Сергеем 
Михайловичем. — А.Д.) в театр. После спекта-
кля пересел в другую тройку без бубенчиков, 
вернулся к театру и, забрав с собою М.К., повез 
сперва кататься и, наконец, в большой военный 
лагерь. Ужинали впятером великолепно. Дело 
похищения было совершено быстро и скрытно! 
Чувствовал себя очень счастливым! Разъехались 
в шестом часу утра, солнце светило высоко…

28 июля. Спать пришлось не много, что 
ж такое! Зато причина слишком хороша, и для 
нее такого бдения даже мало… После завтрака 
сидел у себя и все время вспоминал про вче-
рашнюю ночь…

5 августа. Проводив Папа и Мама (так он 
называл родителей. — А.Д.) после посещения 
моего жилища в Михайловке до пересечения 
дороги с Ропшинским шоссе, поехал верхом 
в Красное в последний раз на репетицию в те-
атре. Разговаривал с М.К., утешал ее перед 
разлукою, но, кажется, без пользы, тоска на-
чалась сильная!.. В 8 час. отправились на по-
следний спектакль красносельского театра… 
Вечером покатал М.К. в тройке и хорошо про-
стился с нею».

На сей раз цесаревич отсутствовал до се-
редины декабря. Он снова участвовал в военных 
маневрах (теперь — под Ивангородом). Почти 
весь сентябрь провел с родителями в царских 
охотничьих резиденциях на территории Польши. 
Затем была поездка в Австрию, Грецию, и, на-
конец, долгое пребывание на Кавказе — в гостях 
у брата Георгия.

В записях за этот период не чувствует-
ся никаких признаков сожаления цесаревича 
по поводу отсроченной еще надолго встречи 
с Матильдой. Значит, Николай в очередной раз 
«остыл», оказавшись вдали от симпатичной 
петербургской балерины? Хотя, судя по днев-
никам Кшесинской, переписка между ними в эти 
месяцы не прерывалась.

Вернувшись наконец в столицу, наследник 
престола не спешит возобновить свидания. 
Судя по записям, он увиделся с Матильдой 
в январе.

«3 января 1893 г. Хотя я был дежурный офи-
цер, Папа отпустил меня в театр. Шла смесь 
разных балетов, тем не менее было удачно. 
Наконец М.К. танцевала, и я остался ею очень 
доволен!

4 января. Посидев у Сандро (великого князя 
Александра Михайловича. — А.Д.), отпра-
вился на часок к М.К. Застал 
Ю. (старшую сестру Юлию 
Кшесинскую. — А.Д.) тоже, 
было симпатично!»

«Вечером 
полетел 
к моей М.К.»
Настал момент реши-

тельного объяснения влю-
бленных. Дневниковая за-
пись наследника о событиях 
этого дня, связанных с Кше-
синской, очень лаконична.

«8 января. В 6½ вечера 
поехал в Преображенский полк на месячный 
обед. Провел время прекрасно. Посетил М.К. 
и остался у нее долго. Имели серьезный раз-
говор друг с другом».

Зато у Матильды перипетии «серьезного 
разговора» расписаны во всех подробностях: 
она настаивала на интимной близости, Ни-
колай вроде бы сдался, сказав пресловутое 
«пора», и пообещал, что все свершится через 
неделю.

(Подробно об этом — в нашей статье «Он 
сказал «Пора!»: кульминация романа Матиль-
ды Кшесинской и Николая». Номер «МК» от 24 
марта 2017 года.)

Что же происходило с Николаем в эти дни, 
готовился ли он как-то к столь волнительному 
«мероприятию», думал ли о нем, предвкушал?

«9 января. Катались на коньках… Обед был 
семейный, после чего поехал во французский 
театр. Давали смешную пьесу… Лег спать на-
конец рано.

10 января. Вечером был разговор с Папа 
и Мама втроем. Мне разрешено начать разузна-
вать насчет Аликс, когда буду в Берлине».

Очень интересно. То есть «амурные дела» 
с Матильдой его даже в этот период не увлекали 
«с головой»? И в преддверии самых близких 
отношений с обворожительной балериной на-
следник престола продолжал думать о немецкой 
принцессе, не оставляя надежд добиться все-
таки успеха у Алисы Гессенской?

На с ле ду ющ ий день цес аревич 

действительно отправился в Берлин, чтобы при-
сутствовать на свадьбе младшей сестры кай-
зера Вильгельма. «Представительский» визит 
Николая длился неделю, но за это время лишь 
однажды в дневнике упомянута его «гессенская 
мечта», да и то лаконично, без эмоций.

«12 января. Видел Аликс в первый раз по-
сле 1889 года».

Ясно, что «подходы» его высочества 
по поводу возможности будущей женить-
бы на немецкой красавице не дали ни-
каких результатов. Другой на его месте 
в подобной ситуации, глядишь, решился 
бы поскорее «заполнить вакуум». Тут са-
мое время выполнить обещание, данное 
Малечке! Однако цесаревич явно не спе-
шил с этим. Прошел день, два, три после 
его возвращения в Петербург, но никаких 
свиданий наследника престола и балерины 
не случалось. Причем виновником этого был 
именно Николай. Создается впечатление, что 
он намеренно уклонялся от визита в дом сестер 
Кшесинских, находя поводы заменить «реши-
тельную» встречу с Малечкой чем-то другим.

В дневниках упоминаются игра на бильяр-
де, посиделки с гвардейскими офицерами, 
танцы... — это прекрасно, однако если моло-
дой человек по-настоящему увлечен девушкой 
и знает, что она его очень ждет... И не просто 
очень ждет! Да тут бросишь все прочие раз-
влечения и помчишься на свидание! Однако 
Николай выкроил время лишь на шестой день 
пребывания в Питере. Ровно в тот день, на ко-
тором обрывается дневник Кшесинской — «Я 
надеялась, что он ко мне поедет, и поэтому 
спешила домой!»

И он поехал.
«23 января. После чаю читал. В 7 час. был 

обед у дяди Алексея. Затем все поехали в Ми-
хайловский театр... Наконец удалось съездить 
к М.К... Провел весьма приятное время с ней».

Судя по такой вполне стандартной фор-
мулировке, свидание было под стать прежним: 
никакого «эксклюзива». А следующий день опять 
оказался занят участием его высочества в ве-
ликосветской жизни.

 «24 января. В 10 ч. в Зимнем дворце на-
чался первый Концертный бал. Было оживленно. 
Танцевал мазурку и ужинал со старшей княжною 
Горчаковой — очень напоминает М.К.»

Наверное, Малечка обрадовалась бы, про-
читав эту ремарку: значит, ее позиции в сердце 
цесаревича сохраняются! А назавтра настойчи-
вая барышня и вовсе могла праздновать боль-
шую победу. Вот, пожалуй, главная цитата про 
роман Николая и Матильды:

 «25 января, понедельник. Вечером поле-
тел к моей М.К. и провел самый лучший с нею 
вечер до сих пор. Находясь под впечатлением 
ее — перо трясется в руках!»

Никаких конкретных формулировок в этой 
довольно корявой (от избытка эмоций?) записи 
Николая нет. Пусть каждый прочитавший ее 
делает выводы «в меру собственной испорчен-
ности». Хотя... Кто-нибудь сможет объяснить, что 
могло произойти между двумя влюбленными 
такого, после чего у молодого человека даже 
полдня спустя руки трясутся от возбуждения? 
Обнялись-поцеловались? Так они (судя по днев-
никам Кшесинской) еще задолго до того по-
добным «грешили». Значит…

«Происходило  
гичири-пичири»
Начиная со знаменательного дня 25 января 

1893 года «восхитительные» встречи цесаревича 
и балерины становятся регулярными. Их коли-
чество даже можно при желании подсчитать, 
поскольку Николай скрупулезно фиксировал 
в дневнике каждое рандеву с Матильдой.

 «27 января. В 12 ч. вечера отправился 
к М.К., у которой оставался до 4 ч. Хорошо по-
болтали, посмеялись, повозились».

Пусть, однако, это последнее слово не вво-
дит в чрезмерный искус сторонников «макси-
мальных» отношений Николая и Матильды. Ведь 
в дневниках наследника престола такой глагол 
используется в разных толкованиях. «На про-
гулке возились, прыгая и застревая в местах, 
где поглубже снег». «Сильно возились в бальной 
зале Зимнего дворца». «Возился дома с про-
веркой задач офицеров...»

«29 января. После обеда поехали в Мариин-
ский театр в «Младу» — оперу-балет... Из театра 
отправился лишь на часок, к несчастью, к М.К.

30 января. Поехали во французский театр… 
Вернувшись домой, заехал в 1-й батальон, осмо-
трел спящих солдат и отправился 

к М.К. Провел чуд-
ных 3 часа с ней!

31 янв аря. 
Вста л поз дно, 
но очень в духе… 
Закусывали дома 
в 7½ час. Как раз 
в это время на-
чиналась «Спя-
щая красави-
ца», и думы 
мои были там, 
так как главным 
действующим 
лицом явля-
лась М.К.!

1  ф е в -
раля. В 10¼ вечера 

поехал… на бал в Морской корпус… Уехал 
в час и отправился к М.К. Разговор с ней имел 
острый характер, но все кончилось к лучшему.

3 февраля. После закуски поехал с тетей 
Мари в смешную пьесу… Привезши ее домой, 
отправился к М.К. и оттуда на тройке вчетве-
ром (еще Юлия Кшесинская и барон Александр 
Зедделер, ее будущий муж. — А.Д.) поехали 
кататься на острова. Было чрезвычайно сим-
патично… Приехали к Зедделеру, у которого 
отлично поужинали. Попарно возвратились 
к ним (Кшесинским. — А.Д.) в квартиру, где 
я оставался до 6 час. утра.

6 февраля. Уехал в 12 час. к дяде Алексею 
(великому князю Алексею Александровичу — 
А.Д.), хорошо поужинал у него и затем посетил 
мою М.К., где и оставался до 6 час. утра».

Начались дни поста. Его высочеству при-
шлось хотя бы на некоторое время держать 
себя «в строгости». А это в разгар любовных 
отношений с Матильдой было непросто. Впро-
чем, как уже упоминалось выше, настоящий 
пост молодой Николай соблюдал лишь в первую 
и последнюю неделю. В конце зимы — начале 
весны наследник бывал у Кшесинской почти 
каждый день.

Особо в описании цесаревичем дальней-
ших событий нас заинтересовало загадочное 
выражение «гичири-пичири».

«8 февраля. Великий пост!.. Нужно теперь 
вести жизнь умеренную — ложиться и вставать 
рано!.. Началось говение. В голове носились 
не вальсы и кадрили, как прежде бывало после 

сезона, а больше музыка из «Спящей».
13 февраля, суббота. За обедней прича-

стился Святых Тайн… Вечером окончили говение 
у всенощной.

14 февраля. В 7½ был фамильный обед, по-
сле чего поехал во французский театр. Провел 
большую часть вечера у М.К.

15 февраля. Снова посетил М.К. и отлично 
провел с ней время.

17 февраля. Вечером поехал к М.К. Пили 
шампузо вчетвером!

18 февраля. Пил чай наверху у Мама и затем 
съездил на два часа к М.К. — в последний раз 
был у них в старой квартире. (В это съемное 
жилье сестры перееха-
ли из отцовского дома 
по инициативе Малечки 
еще в 1892-м: предви-
дя будущие регулярные 
встречи с цесаревичем, 
она позаботилась «упорх-
нуть» из-под родитель-
ской опеки. Зимой 1893 
года Маля и Юля пере-
селились в более про-
сторное и благоустро-
енное «гнездышко». 
— А.Д.)

20 февраля. В те-
атр не поехал, зато 
отправился к М.К. 
и отлично вчетвером 
(с Юлией и А.Зед-
делером. — А.Д.) 
поужинали на ново-
селье. Они переехали 
в новое жилище, уют-
ный домик-особняк 
в два этажа... Очень 
приятно иметь от-
дельное хозяйство 
и быть независи-
мым. Засиделись 
опять до 4 час.

23 февраля. После домашнего чая поехал 
в полк на общий обед... Оттуда отправился к М.К. 
Ужинали впятером с Преображенской. Потом 
происходило гичири-пичири (??? — А.Д.). Но-
чью, возвращаясь домой, долго бродил пешком 
из-за отсутствия извозчика.

25 февраля. Пил чай дома и отправился 
к М.К., где ужинал по обыкновению и провел 
прекрасно время.

27 февраля. Провел вечер дома и затем 
отправился к М.К., где остался ужинать.

28 февраля. В 12¼ ночи поехал к М.К. к ужи-
ну... Вернулся домой в 5 час. утра.

3 марта. Уехал в 12½ ночи домой и, перео-
девшись, отправился к М.К. Остался до утра.

5 марта. После чаю я поехал к М.К. Отменно 
поужинали вместе. Приехал домой в 5 ч. утра.

8 марта. В 12½ поехал к М.К. к ужину; были 
Преображенские. Играли в макашку (в макао. 
— А.Д.), веселился.

9 марта. Вернувшись из немецкого театра 
домой, поехал к М.К. Отлично поужинали до-
вольно большой компанией. Приехал домой 
в 4¼ час».

Между тем подоспела дата в этой любовной 
истории: миновал ровно год с того знамена-
тельного вечера, когда цесаревич в первый раз 
пришел в дом Кшесинских и началось их сбли-
жение с Малечкой.

«11 марта. Вечером отправился к М.К. 
Отлично поужинали, и все были очень в духе. 
Заехал к Зедделеру, поболтали и выпили. Так 
справил первую годовщину этого дня.

12 марта. Посетил М.К. и засиделся до 6 
час. Вернулся домой с солнцем.

14 марта. После обеда повез Ксению к Во-
ронцовым, у которых провели весь вечер. Вер-
нувшись домой, отправился к М.К. Ужинали 
втроем, так как А. ушел на линию (в свой полк, 
расквартированный в Малой Вишере. — А.Д.). 
Провел ночь идеально!

16 марта. Поехал в последний раз к М.К. 

Ужинали вчетвером с Преображенской. Очень 
грустно было расставаться после двух месяцев 
только свидания».

«Из театра прямо домой, 
в Гатчино»
Разъезжать «по командировкам» наследни-

ку престола приходилось много: того требова-
ла армейская служба, а чаще — родительская 
воля. В середине марта 1893 года вместе с Папа 
и Мама Николай отправился из Петербурга 
в Крым. Расставаться с Матильдой в самый 
разгар их любви ему ох как не хотелось.

«18 марта. (В вагоне поезда по дороге 
в Севастополь. — А.Д.) По вечерам особенно 
думается о ком-то!»

Однако даже на таком «пике» отношений 
наследник престола, оказавшись вдали от пред-
мета своих вожделений, быстро успокоился. 
Сердечные порывы его улеглись буквально в счи-
таные дни, и дальше никаких намеков на «стра-
сти по Матильде», на желание поскорее вновь 
вернуться в Петербург и увидеться с нею в его 
дневниках нет. Впрочем, Николай пишет, что 
хотел бы оказаться в столице, но причину ука-
зывает совсем иную.

«6 апреля. Спрашивал у Папа относительно 
срока моего возвращения в Питер. Он сказал, 
что я должен остаться здесь, так как теперь 
очень редко наша семья собирается вместе. 
И очень душевно жаль, так хотелось опять уви-
деть полк!»

Соскучился по товарищам-офицерам, 
дружеским беседам и пирушкам, по строевым 
упражнениям, но отнюдь не по женским ласкам. 
И это касается не одной лишь Малечки. Между 
строк дневника то же самое отсутствие муж-
ских эмоций читается и применительно к другой 
вроде бы очень интересовавшей его девушке 
— Алисе Гессенской. Упоминаний имени ее в за-
писях Николая не встречается ни разу за все эти 
месяцы. Охладел к немецкой принцессе? Или 
посчитал, что препятствия на пути к браку с нею 
чересчур велики?

Пожалуй, отношение мо-
лодого наследника престола 
даже к небезразличным ему 
женщинам можно уподобить 
взаимодействию бумажного 
листа и спички: когда пламя на-
ходится в отдалении, оно никак 
не влияет на листок, и лишь 
при их сближении огонь пере-
кидывается на бумагу, и она 
вспыхивает. Пока их с Ма-
тильдой разделяли две ты-
сячи верст, цесаревич оста-
вался вполне равнодушен 
к любовным похождениям. 
Но лишь только он вернулся 
в Питер, уже на следующий 
день состоялась встреча.

«18 мая. В 10 ч. поеха-
ли к Воронцовым... Потом 
провел вечер с М.К.».

Подробностей, эмо-
ций в записи нет. Однако, 
похоже, «пламя» на сей раз не очень-то раз-
горелось. Во всяком случае, в последующие 
несколько недель упоминаний о новых встречах 
с Кшесинской в дневнике найти не удалось. 
А накануне своей очередной отлучки из столицы 
(ему предстоял визит в Англию) Николай пишет, 
что не очень хочет уезжать потому, что «тяжко 
покидать полк и свой батальон как раз в самое 

деятельное время в лагере». 
Опять армейские 

интересы и ника-
ких «сердечных» 
причин!

Э т о т  з а -
рубежный вояж 

продлился более 
двух недель. После 
него в отношениях 

Матильды и Нико-
лая «ренессанса» 
не наступило. То есть 
приязненность между 

этими двумя молоды-
ми людьми еще су-

ществовала, однако 
весьма умеренная. Они 
встречались, но мимо-

летно, коротко. Ни о ка-
ких свиданиях, затянув-

шихся до утренней зари, 
и речи уже не было.

Именно такой вывод 
напрашивается, когда чи-
таешь дневник наследника 
престола за этот период. 

Судя по всему, инициато-
ром подобного «успокое-

ния» стал именно Николай.
На фоне явного охлаждения к Кшесинской 

Николая вполне устраивала веселая холостяцкая 
жизнь в военном лагере. Однако этой вольнице 
пришел конец. Совсем скоро императорское 
семейство отправилось в очередной раз к своим 
родственникам в Данию. Эти датские «каникулы» 
растянулись почти на два месяца.

Петербургская осень 1893-го, а затем и зима 
прошли для его высочества фактически в полном 
отстранении от когда-то столь очаровавшей его 
Кшесинской. Личных контактов с нею цесаревич 
уже не поддерживал, хотя сам же признавался 
в записях, что ему недостает человеческого, 
дружеского общения.

«17 ноября. Обедал у дяди Миши и отпра-
вился в чудную «Спящую красавицу». Танцевала 
М.Кшесинская. Из театра прямо в Гатчино, куда 
приехал к 12 ½».

Получив чисто эстетическое удовольствие 
от балета, Николай даже не стал задерживаться 
в театре, не говоря уж о том, чтобы заехать, как 
бывало прежде, в гости к Малечке. Вместо этого 
— домой и спать.

Наверняка Кшесинская очень переживала 
столь явное свое поражение в отношениях с Ни-
колаем. А тут еще у нее и на сцене объявилась 
опасная конкурентка, грозившая перехватить 
внимание заядлого театрала-цесаревича. Дей-
ствительно, в его дневниках появились вос-
торженные упоминания о новой балетной приме 
Мариинского театра.

«4 декабря. В 2 часа поехал на генеральную 
репетицию нового балета «Сандрильона». Дивно 
танцевала новая итальянка Пьерина Леньяни.

9 января 1894 г. Поспешили в балет. Шла 
возобновленная «Катарина» с Леньяни, которая 
танцевала дивно. Я никогда не видел ничего 
подобного!

23 января. После закуски отправился в ба-
лет. Шла опять «Золушка». Ходил на сцену и по-
знакомился с Леньяни.

26 января. В 8 час. поехал с Мама, Ксенией 
и Сандро в театр. Был бенефис Леньяни в чудной 
«Коппелии». Поднес ей... брошку».

Матильда на излете 1893 года все-таки 
попыталась предпринять «контрнаступление» 
и вернуть себе хотя бы отчасти позиции в сердце 
цесаревича. В последние недели декабря ее 
имя вдруг замелькало в дневниковых записях 
Николая. И не просто замелькало: он упоминает 
о нескольких длительных — ночь напролет — «за-
гулах» в особняке Кшесинских. Правда, на эти 
пирушки собиралось многолюдное общество, 
и, судя по всему, никаких уединений с прежней 
возлюбленной у его высочества не было.

«10 декабря. 1893 г. В 5 ч. поехал из Гатчино 
в Петербург… Ужинал у М.К. веселой компанией. 
Играли до утра в бакара — проигрался.

22 декабря. Поехал послушать «Cavaleria 
rusticana» — шла отлично. Вечер у М.К.».

Тот декабрьский вечер в доме сестер Кше-
синских, никаких подробностей о котором Ни-
колай не сообщает, стал, похоже, последним 
настоящим свиданием в «лав стори» цесаревича 
и балерины. Дальше в дневниках наследника 
престола имя Матильды встречается лишь не-
сколько раз, да и то в связи с участием ее в ба-
летных спектаклях, которые он посетил.

«Надеялся уже перестать 
быть холостяком»
Итак, судя по всему, чувства к «велико-

лепной» Матильде окончательно улетучились 
из сердца наследника престола.

Что же касается будущей российской им-
ператрицы, то в ноябре 1893 года Николай по-
лучил от объекта своих воздыханий послание, 
казалось бы, окончательно поставившее крест 
на всех матримониальных планах.

«18 ноября. Утром вскрыл пакет, лежавший 
со вчерашней ночи на столе, и из письма Аликс 
из Дармштадта узнал, что между нами все кон-
чено, — перемена религии для нее невозможна, 
и перед этим неумолимым препятствием ру-
шится вся моя надежда, лучшие мечты и самые 

заветные желания на буду-
щее. Еще недавно оно 
казалось мне светлым 
и заманчивым и даже 
вскоре достижимым, 
а теперь оно представ-
ляется безразличным!!! 
Ужасно трудно казаться 
спокойным и веселым, 
когда таким образом 
сразу разрешен вопрос 
относительно всей буду-
щей жизни!

31 декабря. Встре-
тили Новый год у Мама... 
Должен сказать в заклю-
чение, что он, то есть 
1893 год, слава Богу, 
прошел благополучно, 
но что я лично надеялся 
уже перестать быть холо-
стяком. Но во всем волен 
один Бог Всемогущий!»

В этой записи и кро-
ется главное возможное объяснение тем ме-
таморфозам, которые произошли в отноше-
ниях между Кшесинской и Николаем во второй 
половине года. Наверное, цесаревич все-
таки всерьез рассчитывал на успех своего 
сватовства к Алисе, и потому — чтобы быть 
чистым перед будущей супругой — решил 
свести на нет приватное общение с балериной. 
Другой вопрос, на который теперь уже вряд 
ли удастся найти ответ, — чего было больше 
в таком решении: волевого усилия над собой 
или утраты элементарного мужского интереса 
к Матильде?

История помолвки Николая и Алисы Гес-
сенской широко известна. Вроде бы после ее 
отказа, присланного в ноябре, Николаю сле-
довало начать поиски иной кандидатки в жены, 
но он не хотел сдаваться. Возможность как-то 
повлиять на ситуацию в личном общении с прин-
цессой появилась у него весной 1894-го. Нико-
лай Александрович был отправлен родителями 
в качестве представителя российской импера-
торской фамилии на очередную «королевскую» 
свадьбу в Германию.

«5 апреля. Кобург. Боже, что сегодня за день! 
После кофе около 10 час. пришли к тете Элле 
в комнаты Ерни (брат Алисы герцог Эрнст-Людвиг 
Гессенский. — А.Д.) и Аликс. Она замечательно 
похорошела, но выглядела чрезвычайно грустно. 
Нас оставили вдвоем, и тогда начался между 
нами тот разговор, которого я давно сильно 
желал и вместе с тем очень боялся. Говорили 
до 12 час., но безуспешно. Она все противится 
перемене религии. Она, бедная, много плакала… 
Я душой устал сегодня».

Однако к делу сватовства подключилась по-
сле этого «тяжелая артиллерия» — приехавшие 
в Кобург на свадебное торжество английская 
королева Виктория — бабушка Алисы и ее кузен, 
германский император Вильгельм II. Благодаря 
общим стараниям все препятствия были наконец 
устранены. 8 апреля помолвка состоялась.

Одолеваемый любовной горячкой наслед-
ник престола даже забыл, похоже, о своем увле-
чении театром: в его дневниках не встречается 
записей о посещении спектаклей. И уж тем паче 
Николай отстранил от себя всякие напоминания 
о прежнем увлечении Кшесинской.

А сама Матильда, прекрасно понимая, что 
вернуть чувства цесаревича, помешать его же-
нитьбе на Алисе Гессенской невозможно, нашла 
в себе силы справиться с отчаянием и обрести 
новую опору в личной жизни. Эта волевая жен-
щина уже вскоре сумела найти замену Николаю 
— причем тоже из семейства Романовых. А с 
людьми «не царских кровей» ей было теперь 
уже скучно.

 «15 декабря. В дворянском собрании еже-
годный большой маскарад в пользу Человеко-
любивого общества. Я была предметом общего 
внимания и, несмотря на все это, я не весе-
лилась, никто меня не интересовал. Если бы 
еще были Михайловичи (великие князья Сергей 
и Александр. — А.Д.), мне было бы веселее. 
Раньше, даже год назад я бы очень осталась 
довольна этим балом, а теперь я сделалась 
требовательнее, мне не может быть весело там, 
где только простые смертные».

Как раз один из упомянутых в этой записи 
великих князей — Сергей Михайлович Романов, 
дядя цесаревича, — стал «утешителем» очаро-
вательной балерины...

Судя по скупым упоминаниям событий 
в дневниковых записях самого наследника 
престола, серьезные отношения с Кшесинской 
у него были лишь на протяжении менее чем че-
тырех месяцев зимы–весны 1893 года.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

АНАТОМИЯ ЛЮБВИ
с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 
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Только самые древние и знающие всю 
историю «Би-2» фанаты могут вспом-
нить о том, как в начале ее славного 
пути концерты начинались с того, что 
на сцену вытаскивали гроб, из кото-
рого Лева вылезал в простреленной 
рубашке и с подушкой в руках. Кажет-
ся, музыканты, снимая клип на песню 
«Виски» с нового альбома «Горизонт 
событий», решили вспомнить бурную 
панковскую молодость. При всей глу-
бине и философичности многих своих 
композиций они не прочь похулиганить 
и даже навести ужас. Свежее видео — 
яркое тому подтверждение. 

Его режиссером стал Игорь Шмелев, кото-
рый также снимал для команды клипы на песни 
«Компромисс», «Лайки», «Птица на подоконнике» 
и «Летчик». Последний — на заглавную компо-
зицию с «Горизонта событий», которую сами 
Лева и Шура назвали саунд-манифестом всей 
работы. Если это драматичная, полуреальная, 
полуфантастическая история, то «Виски» со-
вершенно отличается от нее. Описывать проис-
ходящее — сложно. Здесь тебе и нелегальные 
торговцы виски, и избы с жителями-вампирами, 
и бородатая женщина, которая оказывается 
«подделкой». То, как сюжет ролика соотносится 
с содержанием песни, — решать лично каждому 
зрителю, в зависимости от восприятия и фан-
тазии, которая при просмотре этого захваты-
вающего короткометражного музыкального 
фильма может разыграться не на шутку. Байка 
и страшная, и смешная, не похожая ни на что, 
ранее созданное «Би-2», и в этом есть свой 
шарм. 

Жанр определили как «борщевой хоррор», 
а для совместной работы пригласили американ-
ского певца Джона Гранта. Кроме него, в клипе 
также сыграли актеры Станислав Дужников 
и Ольга Ефремова. Музыканты рассказали «МК» 
подробнее о своей коллаборации.

Джон Грант: — Мы познакомились по-
сле моего концерта в ноябре в Москве, ребята 
пришли ко мне за кулисы. После этого несколько 
раз переписывались, а когда меня пригласили, 
я, конечно же, сразу сказал «да», потому что для 
меня это большая честь.

Шура: — Когда записывались, Джон гово-
рит: «Ну, у меня, наверное, сильный акцент...» 
А мы ему: «Это прекрасно! У тебя замечатель-
ный акцент!» Джон отлично говорит по-русски, 
поэтому получилось очень естественно.

В качестве съемочной площадки было вы-
брано место историческое, если не сказать 
легендарное: деревня Бородино, в клипе по-
лучившая совсем другое название — Борщи.

Лева: — Нам в любом случае была нужна 
локация, где присутствуют старые избы, где 
можно использовать инвентарь, сохранившийся 
с тех времен…

Не меньше, чем «Би-2», своих фанатов уди-
вили и музыканты группы Trubetskoy. С тех пор, 
как команда «Ляпис Трубецкой» закончила свой 
славный путь, а на ее обломках возникли два 
коллектива — Brutto во главе с Сергеем Михал-
ком и Trubetskoy под предводительством Павла 
Булатникова, — слушатели стали с интересом 
наблюдать, что же будет происходить дальше. 
Бывшие соратники по сцене сильно изменились 
в своем творчестве. Михалок запел про спорт-
залы и мячи, набрал команду очень похожих 
на себя самого артистов (эдаких двойников, 
глядя на которых на площадке, кажется, что 
сходишь с ума от нарочитой похожести их на 
фронтмена). Участники Trubetskoy сначала ис-
полняли старые добрые хиты почившей в бозе 
легендарной группы, а потом — смело двину-
лись в сторону новых экспериментов. За три 
года, по их словам, звук стал мягче, аранжи-
ровки — более насыщенными, ритмы — часто 
танцевальными. Свежо и легко в этом смысле 
выглядит новый клип команды на песню «Китти». 
Сюжет довольно прост: тинейджеры веселятся 
на квартире и явно испытывают друг к другу 
сексуальное влечение. История получилась 
незамысловатой, но сделанной иронично, за-
бавно и со вкусом. Оказалось, композиция 
появилась в репертуаре весьма необычным 
способом. И Павел Булатников рассказал «МК», 
как это произошло: «В городе Элисте живет 
и работает талантливый, но малоизвестный 
автор-исполнитель Руслан Дэ. Он такой мастер 
на все руки: и песни хорошие пишет, и сам поет, 
и других артистов продюсирует. Кстати, один 
из его проектов — девичья группа Somerset, 
исполняющая песни в стиле синти-поп, — она 
вышла в этом году в финал фестиваля «Индю-
шата»… В общем, как-то раз мы обнаружили 
творчество Руслана в Сети, и у нас родилась 
идея переработать несколько его песен, адапти-
ровав их под саунд группы Trubetskoy». Остается 
пожелать, чтобы творческая копилка коллектива 
и дальше пополнялась такими яркими и запо-
минающимися опусами.

«БИ-2» СЫГРАЛИ 
В МАНЬЯКОВ, 
А TRUBETSKOY — 
В ТИНЕЙДЖЕРОВ
Музыканты вспомнили 
хулиганскую юность

Впервые опубликованы откровенные дневники 
Николая II о Матильде Кшесинской

«МК» продолжает публикацию дневниковых записей цесаревича Николая 
Романова о его отношениях с Матильдой Кшесинской. 
(Начало — в номере за 15 сентября.)
Знакомство наследника престола с молоденькой балериной, состоявшееся 
на выпускном спектакле в театральном училище в марте 1890 года, через 
некоторое время переросло в нечто более доверительное. После первого 
визита Его Высочества в дом Кшесинских 11 марта 1892 года наступил 
период, когда встречи Ники с Малечкой стали чуть ли не ежедневными, 
и цесаревич даже написал, что «страстно полюбил (платонически) 
маленькую К.». Однако уже в мае Николай уехал с родителями 
из Петербурга, и его приязнь к очаровательной девушке, кажется, 
поубавилась. Впрочем, это было лишь временное охлаждение чувств.

«ПРОВЕЛ ЛУЧШИЙ С НЕЮ ВЕЧЕР — 
ПЕРО ТРЯСЕТСЯ В РУКАХ»

Портрет цесаревича, 
нарисованный 
М.Кшесинской. 1892 г.

Записка Матильды Николаю.

М.Кшесинская 
в одной 
из балетных 
ролей.  
1894 г.

Николай  
Романов 
на охоте. 
1895 г.

А.П.Соколов.  
Портрет императрицы 
Александры 
Федоровны.  
1897 г.
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Кадр из клипа 
«Би-2».

Кадр из клипа 
Trubetskoy.



московского «Динамо» — опытную Екатерину 
Бирлову с юной Дарьей Мастиковой. К слову, 
Бирлова — участница двух последних Олимпи-
ад, а в сборной страны играла за Калужскую 
область. Вообще завершившийся сезон — са-
мый удачный в отечественном пляжном волей-
боле, в чем немалая заслуга вице-президента 
ВФВ, главы Совета пляжного волейбола Андрея 
Горбенко. 

— С чего вообще начался пляжный во-
лейбол в Обнинске?

— Точкой отсчета мы считаем 2006 год. У 
нас существует женский профессиональный 
клуб «Обнинск», который с нуля прошел все 
ступени волейбольной лестницы и добрался 
до высшей лиги «А». Именно в этот момент 
пришла идея на базе клуба и спортивной школы 
олимпийского резерва, в которой занимался 
олимпийский чемпион Александр Савин и ко-
торая носит его имя, начать культивировать 
набиравший популярность пляжный волейбол. 
Для этого соорудили песчаные корты рядом со 

зданием спортшколы. Поначалу приглашали к 
нам спортсменов со всей России. Ту же Ека-
терину Бирлову (Хомякову), вице-чемпионку 
Европы 2015 года, нашли в Брянске. Она там 
занималась легкой атлетикой. Но мы уговорили 
ее переехать в Обнинск и сменить спортивную 
специальность. Вместе с другой нашей вос-
питанницей Анной Возаковой они составили 
сильную пару. Тренировались девушки у Сергея 
Молчанова. А в канун Лондона-2012 Катя уже 
с Евгенией Уколовой стали впервые в нашем 
пляжном волейболе победительницами этапа 
мирового тура в Клагенфурте.

— Но в те годы в стране не было спе-
циалистов пляжного волейбола. А где их 
было взять, если у нас даже в спортивных 
вузах таких тренеров до сих пор не готовят. 
У вас сами преподаватели спортшколы до-
ходили до истины, ведь два вида волейбо-
ла связаны исключительно названием, в 
остальном разнятся?

— Поначалу все происходило методом 
тыка. Но постепенно набирались опыта, благо 
руководители Всероссийской федерации при-
влекали зарубежных специалистов — американ-
ца Дэйна Селжника, итальянца Марко Солюстри, 
у которых учились наши тренеры. И сегодня 
женской сборной руководит Георгий Ряжнов, 

который начинал работать в нашей спортшколе, 
а мужской — Вячеслав Нирка.

— Когда пришли первые победы?
— Когда Возакова с Хомяковой выиграли 

подряд два чемпионата России в 2010 и 2011 
годах. А подсчет мужским победам мы ведем с 
«золота» юношеских Олимпийских игр в Нанкине 
в 2014 году Ярзуткина и Стояновского. 

— Когда ребята отправлялись на юно-
шескую Олимпиаду, была вера, что они 
выступят так здорово?

— Мы надеялись на медаль. Но в четверть-
финале нашему дуэту пришлось соперничать с 
бразильцами, которые за две недели до этого 
стали чемпионами мира в своей возрастной 
категории. А в финале Артем с Олегом играли 
с венесуэльской парой, которая преградила 
им путь к пьедесталу на том самом чемпионате 
мира! Победа обнинской пары стала едва ли не 
главной сенсацией юношеской Олимпиады.

— Благодаря этой победе смогли убе-
дить всех в необходимости строительства 
крытого зала для пляжников?

— Началось с того, что на спонсорские 
деньги мы выкупили кусок земли рядом со спор-
тшколой. Затем сделали проект на собственные 
средства, и при поддержке двух ведомств, вы-
деливших необходимые средства пополам, нам 
удалось построить специализированный зал.

— Как сегодня работает пляжное от-
деление при клубе и спортшколе?

— У нас выстроена четкая вертикаль, кото-
рая начинается в спортшколе, а заканчивается 
в сборной. Примерно лет до 15–16 дети про-
ходят совместное обучение азам волейбола 
классического. Та же Бочарова играет у нас в 
волейбол в клубе на позиции доигровщика, а 
Воронина выступает на позиции либеро. Непо-
средственно на песок ребята переходят ближе 
к 17–18 годам, если у них тренеры обнаружат 
предрасположенность именно к этому виду. 
Не случайно, что мы с 2010 года удерживаем 
Кубок лучшего клуба по пляжному волейболу 
в стране, который нам тогда вручил президент 
ВФВ Станислав Шевченко.

— Вы верите, что в Обнинске появятся 
не только юношеские, но и взрослые олим-
пийские чемпионы?

— Почти не сомневаемся, что Обнинск бу-
дет представлен на Играх в Токио, а те девочки, 
о которых я рассказал вначале, скорее всего 
сыграют на Играх в Париже в 2024-м. И медали 
будут, в том числе и олимпийские!

Лев РОССОШИК.

На минувшей неделе завершился 
летний сезон в мировом пляжном во-
лейболе. Произошло это на малень-
ком острове в Тирренском море под 
названием Вулькано, что в 25 км от 
Сицилии, где проходило последнее 
соревнование сезона — первенство 
Европы для игроков до 20 лет. И у 
девушек, и у ребят на верхней сту-
пеньке пьедестала почета стояли 
российские юниоры. 
Скажу больше: россияне выиграли все 

три существующих в календаре континен-
тальных турнира для различных возрастных 
групп. А на мировом первенстве до 21 года 
в китайском Нанкине были завоеваны сере-
бряные медали. Но, что особенно интересно, 
почти все победители представляли один и 
тот же город — первый отечественный науко-
град Обнинск, что в Калужской области.

Об итогах сезона в российском пляжном 
волейболе в интервью «МК» рассказал член 
президиума Всероссийской федерации во-
лейбола, президент Калужской областной 
федерации волейбола Василий Ярзуткин.

— Вот пьедестал почета на Вулькано: 
наверху совсем еще девчонки — Мария Бо-
чарова и Мария Воронина, а на втором месте 
— вполне сформировавшиеся итальянки, 
успевшие поиграть во взрослом мировом 
туре, Река Орси Тот и Кьяра Тей. И они обе, 
даже находясь ступенькой ниже, ростом 
выше миниатюрной Маши Бочаровой. 

Так Маше всего 15 лет! Да и ее партнер-
ша и тезка Воронина немногим старше — ей 
17. Но они блестяще провели весь турнир и 
победили соперниц старше себя. Кстати, 
эти девочки стали в Италии двукратными 
чемпионками Европы, потому что за две не-
дели до этого завоевали золотые награды на 
континентальном первенстве для девушек 
до 18 лет в Казани. А что касается разницы 
в возрасте, так тут все очень просто: если 
более юные побеждают на российских тур-
нирах тех, кто старше, то, соблюдая спортив-
ный принцип, они и должны защищать честь 
страны за рубежом вне зависимости от того, 
сколько им лет. То же самое и с юношами 
— Иванов и Горбенко сильнее остальных, 
потому они и отправились в Италию.

— А в России сезон завершился чуть 
раньше — в начале сентября в Сочи, где 
состоялся чемпионат страны для взрос-
лых. И в этом турнире победили предста-
вители волейбольного клуба «Обнинск». 
Причем не в первый раз, если говорить 
о мужской паре. Это уже становится 
традицией?

— Да, но впервые в решающем матче 
сошлись сразу два обнинских дуэта — Артем 
Ярзуткин с Олегом Стояновским против Иго-
ря Величко и Максима Сиволапа. Вот такого 
еще не бывало. Более опытная первая пара 
выиграла. А у женщин Ольга Мотрич и Свет-
лана Холомина, опять-таки представляю-
щие наш клуб, обыграли представительниц 

Две олимпийские чемпионки 
и одна призер Игр — Ольга 
Медведцева, Светлана 
Слепцова и Ольга Вилухина 
— попали в ДТП по дороге 
в Красноярск. Примерно 
за 60 км до города из-под 
колес автомобиля, которым 
управляла первая из них, 
вылетел металлический 
болт, пробил стекло и попал 
водителю в висок. Потерявшая 
управление Audi Q5 выехала 
на встречную полосу, которая, 
к счастью, была на тот момент 
свободной, после чего улетела 
в кювет. «МК» удалось 
восстановить цепочку событий. 

Что заставило оказаться в одной машине 
биатлонисток с приставкой «экс», проживающих 
в разных регионах (Медведцева ехала домой, 
Слепцова живет в Ханты-Мансийске, а Вилухина 
в Новосибирске)? В субботу в городе Бородино, 
что в 155 км к востоку от краевой столицы, про-
ходили ставшие традиционными соревнования 
памяти Александра Гризмана — чемпиона мира 
по летнему биатлону. Бывшие звезды сборной 
России возвращались оттуда домой на авто-
мобиле Медведцевой. Позднее выяснилось: 
женщин в салоне было четверо, еще и бывшая 
пресс-секретарь Союза биатлонистов России 
Мария Байдина, подвердившая это по телефону 
«МК», но от комментариев отказавшаяся. 

Для самой Ольги поездка на ветеранский 
турнир по летнему биатлону была лишним по-
водом посетить город Бородино, откуда она 
родом, и местную ДЮСШ, которая ее воспитала. 
«Там неплохой центр с упором на летний биат-
лон, — сказали «МК» в СБР. — Не очень большой, 
стрельбище на 16–17 мишеней всего. Но очень 
хорошие условия для подготовки — трасса, 
гостиничный комплекс». 

Самое леденящее душу то, что Александр 
Гризман сам стал жертвой ДТП. В июне 2008 
года во время велотренировки в Дивногорске 
он был сбит автомобилем и через несколько 
дней скончался в больнице. 

По информации Минздрава Красноярского 
края, сильно пострадала Медведцева, которой 

пришлось перенести срочную операцию. Сейчас 
состояние легендарной двукратной чемпион-
ки Игр оценивается как удовлетворительное. 
Пассажирки же, как сообщают местные СМИ, 
травм не получили. 

В Twitter СБР опубликованы пожелания ско-
рейшего выздоровления Ольге. А по словам пре-
зидента союза Александра Кравцова, «своим 
людям будет оказана необходимая помощь». 

«Дорога из Бородина в Красноярск хоро-
шая, мы не далее как летом этим маршрутом 
ездили, ну а то, что кто-то потерял эту деталь, 
— несчастный случай», — сказал пресс-атташе 
организации Константин Бойцов. 

Со словами благодарности обратилась к 
своим болельщикам в Instagram Слепцова: 

«Всем привет! Хочу сказать всем огромное 
спасибо за слова поддержки. Не думала, что 

столько людей сегодня напишет и позвонит! У 
нас всё хорошо, мы обошлись без повреждений, 
но вот нашей Ольге досталось. Но и с ней тоже 
уже всё нормально, она в сознании и уже шутит. 
Ещё раз спасибо, и давайте все пожелаем Оле 
здоровья!!!» 

...В истории российского биатлона нередко 
случались ДТП, как и в случае с Гризманом, с 
трагическим исходом.

В марте 1997 года в автомобильной ката-
строфе погиб личный тренер будущей звезды 
российской сборной Павла Ростовцева Валерий 
Стольников. 

В мае 2003 года автомобильная авария в 
Подмосковье унесла жизнь старшего тренера 
мужской сборной России по биатлону Алек-
сандра Голева. 

В июле 2013 года трагедия произошла с 
чемпионкой России по биатлону Марией Деми-
довой. Водитель насмерть сбил спортсменку, 
ехавшую на велосипеде по шоссе в Омске. ДТП 
попало в объектив видеорегистратора.

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Анастасия КЛЮКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РОСТОВ В МАЛОМ ТЕАТРЕ 
ПОКАЗАЛ СЕБЯ В ПОЛНЫЙ РОСТ
Александр Пудин: «Я рад, что Юрий Соломин 
сдержал свое слово»
Только что Ростовский академический театр 
драмы им. Горького показал на исторической 
сцене Малого театра «Донскую театральную 
трилогию»: народную драму «Тихий Дон» Миха-
ила Шолохова, степную сагу о любви «Цыган» 
Анатолия Калинина и драматическую историю 
«Матерь человеческая» Виталия Закруткина. 
Московская публика встретила ростовчан 
доброжелательно: овациями, аншлагами и 
неподдельным интересом к творчеству дон-
ских авторов. 

Ростовский театр стал первым гостем истори-
ческой сцены Малого театра после капитального 
ремонта — таково решение художественного руко-
водителя театра, народного артиста СССР Юрия 
Соломина и генерального директора Малого Та-
мары Михайловой. Художественный руководитель 
Ростовского академического театра Александр 
Пудин рассказал «МК» о прошедших гастролях и 
творческих планах театра. 

— Александр Иванович, расскажите, 
как родилась идея сотрудничества с Малым 
театром?

— С Малым театром нас связывают крепкие 
партнерские и дружеские связи на протяжении 
нескольких лет. До этого они приезжали к нам 
в Ростов-на-Дону на гастроли: год, другой, а в 
прошлом году весной, когда они гостили у нас с 
гастрольным туром, Юрий Мефодьевич вышел к 
ростовской публике и сказал, что после ремонта 
на Исторической сцене Малого театра первым 
театром, который он приглашает выступить, станет 
наш Ростовский театр. Так и произошло, за что я 
очень признателен ему. А перед этим Юрий Ме-
фодьевич сделал очень красивый жест: совместно 
с Малым театром, Министерством культуры Рос-
сии и Союзом театров Европы в прошлом году 
в начале декабря у нас прошел «Мастер-класс 
молодого театра в Ростове» (с 23 ноября по 3 де-
кабря. — Прим. авт.). К нам приехали молодые 
режиссеры, сценографы и артисты из Германии, 
Италии, Греции, Франции, Израиля, Румынии, 
а ведущим был художественный руководитель 
Национального театра из Бухареста Александр 
Дарие. Это был очень любопытный проект, он шел 
под покровительством Министерства культуры, и 
наш театр принимал участие как один из исполни-
телей этой акции. Получилась очень интересная 
история, когда мы «Кориолана» разыгрывали раз 

в неделю и показали его при участии режиссеров 
и сценографов из разных стран. Задействованы 
были молодые актеры из Малого театра и Ро-
стовского театра. Это интересный опыт, мы стали 
вторым театром в стране после Малого, где такие 
мастер-классы проходили. 

— А чем был обусловлен такой выбор 
гастрольной программы, как «Донская теа-
тральная трилогия»?

— У нашего театра давно сформирован ре-
пертуар: классика русская и зарубежная, очень 
много комедий, но не было чего-то такого, что бы 
давало нам основание говорить, что мы донской 
русский театр. Нам надо было сделать что-то свое 
для зрителей. Мне казалось, что у нас есть наша 
литература, которая может быть интересной, — это 
Шолохов, Калинин, Закруткин, и вот выстроилась 
такая трилогия: «Тихий Дон» Шолохова, «Цыган» 
Калинина и «Матерь человеческая» Закруткина — 
нам было любопытно сделать для зрителя такую 
историю. На «Донской театральной трилогии» 
очень хорошая творческая постановочная группа: 
это известный режиссер-постановщик Геннадий 
Шапошников, художник-сценограф, лауреат пре-
мий «Золотая маска» Виктор Герасименко, пре-
красный композитор, лауреат премий «ТЭФИ» 
и «Ника» Алексей Шелыгин, художник по костю-
мам Наталья Пальшкова, драматург Владимир 
Малягин — все эти люди сделали трилогию, а 
я стал ее художественным руководителем. Эта 
трилогия — уникальное явление: на одной сцене, 
усилиями одной команды были созданы основные 
произведения донских авторов. По тому, как при-
нимали нас московские зрители, я понял, что это 
произошло.

— А какие творческие планы у Ростов-
ского театра им. Горького на грядущий 154-й 
театральный сезон?

— Мы откроемся 20 сентября спектаклем 
«Сталин. Часовщик» на Малой сцене, а 22-го числа 
покажем «Матерь человеческую» на Основной. 
Впереди в наших планах «Лисистрата» Аристофа-
на, «Один день Ивана Денисовича» Солженицына, 
который мы будем ставить к юбилею Александра 
Исаевича. Потом в творческих планах у нас, навер-
ное, Достоевский — «Преступление и наказание», 
Тургенев — «Нахлебник» — в общем, у нас будет 
насыщенный 154-й сезон.

Катя МАКСИМОВИЧ.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ старинные книги,

посуду и фарфор б/у
куплю 
т. 8-903-777-32-88

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02.

продаю

предлагаю

Эффектная дама бальзаковского 
возраста предлагает интересную 

программу отдыха.
8-926-023-82-92, ЛИЗА

ГОСТЕПРИИМНАЯ 
МОСКВИЧКА!

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ финансовый посредник. 
Бизнесу.
ИП Ризванов Р. Ю.
ОГРН 312504013700071 
www.farvater.xyz

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых  т. 8-903-222-57-76
❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ отдых 

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых 

т. 8-968-875-76-05
❑ отдых! 

т. 8-925-128-25-99
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56

ВЫСТРЕЛ ИЗ-ПОД КОЛЕС В УПОР
Легенды российского биатлона чуть не погибли  
в ДТП под Красноярском из-за оставленной на дороге детали

ЧП

ТРИУМФ

СПОРТ

ЦИФРЫ
РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 10-Й ТУР

«Арсенал» (Тула) — «Динамо» (Москва) — 
1:0. ЦСКА (Москва) — «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— 1:0. «Анжи» (Махачкала) — «Краснодар» — 1:5. 
СКА-«Хабаровск» — «Ахмат» (Грозный) — 2:2. 
«Тосно» — «Спартак» (Москва) — 2:2. 

10-й тур завершится в понедельник. 

“Московский коМсоМолец”    
18 сентября 2017 года 
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ЗОЛОТОЙ ПЕСОК ОБНИНСКА
«Медали в пляжном  
волейболе будут, в том  
числе и олимпийские!»

Даже если пишешь о цирке много лет, невоз-
можно привыкнуть ни к травмам, ни к паде-
ниям, хотя тут и становится очевидной цена 
великому цирковому искусству. В субботу, 
в финале программы «Б» международного 
фестиваля «Идол» (что в пятый раз проходит 
в цирке на Вернадского), 21-летний акробат 
из КНДР в момент рекордного шестикратного 
сальто пришел после кручения на мат не на 
ноги, а на шею... потерял сознание. В зале 
повисла оцепеняющая тишина.

Представители КНДР традиционно пока-
зывают на «Идоле» очень высококачественную 
программу, ставя себе всякий раз невероятно 
высокую планку. Вот и на этот раз акробаты с 
подкидными досками под руководством Ким Кан 
Чхола были оставлены «под занавес», на сладкое, 
они завершали показ программы «Б» в качестве 
наиболее сложного и зрелищного номера... все 
замерли в ожидании.

Эдгард Запашный в качестве ведущего за-
интриговал публику, сказав, что нас ожидает не-
сколько мировых рекордов.

Демонстрация продолжалась минут десять, 
и всякий раз, приходя после прыжка в высоко 
задранное кресло на высоком шесте, акробаты 
щекотали зрителям нервы — уже этого было до-
статочно, чтобы корейцы получили все симпатии, 
какие только возможны.

Но они пошли ва-банк. После промежуточных 
поклонов и рукоплесканий группа вышла для ко-
ронного трюка. Один встает на подкидную доску, 
двое других прыгают на другой конец доски со 
специальной вышки. Акробат взлетает и крутит 
сальто. Заявлен рекорд — шесть раз!

По предварительным данным, на сложный 
трюк вышел 21-летний Ол Ин Хе. Барабанная дробь. 
Прыжок. И он великолепно открутил трюк, ну един-
ственное, может, пришел немного неровно в мат, 
что для зрителей вообще было незаметно... Зал 
разразился овацией. Все точно решили, что это 
конец программы. Но — нет. Акробат решается на 
еще один выход — то ли для того, чтобы сделать 
трюк максимально чисто, то ли просто зафик-
сировать качество корейского цирка. Публика с 
радостью готова внимать...

Хоп! Прыжок, две секунды в полете, и акробат 
немного недокручивает, приходит в мат плашмя, 
как бы головой и шеей. Эдгард Запашный ин-
стинктивно сам схватился за шею, в зале кто-то 
нецензурно крикнул, а Татьяна Васильевна Запаш-
ная (сидящая в профессиональном жюри) сразу 
побежала в кулисы вызывать «скорую»... Всем 
все стало ясно, акробата (видимо, потерявшего 
сознание) моментально унесли с манежа...

— Давайте поприветствуем стоя корейскую 
делегацию! — сказал Эдгард Запашный.

Зал встал, впрочем, и без приглашения. Но 
шоу есть шоу, оно всегда продолжается, зрителя 
нельзя пугать, даже когда все тревожно и плохо, 
и все фестивальные артисты по обязательной 
традиции вышли на финальный поклон... Уже 

на улице охрана цирка на Вернадского срочно 
расчищает проезд для «скорых» на служебном 
входе. Приезжают сразу две кареты. Акробату 
моментально ставят капельницу, на шею надевают 
корсет, кладут на специальные носилки и несут к 
машине. Многочисленные представители КНДР, 
равно как и другие артисты, провожают глазами 
своего коллегу.

Пострадавшего укладывают, долго делают 
с ним в машине какие-то манипуляции, наконец 
врач кричит из кабины:

— Мы везем в Первую градскую! Переводчик 
с нами! 

О состоянии никто ничего говорить не 
хочет.

На момент подписания номера было извест-
но, что артист пребывает в состоянии искусствен-
ной комы...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КОРЕЙСКИЙ АКРОБАТ РАДИ РЕКОРДА  
ЧУТЬ НЕ ПОЖЕРТВОВАЛ ЖИЗНЬЮ
16 сентября на фестивале «Идол» произошло 
страшное падение

Акробаты с подкидными досками под 
руководством Ким Кан Чхола.

Ольга Медведцева. Светлана Слепцова. Ольга Вилухина.

«Серебряные» итальянки не ниже наших и со второй ступени пьедестала.

Спектакль «Цыган».
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Авилов (1882–1954), живописец-
баталист («Поединок Пересвета с Челубеем»)
Грета Гарбо (1905–1990), кинозвезда
Анна Нетребко (1971), оперная певица, на-
родная артистка РФ
Алла Покровская (1937), актриса театра и 
кино, педагог, народная артистка РФ
Николай Рукавишников (1932–2002), космо-
навт, дважды Герой Советского Союза
Павел Садырин (1942–2001), футболист, за-
служенный тренер РСФСР
Михаил Федотов (1949), председатель Совета 
при Президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека
Ариадна Эфрон-Цветаева (1912–1975), пере-
водчица, мемуаристка

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем — 20…22°. Переменная облачность; ночью 

местами небольшой дождь; днем по области 
местами небольшой дождь, ветер ночью юго-
восточный, 5–10 м/с, днем юго-восточный, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.05, заход Солнца — 18.41, 
долгота дня — 12.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

ДатскИй угОлОк

День памяти погибших мотоциклистов.
Всемирный день мониторинга качества воды.
1822 г. — французский ученый Ж.Ф.Шампольон 
расшифровал египетские иероглифы.
1852 г. — первая публикация в печати Льва 
Толстого (повесть «Детство» в журнале 
«Современник»).
1941 г. — созданы первые гвардейские части 
Красной армии.
1947 г. — в США создано Центральное раз-
ведывательное управление (ЦРУ).
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Когда парень узнал, что девушка все 
еще ждет его из армии, он пошел в 
контрактники.

— Я сделаю тебя счастливым.
— Купишь вискарика?
— Нет, по-настоящему счастливым.
— Врать не буду, без вискаря шансов 
мало.

— А у нас в деревне мужики научились из 
коровьих лепешек самогон гнать!
— Так это ж здорово!
— Одно плохо — коровы не поспевают.

Выпила на ночь валерьянки — всю ночь сни-
лись поцелуи с каким-то усатым мужиком. В 
следующий раз перед приемом валерьянки 
выкину кота из спальни. 

Мастер лакокрасочного цеха второй год ду-
мает, что работает с напарником.
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кРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подарок, которого не 
ждали. 4. Букет в интерьере суши-бара. 10. 
«Эталон бледности» среди тканей. 11. И зерка-
ло, и тонкая решетка для вьющихся растений. 
13. Первый месяц весны. 14. Голубой купол 
над головой. 15. Маленький ребенок, живу-
щий за счет родителей. 16. Болотный бобр с 
оранжевыми резцами. 18. Деньги, вносимые 
покупателем в кассу за товар. 20. «Неродной» 
побег, что обрывают у растущих томатов. 22. 
Способ рассуждения от общих положений к 
частным выводам. 23. Крахмальная «каша» на 
обоях. 24. Ящерица, меняющая окраску при 
цветовых изменениях в окружающей среде. 27. 
«Штат работников» шпиона. 30. Ленивый самец в 
пчелиной семье. 32. Спортсмен, награжденный 
бронзовой медалью Олимпиады. 34. Птица, ко-
торая ворует пшеницу из чулана дома, который 
построил Джек. 35. Гормон, который повышается 
в крови экстремала. 36. Отстающий спутник 
молнии. 38. Водоем, который пьяному по ко-
лено. 39. Пишущий острослов. 40. Бюджетная 
газонокосилка. 41. Деньги, поющие романсы. 
42. Квартал на отшибе города.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть круга, ограничен-
ная дугой и ее хордой. 2. Транспорт, воспетый 
Юрием Лозой. 3. Тонкая скрытая насмешка. 
5. Обручальный ободок на пальце замужней 
девушки. 6. Музыкальный инструмент, который 
рвали на деревенской свадьбе. 7. «Паника» по-
купателей во время распродажи. 8. Деньги, что 
берет банк со своих клиентов за оказываемые 
услуги. 9. Отчетный концерт для родителей в 
детском саду. 10. Юная певица под покрови-
тельством мэтра сцены. 12. Загаданная мечта. 
17. Большой соблазн от дьявола. 19. Ручные 
тиски среди инструментов слесаря. 20. Клиент, 
который жалуется на боль в горле терапевту. 21. 
Человек с очень твердым характером. 25. Оран-
жевый сосед персика на прилавке. 26. Ленивый 
ребенок, который ничему не хочет учиться. 27. 
Мелкозернистый строительный гипс. 28. Коме-
дия, среди персонажей которой есть Бобчинский 
и Добчинский. 29. Цитата, предваряющая про-
изведение. 31. Краткая запись в блокноте. 33. 
Величина в формуле вычисления площади круга. 
34. Рентгеновская карточка. 37. Первое слово 
малыша. 38. Колея, разделяющая поля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Топлесс. 4. Психика. 10. Столица. 11. Оттенок. 13. Соты. 14. Соло. 15. 
Электорат. 16. Нудист. 18. Ракета. 20. Таракан. 22. Снегоход. 23. Патронаж. 24. Машинист. 27. 
Пацифизм. 30. Авиация. 32. Книжка. 34. Кастет. 35. Баронесса. 36. Плут. 38. Швея. 39. Летучка. 
40. Индейка. 41. Торпеда. 42. Чистюля.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трясина. 2. Латы. 3. Силуэт. 5. Спектр. 6. Хаос. 7. Автомат. 8. Маскарад. 9. 
Гороскоп. 10. Стадион. 12. Кокетка. 17. Сангвиник. 19. Атмосфера. 20. Техника. 21. Нотация. 
25. Артикул. 26. Трикотаж. 27. Пиццерия. 28. Застава. 29. Экспорт. 31. Стряпня. 33. Абсурд. 34. 
Качели. 37. Темп. 38. Шкет.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бейсбол. 4. Эскулап. 10. Стратег. 11. Агроном. 13. Речь. 14. Рань. 15. 
Одуванчик. 16. Летчик. 18. Аптека. 20. Харизма. 22. Экономка. 23. Невестка. 24. Красотка. 27. 
Бодрость. 30. Орешник. 32. Стресс. 34. Стрела. 35. Остановка. 36. Риск. 38. Жена. 39. Садовод. 
40. Образец. 41. Абордаж. 42. Наседка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баррель. 2. Суть. 3. Осадок. 5. Сноска. 6. Узор. 7. Пеньюар. 8. Оговорка. 9. 
Гарнизон. 10. Счетчик. 12. Материк. 17. Иконостас. 19. Пансионат. 20. Хамство. 21. Акведук. 25. 
Регресс. 26. Алебарда. 27. Бензовоз. 28. Туземец. 29. Острота. 31. Заварка. 33. Солома. 34. 
Сатана. 37. Кадр. 38. Желе.

Один из предреволюционных соратников 
вождя большевиков оставил любопытные записи 
разговоров с Владимиром Ильичом Лениным. 
Будущий глава советского правительства рас-
суждал так:

— Партия — не пансион для благородных 
девиц. Нельзя к оценке партийных работников 
подходить с узенькой меркой мещанской мора-
ли. Иной мерзавец может быть для нас именно 
тем и полезен, что он мерзавец…

Когда при Ленине поднимался вопрос о том, 
что такой-то большевик ведет себя недопусти-
мым образом, он иронически замечал:

— У нас хозяйство большое, а в большом 
хозяйстве всякая дрянь пригодится...

Снисходителен был Ленин не только к таким 
«слабостям», как пьянство, разврат, но и к уголов-
щине. Не только в «идейных» экспроприаторах 
чужого имущества, но и в обыкновенных уголов-
ных преступниках он видел революционный эле-
мент. И не он один. Ближайший соратник Ленина 
Александр Богданов, один из образованнейших 
писателей-большевиков, вторил вождю:

— Кричат против экспроприаторов, про-
тив грабителей, против уголовных… А придет 
время восстания, и они будут с нами. На бар-
рикаде взломщик-рецидивист будет полезнее 
Плеханова.

ОТКУДА ДЕНЬГИ?
Партия большевиков всегда остро нуж-

далась в деньгах. Добывали их, не стесняясь в 
средствах. До революции, в частности, больше-
вики убедили своих поклонников — миллионера 
Савву Морозова и владельца мебельной фабри-
ки на Пресне Николая Шмита — передавать им 
огромные по тем временам деньги.

Но Николай Шмит в ночь на 13 февраля 
1907 года скончался в Бутырской тюрьме, куда 
его посадили за поддержку революционеров. 
Младший брат покойного, Алексей Шмит, отка-
зался от своей доли наследства. Всеми деньгами 
распоряжались сестры Шмита — Екатерина и 
Елизавета. Большевики вступили в борьбу за 
его наследство. Борьба за деньги была долгой 
и аморальной, с использованием фиктивных 
браков. Ленин позаботился о том, чтобы двое 
большевиков посватались к сестрам. Один, Вик-
тор Таратура, добился, чтобы его жена Елизавета 
отдала большевикам все свои деньги.

Ленин назидательно говорил одному из 
соратников:

— Виктор хороший человек, потому что он 
ни перед чем не остановится. Скажи, ты смог 
бы бегать за богатой девушкой из буржуазного 
сословия ради ее денег? Нет? Я бы тоже не стал, 
не смог бы перебороть себя, а Виктор смог… Вот 
почему он незаменимый человек.

Вторая сестра, Екатерина Шмит, не хоте-
ла отдавать все деньги, потому что у нее были 
обязательства перед рабочими сгоревшей ме-
бельной фабрики. Большевики все-таки выбили 
из нее треть наследства.

Но официально полученных денег недоста-
вало. Леонид Красин, инженер по профессии, 
будущий нарком внешней торговли и посол в 
Англии, пытался наладить производство фаль-
шивых банкнот, даже раздобыл нужную бумагу, 
но дальше дело не пошло.

Ленин благословил создание боевых 
дружин и «боевые выступления для захвата 
денежных средств». Слово «грабеж» не исполь-
зовалось. Называлось это «экспроприацией». 
Ленин и произнес эту знаменитую формулу: 
«Грабь награбленное!» О чем, став в октябре 
семнадцатого главой правительства, сожалел. 
Не о том, что по его поручению совершались 
ограбления, а о том, что он неосмотрительно 
высказался так откровенно.   

В семнадцатом году денег понадобилось 
еще больше.

 «Ленин и его группа сейчас очень бога-
ты, — удивлялся известный социолог Питирим 
Сорокин, — количество большевистских газет, 
памфлетов, прокламаций значительно возрос-
ло… Откуда деньги — вот в чем вопрос».

Финансовые отчеты партии большевиков 
сохранились. Летом семнадцатого следователи 
Временного правительства их тщательно про-
веряли. Большевики пополняли кассу с помощью 
займов и пожертвований. В Союзе трактирщиков 
заняли двадцать тысяч рублей и возобновили 
выпуск «Правды». Деньги на издание армейских 
большевистских газет под давлением войсковых 
комитетов давали командующие фронтами. 

В мае купили за 225 тысяч рублей типо-
графию на Кавалергардской улице. 31 августа 
в протоколе заседания ЦК записали:

«Организационное бюро сделало доклад, 
из которого выяснилось, что состояние кассы 
ЦК весьма слабое (наличность около 30 000), 
что отдельные предприятия плохо ведут от-
четность, а потому очень трудно определить 
имущественное состояние…»

25 октября в кассе большевиков оставалось 
всего восемь тысяч рублей. Но в октябре деньги 
уже и не имели никакого значения. 

НАД СТРАНОЙ  
НАВИСЛА ЗЛОБА 
В феврале 1917 года численность партии 

большевиков составляла всего 24 тысячи чело-
век — в стране со 150-миллионным населением. 
К апрелю — увеличилась до 150 тысяч. К ноя-
брю — до 240 тысяч. Несмотря на бурный — в 
десять раз! — рост, все равно это была крайне 
малочисленная партия. Ленинцы представляли 
меньшинство общества.

Да еще летом семнадцатого Ленина об-
винили в работе на немецкую разведку. На за-
седании президиума Съезда Советов, Совета 
крестьянских депутатов и исполкома Петроград-
ского совета рабочих и солдатских депутатов 
выступал один из руководителей Петросовета 
Ираклий Церетели. Он был бледен как полотно, 
сильно волновался. В зале воцарилось напря-
женное молчание. 

— То, что произошло, является не чем иным, 
как заговором, заговором для свержения пра-
вительства и захвата власти большевиками, 
— говорил Церетели. — Заговор был обезвре-
жен в момент, когда мы его раскрыли. Оружие 

критики сменяется критикой с помощью оружия. 
Пусть же извинят нас большевики — теперь мы 
перейдем к другим мерам борьбы. Большевиков 
надо обезоружить!

Знаменитый на всю страну юрист Павел Ма-
лянтович согласился стать министром юстиции 
во Временном правительстве и одновременно 
верховным прокурором России. Он занимал эти 
посты недолго — до Октябрьской революции, но 
успел отдать приказ, за который в годы сталин-
ского большого террора его расстреляют:

«Постановлением Петроградской след-
ственной власти Ульянова-Ленина Владимира 
Ильича надлежит арестовать в качестве обви-
няемого по делу о вооруженном выступлении 
третьего и пятого июля в Петрограде. Ввиду сего 
поручаю Вам распорядиться о немедленном 
исполнении этого постановления в случае по-
явления названного лица в пределах вверенного 
Вам округа. О последующем донести».

Развесить эти объявления в Москве распо-
рядился и председатель 1-го участка Якиманской 
управы Андрей Вышинский, не предполагая, что 
всю оставшуюся жизнь будет проклинать себя 
за этот поступок. Но его Сталин помиловал, 
сделал прокурором СССР, заместителем главы 
правительства, министром иностранных дел…

Летом семнадцатого Ленин и очень близкий 
к нему Григорий Зиновьев, член ЦК и один из 
редакторов «Правды», скрылись, опасаясь суда 
и тюрьмы. Ленин пал духом. Попросил члена ЦК 
Льва Каменева запиской (она начиналась слова-
ми: «если меня укокошат») в случае его смерти 
издать книгой материалы тетради «Марксизм о 
государстве». Надежда Крупская вспоминала, 
как собралась идти с мужниной запиской к Ка-
меневу. Владимир Ильич остановил ее:

— Давай попрощаемся, может, не увидимся 
больше.

Они обнялись. Ленин сбрил бороду, подко-
ротил усы. Сергей Аллилуев (будущий тесть Ста-
лина) отдал Ленину серую кепку и свое пальто. 
Поздно вечером Ленина и Зиновьева проводили 
до Приморского вокзала. Под охраной рабочего 
Сестрорецкого оружейного завода Николая 
Емельянова они дачным поездом уехали на стан-
цию Разлив. В августе Ленин с поддельными 
документами перебрался в Финляндию. 

Казалось, с большевиками покончено. Но 
Временное правительство было крайне ли-
берально со своими злейшими врагами. Аре-
стованных большевиков быстро выпустили. 
Партию не запретили. После корниловского 
мятежа большевики стали свободно форми-
ровать вооруженные отряды Красной гвардии, 
как они уверяли, — для защиты революции, и им 
никто не препятствовал. Напротив, после гене-
ральской неудачи именно в большевиках видели 
силу, способную покончить с анархией.

«Во время Февральской революции, — 
вспоминал очевидец, — лица в толпе были ра-
достные, царствовало приподнятое настроение, 
незнакомые люди обнимались, всех ораторов 
охотно слушали. Осенью все было наоборот. 
Над страной нависла злоба — злоба всех про-
тив всех».

И в этой атмосфере уверенно чувствовали 
себя профессиональные подпольщики, боевики 
и террористы, организаторы эксов и просто люди 
с уголовным складом ума, которые внезапно 
обрели полную свободу.

«Многие из вернувшихся «политических» 
заключенных потеряли душевное равновесие, 
— отмечал свидетель революции социолог 
Питирим Сорокин. — Проведя многие годы в 
тюрьмах и ссылках, занимаясь тяжелым и раз-
рушающим личность трудом, они неизбежно при-
вносят в общество способы взаимоотношений 
и жестокость, от которых сами же и страдали в 
заключении. Они питают ненависть и презрение 
к человеческой жизни и страданиям».

Вся подготовка к вооруженному восстанию 
в Петрограде шла без Ленина. Он-то скрывался, 
по-прежнему опасаясь ареста. Но он был вождем 
большевиков, неостановимо шедших к власти. 
15 сентября появилась статья знаменитого пи-
сателя Леонида Андреева:

«По лужам красной крови выступает за-
воеватель Ленин, гордый победитель, триумфа-
тор — громче приветствуй его, русский народ! 
Ты почти как Бог, Ленин. Что тебе все земное и 
человеческое? Жалкие людишки трепещут над 
своей жалкой жизнью, их слабое, непрочное 
сердце полно терзаний и страха, а ты непод-
вижен и прям, как гранитная скала. Как некий 
Бог, ты поднялся над их земным и ничтожным и 
презрительной ногою встал на их отечество».

Но никто, и даровито-проницательный 
Леонид Андреев, звезда Серебряного века, в 
том числе, еще не сознавал, что большевики 
придут очень надолго, и потому задавался во-
просом: «Или ты только предтеча? Кто же идет 
за тобою?»

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Почему вооруженные силы страны и 

офицерский корпус не помешали большеви-
кам свергнуть Временное правительство?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря 
2016 года, 9 января 2017 года, далее — в 
каждый понедельник, а также 28 апреля, 
5 мая, 9 июня.

пО луЖам кРасНОй кРОВИ
Осень семнадцатого года — время, когда 
на первый план вышли профессиональные 
подпольщики, боевики и террористы, 
организаторы эксов и просто люди с уголовным 
складом ума

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

РЕДакЦИОННаЯ пОДпИска В ЧЕстЬ стаРШЕгО пОкОлЕНИЯ!

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru

20 сентября с 11.00 до 14.00
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Марьина Роща»,  
ул. Советской армии, д. 15
«Восточное Измайлово», ул. Средняя 
Первомайская, д. 46
«Северное Измайлово», Щелковское 
шоссе, д. 24
«Фили-Давыдково»,  
ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Северное Бутово», ул. Старокачаловская, 
д. 3, корп. 1
«Котловка», Севастопольский проспект, д. 51
21 сентября с 11.00 до 14.00
«Останкинский»,  
ул. 2-я Новоостанкинская, д. 4
«Бабушкинский»,  
ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково»,  
ул. Молодцова, д. 21
«Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Лосиноостровский»,  
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Ново-Переделкино»,  
Боровское шоссе, д. 32
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11
22 сентября с 11.00 до 14.00
«Орехово», ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
«Жулебино»,  
Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Косино-Ухтомский»,  
ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
«Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5б
«Замоскворечье»,  
Садовническая наб., д. 47а
«Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
«Москворечье-Сабурово»,  
Каширское шоссе, д. 60, корп. 2
23 сентября с 11.00 до 14.00
«Братеево», ул. Алма-Атинская, д. 10,  
корп. 3
«Солнцево», ул. Богданова, д. 54
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
25 сентября с 11.00 до 14.00
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
«Покровское-Стрешнево»,  
ул. Подмосковная, д. 5
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Очаково-Матвеевское»,  
ул. Веерная, д. 1, корп. 2
26 сентября с 11.00 до 14.00
«Новокосино»,  
ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Северное Тушино»,  
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Кунцевский»,  
ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Филевский парк»,  
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Дорогомиловский»,  
ул. Студенческая, д. 42
«Некрасовка»,  
ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
27 сентября с 11.00 до 14.00
«Щукино», ул. Маршала Бирюзова, д. 4, 
корп. 2
«Обручевский», ул. Новаторов, д. 36,  
корп. 5
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5,  
стр. 3
28 сентября с 11.00 до 14.00
«Даниловский»,  
Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Кузьминки»,  
ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Марфино», ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Свиблово», проезд Нансена, д. 12, корп. 1
«Куркино», ул. Соловьиная Роща, д. 10
«Проспект Вернадского»,  
ул. Удальцова, д. 16
«Нагатино-Садовники»,  
проспект Андропова, д. 42, корп. 1
«Косино-Ухтомский центр поддержки 
семьи и детства», Рудневка, д. 24
29 сентября с 11.00 до 14.00
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40

«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский»,  
Путевой проезд, д. 20, корп. 2
«Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23,  
корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10
 «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
«Савелки», г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло, ОДП
«Раменки», ул. Раменки, д. 8, корп. 2
«Левобережный», ул. Беломорская, д. 1
30 сентября с 11.00 до 14.00
«Орехово-Борисово»,  
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Нижегородский»,  
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
«Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14
«Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Хорошево-Мневники»,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
«Донской», Севастопольский проспект, д. 1, 
корп. 1а
«Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
«Преображенское»,  
Халтуринская, д. 18 (ОДП)
2 октября с 11.00 до 14.00
«Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9
«Бирюлево Западное»,  
Востряковский проезд, д. 15, корп. 5
3 октября с 11.00 до 14.00
«Зябликово», ул. Шипиловская, д. 48,  
корп. 1, вход со двора
«Богородское», ул. Бойцовая, д. 10,  
корп. 5, вход со двора
«Соколиная Гора», ул. Буракова, д. 17/2
«Головинский», ул. Онежская, д. 2
«Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1
4 октября с 11.00 до 14.00
«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3,  
корп. 1
«Таганский», ул. Земляной Вал, д. 68,  
стр. 1
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Хамовники», ул. Тимура Фрунзе, д. 3,  
стр. 4
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
5 октября с 11.00 до 14.00
«Тверской», ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Красносельский»,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Пресненский»,  
Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, 
корп. 2
«Арбат», Трубниковский пер., д. 21,  
стр. 1
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
6 октября с 11.00 до 14.00
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
«Чертаново Южное»,  
ул. Чертановская, д. 60
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Мещанский», Переяславский пер., д. 6
7 октября с 11.00 до 14.00
«Рязанский», ул. Зеленодольская, д. 4
«Текстильщики»,  
ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 4
«Марьино», ул. Люблинская, д. 159
«Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Люблино», ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
«Перерва», Новочеркасский бульвар, д. 53
«Басманный», ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
«Академический»,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
«Бутово», ул. Поляны, д. 57
«Ломоносовский»,  
Ленинский проспект, д. 87

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со сторо-
ны ул. Костикова.

«московский комсомолец» поздравляет всех  
с наступающим Днем старшего поколения!

совсем скоро, 1 октября, во всем мире будет отмечаться международный 
день пожилых людей — День старшего поколения. «московский комсомолец» 

традиционно присоединяется к торжественному чествованию и дарит всем 
возможность в период с 20 сентября по 7 октября выгодно подписаться на газету  

в московских центрах социального обслуживания населения.
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Бывший министр 
иностранных дел 
СССР Андрей 
Вышинский.


